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Венера Гайфутдинова

Консолидация банков, о которой го-
ворил регулятор, идет полным хо-
дом. «Казкоммерцбанк» наращивает 

долю в капитале «БТА Банка», на прошлой 
неделе появилась информация о том, что 
объединенный Альянс, Темир и Forte бу-
дет называться Forte bank. А уже на этой 
неделе стало известно, что правлением 
Национального банка Республики Казах-
стан принято постановление «О выдаче 
акционерному обществу «Народный сбе-
регательный банк Казахстана» разреше-
ния на приобретение дочерней органи-
зации – дочернего банка акционерного 
общества «HSBC Банк Казахстан».

Объединение нескольких банков, воз-
можно, свидетельствует о некой тенден-
ции на казахстанском рынке. Однако, по 
мнению Нурлана Рахимбаева, исполни-

тельного директора АО «Асыл-Инвест», 
следует отметить, что объединение этих 
банков началось после того как появи-
лись инвесторы, готовые их приобрести. 
«А они в свою очередь нашлись после того 
как президент страны установил доволь-
но жесткие сроки по выходу государства 
из этих проблемных банков», – отметил 
эксперт.

Сейчас говорить о некой тенденции, 
по оценке Галима Хусаинова, генераль-
ного директора ТОО «BRB INVEST», мы 
не можем. Все эти объединения, по мне-
нию Хусаинова, были продиктованы го-
сударственным решением, а не реаль-
ным положением дел. «Необходимо было 
выполнять решение о выходе из капита-
лов банков второго уровня, вот и были 
приняты различные схемы решения 
данной проблемы, другими словами, ре-
шение трудностей проблемных банков 

передали в частные руки, что показало в 
очередной раз, что государство не может 
быть эффективным управленцем», – счи-
тает он.

При этом Галим Хусаинов отметил, что 
покупка Народным банком HSBS это чи-
сто коммерческая сделка, в который вы-
играла каждая из сторон. «Для HSBS – это 
не профильный актив, так как у нас рынок 
очень маленький, а для Народного банка 
– это хороший актив по хорошей цене», – 
говорит аналитик.

Покупка HSBC, по предположению 
Рахимбаева, ответ Народного банка на 
укрупнение конкурентов. В банковской 
индустрии, как отметил Аскар Турганбаев, 
начальник аналитического отдела АО «Ев-
разийский Капитал», полным ходом идет 
консолидация, как того желал регулятор. 

Объединяй и властвуй!
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АЙДЫН АУЕЗКАНОВ
избран членом правления – замести-
телем председателя правления АО 
«Альянс Банк»

БЕРИК 
МУХАМБЕТЖАНОВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров – независи-
мого директора АО «Дочерняя стра-
ховая компания Народного банка 
Казахстана «Халык – Казахинстрах»

ВЛАДИМИР НИ 
назначен управляющим директором 
по вопросам безопасности и работе с 
проблемными займам, членом прав-
ления АО «Казинвестбанк»

ДИДАР АКЕЖАНОВ, 
НАТАЛЬЯ МЕРЗЛЯКОВА

назначены членами правления – за-
местителями председателя правле-
ния АО «Казинвестбанк»

ЕЛЕНА МОЛЧАНОВА
досрочно прекратила полномочия 
управляющего директора – члена 
правления АО «БТА Банк»

ЖАНАЙ ОМАРОВ
назначен генеральным директором 
холдинга «НУР-Медиа»

МАРИНА ВОРОБЬЕВА
назначена управляющим директо-
ром – членом правления АО «Казин-
вестбанк»

ОЛЕГ СМОЛЯКОВ
назначен заместителем председате-
ля Национального банка РК

ПАВЕЛ МЫНЖАНОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «БТА Банк»

СЕРИК АКЕНОВ 
назначен начальником управления 
координации занятости и социальных 
программ Карагандинской области

ШОЛПАН 
НУРУМБЕТОВА

досрочно прекратила полномо-
чия члена правления – замести-
теля председателя правления АО 
«Темiрбанк» и избрана членом прав-
ления – заместителем председателя 
правления АО «Альянс Банк»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

Объединяй и властвуй!

Олег Ни

Интерес к «зеленому» строительству стал одним из 
мировых трендов строительной сферы. «Зеленая» 
тема популярна во всем мире уже многие годы, 

а в последнее время о ней стали все чаще говорить и в 
Казахстане. Первыми в нашей стране сертификаты Меж-
дународного стандарта Экологического строительства 
получили ТРЦ – MEGA Astana и MEGA Alma-Ata. Аудит 
торгово-развлекательных центров был проведен компа-
нией Drees&Sommer.

Сертификаты BREEAM In-Use International для экс-
плуатируемых зданий выданы с высоким рейтингом 
VERY GOOD. Это подтверждает эффективность работы 
Управляющей компании и свидетельствует о высоком 
стандарте услуг, предоставляемых посетителям и арен-
даторам.

Отметим, что существуют различные системы серти-
фикации экостроительства. К примеру, американский 
сертификат LEED больше направлен на энергоэффек-
тивность, он предполагает, что при проектировании 
необходимо руководствоваться только американскими 
стандартами. Английский сертификат BREEAM адапти-
рован к нормативной базе любой конкретной страны. 
Совместная работа с проектировщиками ведется на 
стадии проектирования, сравниваются те стандарты, 
которые рекомендуются сертифицирующей организа-
цией, с местными, локальными. Схема BREEAM In-Use 
адаптирована к потребностям клиента и позволяет вы-
полнять оценку на различных организационных уров-
нях. В России, к примеру, этот стандарт, полностью 
адаптирован, есть даже перечень норм и правил, в ко-
торый входят СНиПы, ГОСТы, можно просто ими вос-
пользоваться.

Сертификат охватывает все аспекты проекта – вну-
тренняя среда (комфорт внутри здания), экология, 
энергоэффективность, транспорт, политика закупок. 
Для сертификации важно и расположение участка, ра-
циональное использование воды, а также сами исполь-
зуемые строительные материалы, которые, конечно же, 
должны быть экологически чистыми. К примеру, если 
проект подразумевает вырубку лесов, загрязнение водо-
ема или иное ухудшение экобаланса, то такое строение 
не может быть признано «зеленым». 

В целом объект оценивается по девяти критериям, 
в которые входят еще подкатегории. Основные из них 
– экология землепользования, энергоэффективность, 
здоровье и благополучие, транспортная доступность, 
менеджмент плюс дополнительные «кредиты» за инно-
вации сверх того, что требуется по стандартам. К приме-
ру, в случае с MEGA Alma-Ata таким стал запуск дополни-
тельного троллейбусного маршрута.

Сертификат можно получить не только на стадии про-
ектирования и строительства, его может получить и уже 

эксплуатируемое здание.Если здание эксплуатируется 
больше двух лет, его сертифицируют по схеме BREEAM 
In-Use, как это и было сделано с ТРЦ MEGA Astana и MEGA 
Alma-Ata. Она была разработана в 2009 году в Велико-
британии и направлена на повышение энергоэффектив-
ности и экологичности уже имеющихся зданий и соору-
жений. В 2010 году схема BREEAM In-Use была признана 
на международном уровне.

Применительно к торговым центрам оцениваются 
два параметра: менеджмент (управление) и техниче-
ские характеристики. Девелопер или владелец здания 
в течение срока эксплуатации может его модернизиро-

вать и внедрять новые системы управления, инструк-
ции, которые выведут этот объект на более высокий 
уровень.

Отметим, что оптимизация потребления энергии на 
данных объектах несет существенное влияние на сум-
марное энергопотребление. И самое важное, что это за-
бота о будущем поколении, потому что основная цель 
этих сертификатов – реализация проектов с учетом 
принципов устойчивого развития. 

Сертификация по «зеленым» стандартам позволяет 
арендаторам создать более комфортную среду для со-
трудников, увеличить производительность труда, сэ-
кономить на эксплуатационных расходах, укрепить 
репутацию на рынке и внести вклад в корпоративную 
социальную отчетность.

Для государства стандарты экологического строитель-
ства являются рычагом по внедрению инновационных 
технологий и поддержкой реализации природоохранно-
го законодательства, а также рыночным механизмом по 
улучшению качества окружающей среды.

MEGA Astana и MEGA Alma-Ata 
первыми в Казахстане получили 
сертификаты экостроительства

[Начало На стр. 1]

Аналитик напомнил, что еще весной Кай-
рат Келимбетов, глава Нацбанка РК, про-
гнозировал, что будет 3-4 крупных банка 
и до 15 средних, так что общее количество 
не превысит 20.  «Регулятор постепенно по-
вышает требования по собственному капи-
талу, одновременно требуя скорой очистки 
балансов от неработающих активов. Делать 
две эти вещи одновременно не так просто, и 
с этой задачей не все смогут справиться без 
серьезного участия акционеров и инвесто-
ров», – отметил Аскар Турганбаев.

В перспективе объединение банков, 
по мнению Нурлана Рахимбаева, может 
вылиться в определенную тенденцию. 
«Укрупнение ведущих игроков может ак-
тивизировать ближайших преследовате-
лей, например, таких быстро растущих 

игроков как Сбербанк», – говорит он. Кро-
ме того, по предположению эксперта, в 
связи с повышением минимальных требо-
ваний по капиталу начнут объединяться 
мелкие и средние банки.

Однако, по его словам, нельзя исключать, 
что для Народного банка просто возник 
удобный случай для покупки казахстан-
ской «дочки» HSBC в связи с намерением 
последнего выхода из рынка РК. Народный 
банк в свою очередь, по словам Рахимбаева, 
имеет достаточно собственных средств и 
рассматривает возможности приобретения 
хороших активов внутри страны.

То есть Народный банк, по мнению 
Галима Хусаинова, покупает клиентов и 
опыт HSBS, а не сам банк, так как теперь 
данный банк будет ассоциироваться толь-
ко с Народным банком. «HSBS работал до-
статочно консервативно, поэтому у них 

относительно хороший, по сравнению с 
другими банками, кредитный портфель», 
– подчеркнул эксперт.

Для HSBC такой шаг, по оценке Аскара 
Турганбаева, логичен в рамках оптимиза-
ции недостаточно прибыльных активов за 
рубежом. К тому же, как отметил эксперт, 
в последнее время (с начала года) он ис-
пытывал серьезную конкуренцию со сто-
роны быстрорастущих Kaspi, RBK, Сбер-
банка в сегменте розницы. Более того, по 
информации Турганбаева, качество акти-
вов HSBC также значительно ухудшилось 
с момента девальвации.

Непосредственно для Народного банка 
данный шаг, по мнению эксперта, несет 
в себе в основном позитивные моменты 
– укрепление розничного бизнеса и по-
лучение «качественной и продвинутой» 
клиентской базы. При этом, как отметил 

Турганбаев, риск по качеству активов 
минимален, так как разница в размерах 
большая. Более того, согласно презента-
ции Народного банка по итогам 2013 года, 
он заплатит примерно 1 балансовую стои-
мость, которая по сумме составляет около 
$180 млн. А эта сумма при ликвидности на 
балансе Народного банка, по оценке ана-
литика, небольшая.

При этом основным риском данной сдел-
ки, по словам Галима Хусаинова, является 
потеря клиентов. Дело в том, что в HSBS 
многие клиенты шли именно из-за име-
ни, и смена акционера сподвигнет многих 
клиентов перейти в другие банки, особен-
но в те, где имеется иностранное участие.  
«Соответственно, покупая клиентов, а не 
банк, Народный банк не будет удовлетво-
рен таким положением дел», – уверен гене-
ральный директор ТОО «BRB INVEST».
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КАЗАХСТАН  
НЕ БУДЕТ 
ОТПРАВЛЯТЬ 
ВОЕННЫХ  
НА УКРАИНУ

Министерство обороны Казахстана 
опровергло слухи о том, что казахстанские 
военные будут направлены на Украину, 
передает корреспондент делового порта-
ла Kapital.kz. «Некоторые пользователи 
Facebook распространили информацию о 
якобы готовящейся отправке военнослужа-
щих отдельных частей Вооруженных Сил РК 
на территорию Украины. Указанное сооб-
щение не соответствует действительности. 
В условиях сегодняшней международной 
обстановки распространение подобных слу-
хов может расцениваться как провокация», 
– написано на официальной странице ве-
домства. Также в сообщении указывается, 
что Уголовный кодекс РК устанавливает 
ответственность за распространение заве-
домо ложной информации. Как сообщалось, 
ситуация на Украине все еще не стабилизи-
ровалась. Ранее высший исполнительный 
орган Совета Европы – Комитет министров 
признал, что на Украине присутствуют рос-
сийские войска. Комитет Европы призвал 
Россию вывести своих военных. В командо-
вании НАТО также пришли к выводу о том, 
что на территории Восточной Украины во 
время действия режима прекращения огня 
находится примерно 1 тыс. российских 
солдат. Как рассказал представитель воен-
ного альянса, которого цитирует агентство 
Reuters, помимо примерно тысячи россий-
ских солдат на Украине, на российско-укра-
инской границе расположены еще прибли-
зительно 20 тыс. военнослужащих армии 
России. Однако российская сторона опро-
вергает эту информацию.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

Начало подписки на акции АО «Ка-
захстанская компания по управ-
лению электрическими сетями» 

(KEGOC) ожидается в ноябре 2014 года. 
По ожиданиям АО «Фонд национального 
благосостояния «Самрук-Казына», торги 
на фондовой бирже на вторичном рынке 
будут начаты уже во второй половине де-
кабря текущего года. В фонде уверены, что 
компания готова к выходу на фондовый 
рынок.

Выход компании на IPO уже неодно-
кратно откладывался, но по мнению Саби-
та Хакимжанова, директора департамента 
исследований «Halyk Finance», на этот раз 
размещение пройдет в запланированные 
сроки и будет успешным. Вероятность 
того, что выход компании на IPO отложат в 
очередной раз, Талгат Камаров, председа-
тель правления АО «Сентрас Секьюритиз», 
расценивает как ничтожную, поскольку 
основные проблемы на всех государствен-
ных уровнях были уже решены. Эксперт 
также обратил внимание на то, что глав-
ный акционер ФНБ «Самрук-Казына» уже 
имеет положительный опыт организации 
размещения акций дочерних компаний 
в лице «Казтрансойла». «Технически ин-
фраструктура рынка обновлена и готова 
к очередному размещению акций», – под-
черкнул он.

Более того, Сабит Хакимжанов заявил, 
что тот факт, что выход компании на бир-
жу неоднократно откладывался, положи-
тельно скажется на выводе акций KEGOC 
на IPO, так как это дало компании и обще-
ству время более тщательно подготовить-
ся к размещению и к требованиям, предъ-
являемым к публичным компаниям.

К тому же, как отметил Талгат Камаров, 
задержки в размещении акций KEGOC 
имели место, но были они связаны не 

столько с деятельностью самой компании, 
сколько с несовершенством законодатель-
ства, которое пришлось подкорректиро-
вать, чтобы это размещение состоялось. 
«Сама же компания продолжает работать 
успешно, и разумные инвесторы не долж-
ны будут сомневаться в участии в таком 
размещении», – подчеркнул он.

Акции KEGOC, по оценке Талгата Ка-
марова, будут пользоваться повышенным 
вниманием и спросом во время подписки. 
В «Сентрас Секьюритиз» считают, что нет 
ни одного разочарованного инвестора, 

кто приобрел акции «Казтрансойла». «По-
этому, ожидая ту же положительную отда-
чу от акций KEGOC, население в этот раз 
примет более активное участие в подпи-
ске», – говорит эксперт.

Стоимость акций KEGOC, по подсчетам 
Маржан Ибраевой, заместителя директо-
ра аналитического департамента «Сен-
трас Секьюритиз», будет находиться в диа-
пазоне от 560 тенге до 709 тенге за акцию. 
Специалистами «Сентрас Секьюритиз» 
была рассчитана средневзвешенная цена 
простых акций на основе трех методов 

– метод дисконтирования денежных по-
токов, сравнительный/рыночный метод 
и метод дисконтированных дивидендов. 
При расчете справедливой цены анали-
тиками компании были рассмотрены 4 
сценария прогнозирования финансовых 
показателей. В частности, при расчете вы-
ручки компании были рассмотрены два 
варианта увеличения тарифов на услуги 
– 10% и 25%. Также были смоделированы 
два варианта сценария увеличения ко-
эффициента дивидендных выплат – 30% 
и 40%. Капитальные затраты компании 
были рассчитаны исходя из разработан-
ной инвестиционной стратегии KEGOC до 
2015 года. «Наша целевая цена находится 
в диапазоне от 560 тенге до 709 тенге за 
акцию. Окончательная целевая цена бу-
дет предоставлена по получении допол-
нительной информации», – отметила Мар-
жан Ибраева.

По оценке Талгата Камарова, выход 
KEGOC на IPO будет успешным. Как он 
отметил, учитывая, что KEGOC является 
государственной компанией, войдя в ли-
стинг на биржу, приняла на себя жесткие 
обязательства по прозрачности своей де-
ятельности, работает в несырьевом сек-
торе и имеет важную инфраструктурную 
роль в росте экономики, то деятельность 
компании должна быть прибыльной. 
И, соответственно, часть этой прибыли 
должна перерапределяться и среди на-
родных акционеров. «Поэтому вопрос вы-
годности вложения в акции KEGOC имеет 
очевидный положительный ответ», – под-
черкнул он.

По мнению Сабита Хакимжанова, 
успех программы «Народного IPO» из-
меряется не столько фактом размещения 
акции в руки населения, сколько в том, 
как это изменит наше общество. Для того 
чтобы достичь успеха в этом более широ-
ком смысле, недостаточно усилий прави-
тельства, компании или консультантов, 
нужны неустанные усилия всего обще-
ства, необходима активная позиция всех 
инвесторов.

«Программа «Народное IPO» это не 
спринт, это долгий путь к созданию совре-
менного общества, общества акционеров, 
ответственных граждан, обеспокоенных и 
интересующихся тем, как работает наша 
экономика, достаточно грамотных и во-
влеченных в процесс управления эконо-
микой», – сказал он.

Сколько будут стоить 
акции KEGOC?
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КИТАЙ МОЖЕТ 
ПОСТРОИТЬ 
ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ 
ПО РК

Китай заинтересован в строительстве же-
лезной дороги до пограничной зоны Бахты по 
казахстанской территории, сообщает КазТАГ. 
В Семее с визитом побывала делегация Тарба-
гатайского округа Синьцзян-Уйгурского авто-
номного района (СУАР) КНР. Гости из Китая 
посетили объекты промышленного, сельско-
хозяйственного и социального назначения. 
Большую заинтересованность они проявили 
к проектам развития туризма, транспортно-
логистического комплекса, переработки 
сельхозпродукции. «Цель нашего приезда в 
Семейский регион Восточно-Казахстанской 
области – налаживание взаимовыгодного эко-
номического сотрудничества и дальнейшего 
вложения инвестиций в некоторые проекты. 
Особенно нас привлекает сфера туризма, стро-
ительство в перспективе железной дороги до 
пограничной зоны Бахты со стороны обоих го-
сударств, ну и ряд других моментов», – сказал 
во время ознакомительной поездки первый 
секретарь партийного комитета Тарбагатай-
ского округа СУАР КНР Жан Бо.

БЕЗ ДОБРОВОЛЬНЫХ 
ВЗНОСОВ УЧЕНИКИ 
ОСТАНУТСЯ БЕЗ 
ОХРАНЫ

Без добровольных взносов родителей 
школьники останутся без охраны и не смогут 
заниматься научной деятельностью, считает 
директор школы №48, руководитель алматин-
ского филиала РОО «Арнамыс» Ирина Смир-
нова. «Если не будет добровольных взносов 
родителей, в школах не будет охраны, потому 
что это из бюджета не финансируется», – ска-
зала она. Также она добавила, что без подоб-
ных сборов школьники не смогут участвовать 
в защите научных проектов, потому что не на 
что будет довезти макеты их разработок до 
того места, где они будут выставлены. «Мы не 
сможем оформить школу к новому году, хотя 
с нас это требуют, да и мы сами чувствуем 
ответственность и потребность в том, чтобы 
школа была яркая и красивая. Это стоит по-
рядка 200-300 тысяч тенге. Также не на что 
будет высаживать весной цветы в пришколь-
ных клумбах», – перечислила она лишь только 
часть того, что в школах делается исключи-
тельно за счет сборов с родителей.

НУРАЛЫ САДУАКАСОВ 
ПРОКОММЕНТИ- 
РОВАЛ СИТУАЦИЮ

Аким Костанайской области Нуралы Са-
дуакасов прокомментировал публикации в 
СМИ, в которых обсуждалось использование 
акимом двух служебных машин, на которых 
был один и тот же госномер, сообщает «Наша 
газета». «Территория области большая. И 
есть гостевая машина, которая в этом году 
приобреталась. Но я машину свою не менял. 
Она действительно становилась на плановый 
ремонт. Я каждое утро не хожу, машину не 
проверяю, цвет не сличаю. И не каждый раз 
заглядываю, какой там номер. Сажусь – ма-
шина вроде такая же, ничем особенным не 
отличается. Вина это действительно только 
вновь назначенного руководителя ТОО «Ша-
руашылык-2012», который посчитал, что слу-
жебный номер годится для любой служебной 
машины. Это легко проверить, присмотрев-
шись, какая машина будет в дальнейшем 
эксплуатироваться акимом области. Тем бо-
лее что внимание к моей персоне в послед-
нее время пристальное. Я готов. Мне нечего 
скрывать», – заявил  Нуралы Садуакасов на 
пресс-конференции. Кроме того, аким Коста-
найской области высказал свое отношение к 
ситуации с уволенным заместителем акима 
Камыстинского района, который потратил 
в столице почти 1,5 млн тенге в ресторане. 
«Каждый год три района участвуют в орга-
низации ярмарок области в столице, – ска-
зал Садуакасов. – Там нужны водители, еще 
какой-то персонал, людей надо кормить, 
юрты устанавливать. Камыстинский район 
воспользовался спонсорскими средствами, а 
потом не смог за них отчитаться. Если какое-
то нарушение было допущено и расследовано 
проверяющими структурами, то по нему и 
принято решение. Если это были бы бюджет-
ные деньги – это был бы один подход, если не 
бюджетные и человек, как заместитель акима 
района, превысил свои полномочия, то он и 
ответил. Освобожден от занимаемой долж-
ности», – заявил аким Костанайской области.

МОШЕННИК 
ВЫДАВАЛ СЕБЯ ЗА 
ТОП-МЕНЕДЖЕРА 
«САМРУК-КАЗЫНЫ»

В Шымкенте мошенник представлял-
ся высокопоставленным сотрудником НК 
«Самрук Казына». Об этом сообщили кор-
респонденту «Казинформа»  в пресс-службе 
Аль-фарабийского районного суда. Мужчина 
представлялся третьим заместителем и обе-
щал помочь выиграть тендер на выполнение 
строительных работ. «Подсудимый Курал-
бек летом 2013 года с целью совершения хи-
щения чужого имущества в особо крупном 
размере путем обмана или злоупотребления 
доверием познакомился с директором ТОО 
«Базис и К» и пообещал выиграть тендер», – 
рассказали в пресс-службе Аль-фарабийского 
районного суда. По материалам уголовного 
дела, подсудимый взял у потерпевшего руко-
водителя фирмы 31 млн тенге. Эти деньги он 
потратил на свои нужды. Аль-фарабийский 
районный суд признал его виновным по ста-
тье 177 части 4 УК РК. За мошенничество 
мужчина получил 5 лет лишения свободы. 
Суд применил статью 63 УК РК, и наказание 
теперь считается условным с испытательным 
сроком на три года.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Динара Куатова

Первые итоги работы подведены 
в национальном управляющем 
холдинге «Байтерек». С момента 

создания нацхолдинга институтам раз-
вития страны удалось выйти на уровень 
безубыточности. В прошлом году чистая 
прибыль его группы компаний достиг-
ла рекордной суммы – 30 млрд тенге. За 
первое полугодие текущего года, несмо-
тря на девальвацию, этот показатель со-
ставил 11,8 млрд тенге.

«На первом этапе мы сконцентриро-
вались на корпоративном управлении, 
улучшении финансовых результатов. 
Считаем, что за 2013 год нам удалось до-
стичь неплохих итогов. Мы закончили 
год с прибылью 30 млрд тенге на фоне 
того, что в 2013 году ожидались гораздо 
более скромные результаты. Мы не толь-
ко количественный результат показали, 
но, на мой взгляд, и качественный», – от-
метил на пресс-конференции в Астане 
председатель правления национального 
управляющего холдинга «Байтерек» Ку-
андык Бишимбаев.

Финансовая устойчивость холдин-
га подтверждена международными 
рейтинговыми агентствами. В июле 
текущего года НУХ «Байтерек» агент-
ством Fitch Raitings присвоен междуна-
родный кредитный рейтинг «BBB+» на 
уровне суверенного. В августе 2014 года 
Standart&Poors присвоило холдингу кре-
дитные рейтинги по обязательствам в 
иностранной и национальной валюте 
«BBB+/A-2», что полностью соответствует 
рейтингу РК.

После создания НУХ «Байтерек» его 
дочерние компании увеличили степень 
влияния в экономике Казахстана. Об этом 
свидетельствует активизация кредитной 
деятельности структурами холдинга. За 
год его активы увеличились на 401 млрд 
тенге (с 1,8 трлн до 2,2 трлн тенге), кре-
дитный портфель вырос на 111 млрд тенге 
(с 816 млрд тенге до 927 млрд тенге). 

Так, с момента создания «Байтере-
ка» Банк развития Казахстана увеличил 
долю кредитов с 32 до 48%. В денежном 
выражении это означает, что за год БРК 
влил в экономику порядка 200 млрд 
тенге. «В целом, мы по поручению пра-
вительства и главы государства пресле-
дуем более агрессивную политику кре-
дитования. И планируем, что до конца 
2014 года доля кредитов в портфеле БРК 
вырастет до 52%. Но и в долгосрочной 
перспективе хотим поддерживать этот 
рейтинг на уровне 70-75%. Это соответ-
ствует практике кредитования между-
народных финансовых институтов», – за-
явил Куандык Бишимбаев.

Заместитель главы Национальной 
палаты предпринимателей РК Рахим 
Ошакбаев напомнил, что в мае текущего 
года НПП РК и НУХ «Байтерек» подписа-
ли меморандум о взаимопонимании и 
сотрудничестве. «Необходимо сказать, 
что ключевой проблемой казахстанского 
бизнес-климата все еще остается доступ 
к финансированию, к длинным дешевым 
деньгам. Это как раз та задача, которую 

призваны решать компании холдинга 
«Байтерек». И мы должны отметить, что 
с образованием управляющего холдинга, 
конечно, мы видим серьезное улучшение 
координации этой работы, повышение 
эффективности, определенную мобили-
зацию», – отметил заместитель предсе-
дателя правления Национальной палаты 
предпринимателей РК.

За год работы холдинг «Байтерек» ока-
зал финансовую поддержку на более 170 
млрд тенге. С момента запуска государ-
ственной программы «Дорожная карта 
бизнеса-2020», оператором которой яв-
ляется дочерняя организация холдинга 
«Байтерек» АО «Фонд развития предпри-
нимательства «Даму», почти 4 тыс. пред-
принимателей смогли получить субси-
дирование, сохранено и создано более 50 
тыс. рабочих мест.

По информации главы фонда «Даму» 
Ляззат Ибрагимовой, из 100 млрд тенге, 
выделенных из Национального фонда на 
поддержку МСБ обрабатывающей отрас-
ли банками второго уровня, фактически 
освоено 70%. 403 проекта МСБ уже полу-

чили поддержку. С учетом одобренных 
проектов освоение может составить 86%. 
«До 17 октября в течение шести месяцев 
13 банков закончат полное освоение (100 
млрд тенге). Это достаточно ключевое 
событие не только текущего года, но, я 
считаю, и последних пяти лет. Програм-
ма показала очень большую потребность, 
и сейчас холдинг выступил с инициати-
вой о выделении новых дополнительных 
ресурсов, мы прорабатываем вопросы  с 
международными финансовыми инсти-
тутами», – сообщила Ляззат Ибрагимова. 

По ее словам, для дальнейшей под-
держки МСБ обрабатывающего сектора 
НУХ «Байтерек» планирует привлечь 
$122 млн в Азиатском банке развития под 
государственную гарантию. Процедуры 
по заключению данной сделки находят-
ся в завершающей стадии. Также ведутся 
переговоры с Европейским банком рекон-
струкции и развития, Всемирным банком 
по привлечению средств в объеме около 
$200 млн.

Стоит отметить, управляющий ка-
захстанскими институтами развития 
холдинг привлек средства банков Китая 
в размере $1,5 млрд. Из них $1 млрд на-
правлен на модернизацию Атырауского 
нефтеперабатывающего завода, $500 млн 
– на финансирование проектов частного 
сектора по программе индустриализа-
ции.

В свою очередь для поддержки про-
ектов в области возобновляемых источ-
ников энергии создается совместный с 
Исламской корпорацией развития ICD 
венчурный фонд, первоначальная капи-
тализация которого составит $50 млн. По 
сведениям НУХ «Байтерек», инвестиции 
Исламской корпорации составляют $15 
млн, частные казахстанские инвестиции 
– $20 млн, инвестиции холдинга – $15 
млн. Таким образом, в этой сделке на 1 
вложенный доллар со стороны государ-
ства в лице холдинга привлекается 2,3 
доллара из внегосударственных источ-
ников.

Данияр Молдабеков

Вовлечь пенсионные накопления в 
экономику Казахстана предложил 
председатель комитета горно-ме-

таллургического комплекса Националь-
ной палаты предпринимателей (НПП) 
Республики Казахстан Николай Радосто-
вец. По его мнению, накопления  можно  
использовать и в области, за которую в 
НПП отвечает сам экономист. Он счита-
ет, что это пойдет на пользу не только 
макроэкономическим показателям, но и 
самим пенсионерам. Их накопления, счи-
тает Николай Радостовец, будут расти на 
6% годовых. Использовать эти средства 
можно под гарантии банков и страховых 
компаний. 

Однако аналитики не уверены, что это 
лучшее использование пенсионных денег. 
«Полагаю, что это неправильная идея. Гор-
но-металлургический сектор – это обыч-
ный коммерческий сектор, в котором есть 
большие технологические, технические и 
риски разведки. Незачем направлять туда 
пенсионные деньги. Рост накоплений, в 
случае реализации такой инициативы, 
считаю маловероятным», – сказал в ин-
тервью корреспонденту делового еже-
недельника «Kapital.kz» Айдархан Кусаи-
нов, директор консалтинговой компании 
Almagest.

Сабит Хакимжанов, директор департа-
мента исследований AO «Halyk Finance», 
считает, что в целом инвестирование 
в экономику пенсионных накоплений 
уместно. Но при определенных условиях. 
«Эта идея будет работать, только если ре-
шение принимают не заемщики, не пред-
приятия сектора, а рынок, состоящий из 
множества профессиональных управля-
ющих пенсионными активами. Если пен-
сионные фонды делают инвестиционные 
решения добровольно, в интересах вклад-
чиков, оценивая баланс рисков и доходно-
сти. Только в этом случае можно ожидать, 
что деньги попадут в хорошие руки, в хо-
роший проект. Но и этого недостаточно», 
– говорит он. Необходимо, продолжает 
аналитик, чтобы пенсионные фонды име-
ли право изменить структуру финансиро-
вания проекта, а также нужны другие ус-
ловия. Возможно, говорит эксперт, фонды 
потребуют более высокой доходности, или 
сократят сроки предоставления капитала, 
чтобы «держать проект на коротком по-
водке». «А возможно, они откажутся, если 
экономика проекта сомнительная, если 
профессионализм предпринимателя не-
достаточно высок, или есть другие риски», 
– добавляет эксперт.

По мнению экономиста Петра Своика, 
риск высок всегда, если речь идет о част-
ном секторе. «Я давно говорил об инвести-
ровании пенсионных денег в экономику, 
но не туда, куда хочет Николай Радосто-

вец, потому что тут проглядывает свой 
собственный интерес. Я за инвестиции 
в естественные монополии. Почему? По-
тому что тарифы на естественные моно-
полии устанавливает государство, и это 
лучший способ контролировать не только 
деятельность естественных монополий, 
но и использование средств в них», – гово-
рит эксперт. 

Аналитик Halyk Finance видит риски в 
других направлениях. «Что касается ри-
сков вкладчиков, то они в следующем. Ре-
шения, принимаемые централизованно, 
всегда несут в себе больше системных ри-
сков. Это риски, связанные с мотивацией, 
с концентрацией процесса принятия ре-
шений, с мониторингом. Когда на рынке 
присутствуют другие участники, работа-
ющие в тех же условиях, сравнение с ними 
дает хорошее представление о результатах 
управляющего активами» 

Также Хакимжанов отметил риски 
для эмитентов. «ЕНПФ, как монопсонист, 
единолично будет принимать решение о 

финансировании того или иного инфра-
структурного проекта. В случае, – про-
должает Хакимжанов, – когда есть много 
пенсионных фондов, каждый из которых 
способен профинансировать только часть 
проекта, то задача предпринимателя ста-
новится сложнее, так как появляется необ-
ходимость убедить нескольких управляю-
щих активами, но в то же время снижается 
риск неполучения финансирования хоро-
шим проектом. Такой процесс получения 
финансирования снижает вероятность 
неполучения финансирования хорошими 
проектами, и вероятность получения фи-
нансирования плохими. Напомню, что не-
желание частных пенсионных фондов ин-
вестировать в инфраструктурные проекты 
было одной из причин их расформирова-
ния. Тогда низкая доходность и высокие 
риски были причиной отказа пенсионных 
управляющих. Проблема была не в пен-
сионных фондах, а в качестве проектов, в 
структуре их финансирования, в регуля-
торных рисках.  Пенсионные фонды были 

гонцами плохих вестей о структурных 
проблемах в экономике». 

Айвар Байкенов, директор департа-
мента аналитики АО «АСЫЛ-ИНВЕСТ», 
говорит, что инициатива Радостовца в 
любом случае вряд ли будет реализована. 
«В ЕНПФ обозначили, что их политика бу-
дет достаточно консервативной. Большую 
часть накоплений они планируют разме-
щать в государственных ценных бумагах, 
на депозитах, и небольшую часть – в кор-
поративных бумагах. К тому же лучшие 
горно-металлургические месторождения 
уже разработаны. Потому вряд ли эта идея 
будет реализована», – отмечает Айвар Бай-
кенов. 

В целом лучше направить пенсион-
ные деньги в другие секторы экономи-
ки, считает Петр Своик, продолжая тему 
естественных монополий. «Естественные 
монополии очень нуждаются в больших и 
длинных инвестициях. А что есть пенси-
онные накопления? Это как раз вид самых 
больших и длинных инвестиций. Един-
ственное «но» – правда, это очень серьезно 
– это то, что сейчас естественные монопо-
лии непрозрачные и сами по себе являют-
ся средством извлечения частных дохо-
дов», – говорит экономист. Прежде всего, 
продолжает он, это касается электроэнер-
гетики. В РК, по мнению эксперта, скопи-
ровали либеральные рыночные модели, но 
скопировали чисто внешне. «В итоге полу-
чилось бессовестное разбирательство по 
преференциям – кому подешевле, а кому 
остатки. Понятное дело, что в такую элек-
троэнергетику никто инвестировать не 
будет», – заключает Своик. 

Сабит Хакимжанов, напротив, считает, 
что «проблема низкого качества инвести-
ционных решений лежит не в плоскости 
выбора правильной отрасли экономики 
или региона для инвестиций». Вопрос, по 
мнению эксперта, гораздо шире. 

«Для того чтобы пенсионные деньги 
пошли в экономику, нужно чтобы пред-
приниматели конкурировали за пенси-
онные фонды, чтобы управляющие име-
ли свободу вкладывать в понравившиеся 
проекты и при необходимости получать 
над ними контроль, чтобы вкладчики 
имели свободу выбрать управляющего, 
чтобы регулятор не вмешивался в про-
цесс принятия инвестиционных решений 
и не принимал за вкладчиков решения о 
выборе управляющих, а только помогал 
им это делать, требуя от управляющих 
раскрытия  информации. Только в этом 
случае можно обеспечить мониторинг 
исполнения проектов, соответствую-
щую мотивацию у предпринимателей, 
у институциональных инвесторов и у 
индивидуальных вкладчиков. Чтобы ка-
питал заработал, всему обществу нужно 
прилагать усилия», – резюмировал Сабит 
Хакимжанов.

«Байтерек» укрепил 
финансовую устойчивость

Деньги ЕНПФ предложили инвестировать 
в горно-металлургическую отрасль
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ОБНАЛИЧИВАНИЕ 
ЧЕРЕЗ  
КАРТОЧКУ

В июле 2014 года объем операций по вы-
даче наличных через карточку в 8,4 раза 
превышает объем безналичных платежей, 
подсчитал деловой портал Kapital.kz на осно-
ве последних данных Национального банка 
РК. В июле объем операций по обналичи-
ванию достиг отметки 588 млрд 105 млн 
тенге, объем безналичных платежей в разы 
ниже – 69 млрд 425 млн тенге. Объем тран-
закций по операциям при выдаче наличных 
значительно превышает объем транзакций 
при безналичном обороте. Если в июле ко-
личество транзакций при обналичивании 
превысило 14 млн 801 тыс., количество тран-
закций при безналичном обороте составило 
лишь 4 млн 655 тыс. Самые активные поль-
зователи карточек алматинцы. 40,3% всего 
безналичного оборота приходится на Ал-
маты – 28 млрд 033 млн тенге. Количество 
безналичных транзакций в этом городе по 
сравнению с другими регионами Казахстана 
также превалирует – 2 млн 004 тыс. транзак-
ций. Второе место по безналичному обороту 
закрепилось за Астаной. В столице в июле 
объем безналичных платежей достиг отмет-
ки 9 млрд 473 млн тенге, количество тран-
закций – свыше 638 тыс. Третью позицию 
по объему безналичных платежей занимает 
Южно-Казахстанская область. Объем безна-
личного оборота в этом регионе достигает 4 
млрд 044 млн тенге, количество транзакций 
– 123 тыс. Чаще обналичивают свои средства 
с карт жители Алматы. В июле количество 
транзакций по обналичиванию  в мегаполи-
се достигло 2 млн 757 тыс., объем операций 
по выдаче наличных – 131 млрд 620 млн тен-
ге. Астана стала второй по этому показателю 
– 1 млн 529 тыс. транзакций, объем операций 
по обналичиванию – 64 млрд 621 млн тенге. 
Третье место по количеству транзакций по 
выдаче наличных занимает Карагандинская 
область – 1 млн 337 тыс. транзакций, объем 
операций по обналичиванию в этом городе 
достиг 48 млрд 259 млн тенге. (kapital.kz)

СДЕЛКА  
«БАНКА 
ЦЕНТРКРЕДИТ»

Сделка по увеличению доли «Банка 
ЦентрКредит» в капитале своей дочерней 
структуры НПФ «Капитал» не окажет су-
щественного влияния на стоимость акций 
«Банка ЦентрКредит». Об этом в эксклю-
зивном интервью корреспонденту делового 
портала Kapital.kz заявил директор депар-
тамента управления активами «BCC Invest» 
Алибек Уразаков. «Данная сделка, при ее 
реализации, не окажет влияния на балансо-
вую стоимость акций «Банка ЦентрКредит». 
Новость о намерении банка увеличить уча-
стие в капитале НПФ «Капитал» является 
нейтральной», – отметил Уразаков. С мо-
мента опубликования новости о намерении 
«Банка ЦентрКредит» выкупить часть акций 
миноритарных акционеров НПФ «Капитал» 
прошло практически 2 дня. Новость была 
озвучена в четверг вечером, 22 сентября. 
На Казахстанской фондовой бирже (KASE) 
последние сделки по купле-продаже бумаг 
«Банка ЦентрКредит» были зафиксированы 
22 сентября. В рамках десяти последних сде-
лок по простым акциям банка цена на бума-
ги этого эмитента колебалась от 195 тенге до 
200 тенге. Последняя сделка по простым ак-
циям этого эмитента на казахстанской пло-
щадке закрылась на отметке 195 тенге (-2,5% 
по сравнению с котировками, которые были 
зафиксированы при закрытии последних 
девяти сделок). За месяц средневзвешенная 
стоимость акций «Банка ЦентрКредит» на 
KASE колебалась в коридоре от 195 тенге до 
218,99 тенге. В течение года средневзвешен-
ная цена на акции этого эмитента колебалась 
в районе 138-218,99 тенге. Аналитики счи-
тают, что намерения «Банка ЦентрКредит» 
по наращиванию доли участия в капитале 
НПФ «Капитал» связаны с инициативой го-
сударства упразднить частные пенсионные 
фонды. «В свое время государство выдвигало 
требования для акционеров частных пенси-
онных фондов о необходимости размытия их 
доли. Сейчас можно сказать, что пенсионных 
фондов в том виде, в котором они были пред-
ставлены ранее, нет. Соответственно дей-
ствовавшие ранее требования по структуре 
капитала НПФ отсутствуют. В настоящее 
время инвесторы не хотят сидеть в капитале 
пенсионных фондов, которые практически 
ничем не занимаются. Дальнейшую судьбу 
НПФ «Капитал» будет решать совет директо-
ров, акционеры фонда», – отметил в эксклю-
зивном интервью корреспонденту Kapital.kz 
Уразаков. Не исключено, что вскоре и другие 
банки начнут наращивать долю в своих пен-
сионных фондах, частным инвесторам не 
выгодно держать акции частных НПФ. Так, 
по данным KASE в настоящее время 95,6% 
акций «НПФ Народного банка» сконцентри-
ровано у «Народного банка», 94,79% акций 
НПФ «Атамекен» у «Нурбанка». 82,52% акций 
НПФ «Грантум» принадлежит «Казкоммерц-
банку», 86,05% акций НПФ «БТА Казахстан» 
сконцентрировано у «БТА Банка». Отметим, 
что 22 сентября стало известно, что «Банк 
ЦентрКредит», официальным письмом со-
общил «Казахстанской фондовой бирже» 
(KASE) о намерении выкупить долю мино-
ритариев, в размере 6,77% простых акций 
«Накопительного пенсионного фонда «Капи-
тал». По данным биржи в настоящее время 
мажоритарным акционером НПФ «Капитал» 
является «Банк ЦентрКредит», ему при-
надлежит 75,06% акций. Менее ощутимая 
доля, а именно 7,1% акций НПФ «Капитал», 
сконцентрирована у председателя совета 
директоров «Банка ЦентрКредит» Байсеито-
ва Бахытбека Рымбековича. Г-ну Байсеито-
ву также принадлежит 25,6% акций «Банка 
ЦентрКредит». Отметим, что после того, 
как глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
объявил о создании «Единого пенсионного 
фонда» несколько фондов изъявили желание 
остаться на рынке и участвовать в тендере по 
выбору компаний по управлению пенсион-
ными активами. В конце февраля 2014 года о 
своем намерении остаться на рынке открыто 
заявил НПФ «Капитал», в конце мая – «НПФ 
Народного банка Казахстана». В опублико-
ванной аудированной отчетности за 2013 год 
НПФ «НефтеГаз-Дем» также поделился свои-
ми планами. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ринат Кульмагамбетов  
(Атырауская область) 
Фото автора

Непростая ситуация на топливном рынке страны 
дала повод еще раз обратить внимание на состоя-
ние нефтеперерабатывающих активов. На западе 

страны расположен один из самых старых, если считать 
по дате постройки, заводов. Однако по темпам модерни-
зации его по праву можно назвать самым продвинутым. 
Но что будет с отечественными НПЗ (а всего в Казахстане 
их 3) в условиях формирования Евразийского Экономи-
ческого Союза, как наши НПЗ будут конкурировать с за-
водами из Беларуси и России, которые окажутся, к при-
меру, более технологически совершенными? 

Об инновациях в  углеводородной сфере будут гово-
рить и на XI форуме межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России, который пройдет в Атырау в конце 
сентября.

Компания «КазМунайГаз – переработка и маркетинг» 
представит на выставке свой стенд, на котором покажет 
широкой аудитории проекты модернизации НПЗ. Об од-
ном из этих проектов и пойдет речь. 

Непростая судьба у Атырауского нефтеперерабаты-
вающего завода – его начали строить в годы войны и 
запустили в сентябре Победного, 45-го. Возведенный по 
американскому проекту, он и по сей день остается средо-
точием интернациональной инженерной мысли. 

В 2003-2006 годах прошла так называемая «японская» 
реконструкция – первый этап модернизации. Сегодня 
силами китайской компании «Синопек Инжиниринг 
Групп» ведутся второй и третий этапы. По лицензионной 
технологии французской компании «Axens» строятся 
комплексы по производству ароматических углеводоро-
дов (КПА) и глубокой переработке нефти (КГПН). Пер-
вый завершен на 88%, на втором ведутся работы «нуле-
вого» цикла – готовится основание для установок. 

Территория завода – сплошная строительная площад-
ка с десятками кранов. Рядом с действующими механиз-
мами, в которых не прерывается алхимия процессов, 
называемых риформингом, крекингом и прочими тер-
минами, суть которых известна нефтехимикам, возво-
дятся новые установки. Прокладываются трубопроводы 
и километры кабеля. Рабочие в разноцветной экипиров-
ке, согласно цветовой палитре своих компаний, сосредо-
точены на разных участках. Одни монтируют оборудова-
ние, другие соединяют коммуникации, третьи деловито 
сверяют получившийся результат с хитрыми схемами-
планами. Крупногабаритное оборудование – колонны, 
реакторы, адсорберы доставлены через морской и желез-
нодорожный пути. 

Судя по схеме завода, висящей на стене в кабинете за-
местителя директора департамента нефтепереработки 
АНПЗ Василия Гацко, новые комплексы занимают более 
половины территории завода. 

- Сооружение установок ведется на работающем 
предприятии, при этом завод имеет ежегодную ди-
намику переработки нефти с увеличением объемов  
выпускаемой продукции, – не без гордости отмечает 
Василий Гацко. – Это дорогого стоит. Принимаются 
беспрецедентные меры безопасности – стройка ведет-
ся рядом с действующими нефтеперерабатывающими 
мощностями. Будь стройплощадка в отдалении от заво-
да, было бы проще. Ежедневно на строительных работах 
занято порядка 3 тысяч человек, безопасность которых 
тоже нужно обеспечивать и организовать их передви-
жение по территории. В этом уникальность текущей 
модернизации.

Цель нынешней реконструкции – увеличение объ-
ема переработки нефти и расширение ассортимента  
выпускаемой продукции, то есть высокооктановых бен-
зинов по стандартам К-4 и К-5 в соответствии с экологи-
ческими требованиями Технического регламента Тамо-
женного Союза   «О требованиях к автомобильному и 
авиационному бензину, дизельному и судовому топливу, 
топливу для реактивных двигателей и мазуту»  и произ-
водство сырья для нефтехимии – бензола и параксилола. 

- Для производства ароматических углеводородов 
выбран портфель технологий ParamaX® французской 
компании «Axens», который включает набор технологий 
для производства параксилола и бензола из бензиновой 
фракции.  Компания «Axens» предоставила лицензион-
ные технологии на комплексы ParamaX® общей произ-
водительностью по параксилолу – 496 тыс. тонн в год и 
бензолу – 133 тыс.тонн ежегодно, при этом гарантируя 

самую высокую в мире экологическую безопасность, – 
отметил  Управляющий директор – директор департа-
мента управления проектами модернизации НПЗ  АО 
«КазМунайГаз – переработка и маркетинг» Кадырберди 
Елевсинов. 

- Всего в мире насчитывается 64 комплекса по произ-
водству параксилола. Из этого объема в США и Канаде 
производится 23% от общего объема, в Западной Европе 
– 9%, на Ближнем Востоке и в Африке – 5%, в Азии (Япо-
ния, Южная Корея, Сингапур) – 60%. Это говорит о том, 
что основной объем производства приходится на высо-
коразвитые страны мира, где действуют жесткие стан-
дарты по качеству автомобильных топлив, –  добавляет 
Кадырберди Елевсинов. 

С запуском КПА, намеченного на этот год, производ-
ство нефтепродуктов вырастет на 10%. В основном это 
будет высокооктановое топливо, тогда как производство 
«80-го» бензина будет снижено до минимума, ввиду его 
низкой востребованности. 

Проблем с адаптацией оборудования под особенно-
сти нефти западного региона не возникнет, так как КПА 
и КГПН будут перерабатывать сырье, уже выпускаемое 
на заводе. 

Сегодня завод выпускает 600 тыс. тонн бензина в год, 
из которых порядка 53% – АИ-92 и АИ-95. С выходом на 
плановую мощность КПА завод будет получать около 
692 тонн бензина в год, почти 100% которого – высоко-
октановых марок. Кстати, особенностью КПА является 
работа в двух режимах: по выпуску бензола и параксило-
ла (нефтехимический вариант) или – высокооктанового 
бензина (топливный вариант). 

С запуском КГПН вырастет эффективность предпри-
ятия, глубина переработки достигнет 85%, производство 
высокооктанового бензина увеличится до 1,5 млн тонн 
в год. Достичь этого удастся благодаря переработке ма-
зута и вакуумного газойля, которые сегодня в линейке 

конечной продукции завода занимают значительную 
долю.

- Обновление производства даст возможность казах-
станцам заправлять автомобили качественным топли-
вом. Сегодня мы выпускаем бензин стандарта «К-2». С 
запуском КПА мы начнем производство топлива, соот-
ветствующего экологическому стандарту «К-4 и К-5», по 
терминологии Таможенного Союза. Этот техрегламент 
начнет действовать в странах ТС с 2016 года. Таким об-
разом, благодаря модернизации мы сможем сразу пере-
йти на более высокий экологический стандарт топлива, 
– рассказывает Василий Гацко. – Кроме того, в будущем, 
имея два новых комплекса, завод сможет регулировать 
объемы производства в зависимости от конъюнктуры 
рынка – выпускать больше светлых нефтепродуктов или 
сырья для нефтехимии.

По словам Василия Гацко, завод несет ответствен-
ность за качество топлива на стадии отгрузки из резер-
вуаров в вагоны-цистерны, которые опломбируются и 
передаются грузоперевозчику.

- Мы стараемся следить за качеством бензина и дизто-
плива на АЗС Атырау, кроме того, сотрудничаем с сетью 
АЗС «КазМунайГаз». У них есть передвижные лаборатории, 
с помощью которых есть возможность проверять качество 
топлива. Кстати, начальные свойства бензина могут ухуд-
шаться из-за такого фактора как чистота резервуаров на 
АЗС. Негативно сказывается его длительное нахождение в 
баке, так как из-за окисления и других процессов снижает-
ся октановое число. Например, в баке автомобиля бензин 
без существенной потери качества может храниться не бо-
лее 6 месяцев, – объясняет специалист. 

Производство ГСМ, как и любого другого товара, за-
висит от спроса. По предварительным прогнозам, модер-
низация всех трех заводов страны позволит полностью 
обеспечить внутренний рынок ГСМ светлыми нефтепро-
дуктами.

Петр Шестов

В связи с амнистией капитала власть 
пытается провести либеральные ре-
формы в области налогового законо-

дательства. В Казахстане, по словам Арда-
ка Тенгебаева, вице-министра финансов, 
уже есть определенные успехи в области 
либерализации налоговых проверок. 
Проводимые реформы по либерализации 
администрирования, как объяснил вице-
министр, это перенос акцента с налого-
вых проверок на камеральный контроль 
на основе управления рисками. В 2013 
году была проведена централизация про-
верок на областном уровне, что позволило 
сократить количество проверок в разы. В 
течение пяти лет Налоговая ассоциация 
Казахстана проводит независимую оцен-
ку оказания налоговых услуг. Итоги этого 
исследования, по мнению Ардака Тенгеба-
ева, являются индикатором положитель-
ных достижений и проблемных вопросов в 
работе налоговых органов. По результатам 
исследований, проводимых ассоциацией, 
качеством налоговых услуг удовлетворе-
ны 87% бизнеса и 86% населения. «Когда 
начинали эту оценку в 2007 году, показа-

тели составляли 41,6% – удовлетворен-
ность бизнеса и 51,3% – населения», – под-
черкнул вице-министр.

Несмотря на это, казахстанцы продол-
жают активно уклоняться от уплаты на-
логов. За последние 2,5 года выявлено 1,3 
тыс. налоговых преступлений. Ущерб от 
них составил 116 млрд тенге.

Уклонение от уплаты налогов при-
чиняет миллиардный ущерб экономике 
страны. Более того, как отметила Майкен 
Базгенова, начальник управления депар-
тамента по раскрытию экономических 
преступлений, это способствует росту 
теневого сектора. Так, по информации 
управления, в результате ложного бан-
кротства возбужденно 45 уголовных дел, 
незаконное возмещение НДС из бюджета 
за 2013 год – 32 дела, на общую сумму 322 
млн тенге. В первом полугодии текущего 
года было совершено 20 преступлений на 
154,4 млн тенге.

По ее словам, только уголовно-право-
выми мерами снизить уровень теневой 
экономики невозможно. «Необходим 
системный и комплексный подход в ре-
шении проблемы», – подчеркнула она. 
Для этого создан комплексный план по 

противодействию теневой экономики 
на 2014 и 2015 годы. Он предусматрива-
ет создание институциональных основ 
экономического развития. Мероприятия 
этого плана должны искоренить причи-
ны ухода в «тень». 

Особое внимание будет уделено лже-
предпринимательству – планируется 
ограничить наличные взаиморасчеты, 
увеличение безналичных платежей. 
«Это позволит пресечь возможность ле-
гализации доходов, полученных неза-
конным путем», – пояснила Майкен Баз-
генова.

В рамках борьбы с теневой экономи-
кой правительство работает над соз-
данием метода ведения специального 
НДС-счета. Его суть заключается в том, 
что у каждого налогоплательщика бу-
дет открыт отдельный банковский счет 
для перечисления НДС. Поставщики при 
приобретении товара и услуг у продавца 
выплачивают ему денежные средства, но 
не НДС, который будет перечисляться на 
этот самый счет. Денежные средства с 
него используются только для перечис-
ления по НДС или расчета с бюджетом. 
Сейчас правительство, по информации 

Майкен Базгеновой, работает над реали-
зацией данного проекта.

Эта мера, по задумке, должна упро-
стить процедуру проверок. Сейчас про-
верки налогоплательщиков, особенно 
крупных, требуют большего количества 
агентов. «Все это не дает оптимально рас-
пределить ресурсы, дает дополнительную 
нагрузку на инспекторов, соответственно 
влияет на качество проверок. Один ин-
спектор может за короткий срок провести 
две или три проверки за короткий срок», 
– сказал Аргын Кыпшаков, заместитель 
председателя Налогового комитета при 
Минфине РК.

К тому же, как отметил г-н Кыпшаков, 
количество проверок по-прежнему вели-
ко. «За прошлый год плановые проверки 
составили 17%, вне плана – 83%», – доба-
вил он. Все это, по его словам, делается на 
скорую руку, без надлежащей подготовки.

Для того чтобы исправить ситуацию, 
необходимо сбавить нагрузку на инспек-
торов. В связи с этим в Налоговом комите-
те предлагают использовать так называе-
мый е-аудит. Применение электронного 
аудита, по оценке Аргына Кыпшакова, 
будет эффективным созданием единого и 
универсального документа из автомати-
зированной системы бухучета налогопла-
тельщика. Этот аудит будет включать в 
себя много данных о налогоплательщике. 
«В настоящее время файл электронного 
аудита рекомендован для повсеместного 
использования», – подчеркнул замести-
тель председателя Налогового комитета 
при Минфине РК.

АНПЗ: от переработки  
к нефтехимии

Ущерб от налоговых преступлений 
составил 116 млрд тенге
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В ЕАЭС МОГУТ ВВЕСТИ 
ОТДЕЛЬНЫЕ АДРЕСА 
САЙТОВ «.ЕА» 

Для государств-участников Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), в который вхо-
дят Россия, Казахстан и Беларусь (в дальней-
шем к нему могут присоединиться Армения 
и Кыргызстан) рассматривают возможность 
регистрации единого географического домена 
верхнего уровня – «.ea». Как сообщил директор 
департамента информационных технологий 
Евразийской экономической комиссии Алек-
сандр Хотько, комиссия после вступления в 
силу Договора о Евразийском экономическом 
союзе планирует обратиться в Корпорацию 
Интернета по распределению имен и адресов 
(Internet Corporation for Assigned Names and 
Numbers, далее – ICANN) по вопросу создания 
домена «.ea» либо других похожих свободных 
двухбуквенных доменов, пишет газета «Из-
вестия». Согласно правилам ICANN, которая 
регулирует вопросы регистрации доменов 
верхнего уровня, для регистрации адреса 
сайтов необходимо, чтобы в международном 
стандарте ISO 3166, определяющем кодовые 
обозначения государств и зависимых террито-
рий, за Евразийским экономическим союзом 
был закреплен отдельный двухбуквенный 
код. «Проведенный анализ показал, что в на-
стоящее время код EA в классификаторе заре-
зервирован для ограниченного использования 
за заморской территорией Испании в Африке. 
Вместе с тем соответствующего кода EA в клас-
сификаторе домена .EA на сегодняшний день 
не существует», – сообщается в ответе Хотько 
на имя депутата Госдумы Игоря Зотова. Хотько 
пояснил, что инициация мероприятий по вне-
сению изменений в международный стандарт 
ISO-3166 может быть начата не ранее вступле-
ния в силу Договора о Евразийском экономиче-
ском союзе от 29 мая 2014 года. По его словам, 
как правило, подготовка и внесение измене-
ний в указанный международный стандарт яв-
ляется длительной процедурой и может растя-
нуться на 2-3 года. Кроме того, он отметил, что 
комиссией прорабатывался вопрос возможно-
сти регистрации домена верхнего уровня для 
ЕАЭС в рамках программы создания новых 
доменов New gTLD (регистрируются адреса, 
содержащие 3 и более символов, например, 
EEU). Однако в настоящее время прием заявок 
на регистрацию таких доменов не проводится, 
а о сроках открытия следующих этапов при-
ема заявок ICANN официально не сообщала. 
По неофициальной информации, новый этап 
сбора заявок может начаться в 2015-2017 го-
дах. Напомним, что с предложением зареги-
стрировать отдельный домен для стран ЕАЭС 
в июле 2014 года к председателю коллегии Ев-
разийской экономической комиссии Виктору 
Христенко обратился депутат Госдумы, лидер 
Российской партии пенсионеров за справедли-
вость Игорь Зотов. По словам парламентария, 
использование домена «.ea» будет способство-
вать не только дальнейшей интеграции и куль-
тивированию евразийских ценностей в обще-
стве, но и позволит улучшить взаимодействие 
информационных сетей на евразийском про-
странстве. (Kazakhstan Today) 

В ШКОЛЫ БУДУТ 
ПРИНИМАТЬ СТРОГО 
С 6 ЛЕТ

Законопроект «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам образования», определяющий 
возраст приема в средние школы РК детей стро-
го с 6 лет, представлен в правительстве, сооб-
щила пресс-служба министерства образования 
и науки (МОН) РК. «В рамках законопроекта, 
с целью исключения обучения в одном классе 
разновозрастных детей, предлагается опреде-
лить возраст приема в школу строго с 6 лет», 
- говорится в сообщении, распространенном 
пресс-службой в ходе брифинга по итогам за-
седания правительства во вторник. Также за-
конопроектом предлагается внедрить 3 уровня 
национального тестирования: в начальной 
школе - выборочно, для мониторинга учебных 
достижений учащегося; в основной школе по-
сле 10 класса - с целью определения направле-
ний дальнейшего обучения; в профильной шко-
ле - с целью оценки уровня полученных знаний 
и навыков. Кроме того, законопроектом вводит-
ся поэтапно бесплатное профтехобразование; 
в вузах закрепляется обязательная производ-
ственная практика со второго курса; расширя-
ются полномочия республиканской комиссии 
по подготовке кадров за рубежом по междуна-
родной стипендии «Болашак». (kapital.kz)

60% УРОЖАЯ 
ЗЕРНОВЫХ УБРАНО  
В КАЗАХСТАНЕ

Казахстанские аграрии собрали 60% зер-
новых. Из-за сложных погодных условий тем-
пы сбора урожая в этом году на 7% отстают от 
показателей прошлых лет. Об этом в Службе 
центральных коммуникаций сообщил ответ-
ственный секретарь министерства сельского 
хозяйства РК Арман Евниев. «В этом году до-
статочно сложные погодные условия, неря-
довые. Достаточно хуже условия, чем средне-
многолетние данные по количеству осадков. 
Это подтверждается и цифрами. Сегодня мы 
убрали около 60%.  В то время как в 2013 году 
на эту дату уже было 67% убрано. Это около 9 
млн гектаров. Но, тем не менее, время еще есть 
для того, чтобы завершить уборочные работы 
и мы надеемся, что и погода нас не подведет. 
Все-таки должно быть «бабье лето», - отметил 
ответственный секретарь МСХ РК. Между тем, 
проблем с обеспечением топлива, заявил он, 
аграрии не испытывают. 81% дизтоплива из 
запланированного объема уже получен сель-
хозпроизводителями. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Предоставьте своим сотрудникам широкие 
возможности учиться у других, не старайтесь 
быть их единственным учителем.

Стетнер Мори

Ты никогда не решишь проблему, если будешь 
думать так же, как те, кто ее поставил. 

Альберт Эйнштейн

Любое действие имеет свой риск и цену этого 
риска, точно так же, как и любое бездействие.

Роберт Шемин

Если говорят о рекламе, это плохая реклама. 
Если говорят о товаре, это хорошая реклама.

Дэйвид Огилви

Данияр Молдабеков (Алматы-Лондон)

Использование облачных технологий 
позволило крупнейшему британ-
скому изготовителю и продавцу об-

уви ClarksLtd. повысить продажи на 55%. 
Об этом в интервью корреспонденту дело-
вого еженедельника «Kapital.kz»рассказал 
IT-директор Clarks Дэвид Грант.

«В целом мы занимаем 70% рынка Ве-
ликобритании, в значительной степени 
мы добились этого благодаря облачным 
технологиям. Использование данных 
технологий дает возможность быстрее и 
дешевле наладить торговлю», – пояснил 
Дэвид Грант.

По его словам, теперь ритейлерам нет 
необходимости делать инвестиции по 
всему миру и развивать инфраструктуру. 
Так как  компания Clarks занимается про-
дажей обуви, ее руководство шаг за шагом 
двигается в сторону клиентов. 

«Мы больше не нуждаемся в больших 
складских помещениях для размещения 
оборудования, мебели, в частности по-
лок для обуви. К тому же мы имеем пре-
имущества по ведению переговоров, по 
вопросам, касающимся урегулирования 
цен и по ведению розничных продаж. 
Проанализировав  наш опыт, мы сдела-
ли вывод, что нам нет необходимости 
содержать лишний штат. Все это имеет 
очевидные преимущества с экономиче-
ской точки зрения. Я считаю, для того 
чтобы лучше внедряться в бизнес, нужно 
меньше концентрироваться на инвести-
циях и на развитии инфраструктуры, а 
делать больший упор на работу с кли-
ентами. «Облако» как нельзя лучше со-
ответствует этой стратегии», – говорит 
Дэвид Грант.

Пат Бэки, генеральный менеджер SAP, 
одной из крупнейших компаний по про-
изводству программного обеспечения, 
еще подробнее рассказал о применении 
«облака» – но в других сферах. Сейчас ком-
пания работает в самых разных областях, 
в том числе в медицине. Отметим, что 
здесь «облако» применяется совсем недав-
но. В основном новые решения помогают 
при консультации. «Первое внедрение 
SAP IS-H  в Соединенном Королевстве на-
чалось с установки платного проекта для 
одной больницы, за которым последовало 
внедрение остальных 36 сайтов в апреле 
2013 года. Во время внедрения программ 
специалисты все время находились на 
сайте для дачи консультаций», – говорит 
Пат Бэки. Технологии опробованы на се-
рии частных клиник SpirehealthcareLTD. 
Законодательство в области медицины 
довольно серьезное, поэтому приходится 
соответствовать высоким требованиям. 
Новые технологии в этом помогают. «Ор-
ганизации, подобные SpireHelthcare, нахо-

дятся под прессом своих респектабельных 
партнеров, законодательных органов и па-
циентов, вследствие чего должны соответ-
ствовать все возрастающим стандартам. 
Спектр предоставляемых  ими услуг на-
прямую связан с действующими нормами 
законодательства, требованиями различ-
ных британских госорганов.Таким обра-
зом, их деятельность должна отвечать все 
возрастающим требованиям», – отмечает 
он. Облачные же технологии значительно 
облегчают работу.

IT-архитектор сети супермаркетов SPAR 
Вернер Краус также отмечает демократич-
ность «облака». По его словам, вопреки 
сложившемуся стереотипу, облачные тех-
нологии не только годятся для малого и 
среднего бизнеса, но и «являются главным 
проводником успеха небольших предпри-
ятий в развивающихся странах». Слова 
Вернера Крауса подтверждает статисти-
ка: в лидерах по уровню использования 
«облака» малым и средним бизнесом ряд 
стран БРИКС – Китай (70%), Индия (80%, 
и, между прочим, более 60% ВВП страны 
так или иначе создаются благодаря «обла-
кам»), Бразилия (75%). 

К тому же сами IT-cпециалисты предпо-
читают делать карьеру в малых и средних 
компаниях.  

«Нам самим интереснее работать с не-
большими компаниями, могу сказать на 
своем опыте. Работая в МСБ, ты разви-
ваешься вместе с компанией. В большей 
степени эти технологии влияют на малый 
и  средний бизнес. Благодаря «облаку» 
руководители таких компаний могут де-
легировать некоторые функции специали-
стам в IT-области, а сами могут сосредото-
читься на других областях деятельности 
для быстрого роста и развития своего 
бизнеса. И клиентам легче и комфортнее 

иметь дело с такими компаниями», – ска-
зал Вернер Краус.

Мобильные приложения и ритейл
Эти вопросы обсуждались недавно в Лон-
доне на конференции, организованной 
SAP, в ходе которой компания рассказала 
о своем видении розничной торговли. Раз-
умеется, экономика и IT тесно связаны, 
поэтому неудивительно, что множество 
IT-решений предлагается именно для тор-
говли, в том числе розничной. В SAP счи-
тают, что мобильные приложения – то, что 
значительно поможет ритейлерам.

«Процессы, связанные с розничной 
торговлей, становятся все более и более 
доступны благодаря мобильным прило-
жениям. Мобильные ресурсы по сбору ин-
формации дают возможность служащим 
получить информацию, касающуюся их 
бизнеса, в любое время и позволяют им  
выполнять свою работу более надежно, 
будь то в магазине, на складе или в отделе 
доставки товаров. Однако все эти процес-
сы осуществимы, только в случае, если все  
необходимые приложения и информация 
доступны», – говорит Пат Бэки. 

Конференция была организована SAP 
и проходила в их офисе, поэтому, раз-
умеется, речь шла в основном о решениях 
именно этой компании. «Решения SAP по-
зволяют использовать мобильные приспо-
собления постоянно и эффективно. Вам не 
нужно проверять информацию, касающу-
юся ценообразования, движения товаров, 
времени поставки со своих рабочих мест. 
Персонал точек розничной торговли  мо-
жет просмотреть всю необходимую ин-
формацию по  MDCDs (мобильные ресурсы 
по сбору информации) и использовать это 
в  дальнейшем в менеджменте. Все это по-
зволяет улучшить качество информации и 

экономить время.  Оффлайн-приложения 
магазинов SAP помогают точкам рознич-
ной торговли, филиалам лучше контакти-
ровать с  головным офисом. Программное 
обеспечение позволяет пользоваться ин-
формацией относительно имеющихся за-
пасов товаров централизованно и распре-
делять их по точкам розничной торговли 
одним лишь нажатием клавиши», – сказал 
управляющий менеджер SAP. 

Все решения, продолжает Пат Бэки, 
без каких-либо переговоров и протоко-
лов, полностью интегрированы в цен-
тральное программное обеспечение SAP 
при  технологической платформе SAP NET 
VEAVER. Вместо того чтобы проверять на-
личие товаров на складе или обсуждать 
время поставки по телефону, персонал по 
розничной торговле может получить всю 
свежую и надежную информацию в любое 
врем, что позволяет им работать быстрее и 
эффективнее. «Эти приложения также мо-
гут быть распределены для каждого кон-
кретного сотрудника для того, чтобы ему 
была доступна концепция всей компании. 
В результате чего каждый сотрудник мо-
жет получать конкретную информацию, 
необходимую для осуществления своей 
деятельности. Вся предоставляемая ин-
формация и механизмы трансфера всегда 
своевременны и последовательны. Про-
граммный дизайн удаляет лишнюю ин-
формацию», – говорит Пат Бэки. 

Централизация розничной  
торговли
Оперативная концепция оффлай-нмагази-
на – не только на основе софта SAP – позво-
ляет контролировать все процессы автома-
тически и централизованно. Информация 
из ресурса предприятия дает возможность 
контролировать цены в течение длитель-
ного времени. «А также  дает возможность 
руководить процессами розничной торгов-
ли, исключая риск совершить ошибку. Гиб-
кие регуляторы позволяют точно опреде-
лить, какие процессы нужно осуществлять 
с помощью мобильных приложений, а в 
каких случаях необходимо вмешательство 
головного офиса. Информация, поступаю-
щая посредством мобильных приложений, 
обрабатывается централизованно, что 
также является гарантией безопасности», 
– рассказывает Пат Бэки. 

Кроме того, «облако» помогает ускорить 
процессы перевозки товара. «Персонал то-
чек розничной торговли может уточнять, 
какие товары имеются в наличии. Инфор-
мация вначале поступает оффлайн, затем 
на мобильные приложения, в итоге – на 
центральное программное обеспечение. 
Это ускоряет инвентаризацию, исключает 
возможность неправильных поставок и за-
товаривания излишков товара», – заклю-
чил Пат Бэки.

Современный ритейл  
не может развиваться  
без облачных технологий

Екатерина Дмитриева

Известный бизнес-тренер Ицхак 
Пинтосевич провел тренинг для  
топ-менеджеров Холдинга BI Group

В Корпоративном университете BI Group прошел тре-
нинг для топ-менеджеров компании, который провел 
Ицхак Пинтосевич – известный бизнес-тренер, автор 
бестселлера «Действуй! 10 заповедей Успеха». «Новый 
код коучинга» – так интригующе звучала тема двухднев-
ного тренинга, который посетили более 50 ключевых 
руководителей компании, представляющих все подраз-
деления BI Group. 

Ицхак учит людей быть успешными и достигать по-
ставленных целей. Автор 11 книг и уникальных тренин-
говых программ Пинтосевич является синтезом культур 
и знаний, которые вместе не встречаются ни в одном 
другом месте мира. Среди его клиентов самые успешные 
личности и компании со всего мира. 

В эксклюзивном интервью Ицхак рассказал, что такое 
успешная личность, чем отличается успех от богатства и 
зачем вообще нужен личностный рост.

 - Какие аспекты обучения присущи именно Вам, 
что выделяет именно Вашу манеру обучения, Ваш 
подход?

 - Ключевым для меня (как я думаю, и для моих слу-
шателей) является результативность. Я бизнес-тренер, 
который 100% нацелен на результат. Это и является от-
личительной чертой тренингов, которые я веду. 

Большое количество тренеров и экспертов расска-
зывают умные вещи, которые человек может как вос-
принять и усвоить, так и пропустить, как говорится, 
мимо ушей. И как показывает мой опыт бизнес-трене-
ра, людей, относящихся ко второй группе, большин-
ство. Мой подход и принцип обучения заключается 
в том, чтобы все, чем люди занимаются – причем не 
имеет значения, почерпнули они это знание из моих 
тренингов или это знание было получено ранее – было 
выполнено правильно. Для того чтобы это осуще-
ствить, нужна определенная технология, которой я и 
обучаю. 

 - Что, на Ваш взгляд, дает посещение тренинга 
«Новый код коучинга»? Какие профессиональные на-
выки помогает приобрести этот тренинг?

 - На мой взгляд, самым важным качеством для руко-
водителя компании является умение развивать потен-
циал своих сотрудников. И это именно то, чему можно 
научиться, посетив тренинг. 80% времени руководи-
тель занимается тем, что помогает своим подчиненным 
достигать более высоких результатов. И коучинг – та 
самая система, которая позволяет этого добиться. Ру-
ководитель получает некий инструмент, руководство к 
действию по претворению задуманного в реальность.

 - Основным принципом Вашей работы является 
изучение и моделирование самых успешных лично-
стей мира. Что Вы вкладываете в понятие «успешная 
личность»?

 - Успех в моем понимании – это гармоничное дости-
жение высоких результатов, последовательная реали-
зация поставленных целей в задуманном деле. Человек 
поставил перед собой цель, планомерно к ней движется 
(не в ущерб остальным существующим стремлениям) и 
достигает ее. Такого человека можно назвать успешной 
личностью.

 - Успех и богатство – это две вещи неразделимые? 
Или…?

 - Успех и богатство – это разные вещи, которые не 
всегда зависят друг от друга. Почему? Потому что богат-
ство бывает результатом не успеха, а просто свалившей-
ся удачи. Не было у тебя ничего – и вдруг Госпожа Уда-
ча озарила тебя своей улыбкой, и теперь ты, как сейчас 
любят говорить, в шоколаде. Но это не результат твоего 
труда, это не успех. Успех – это прежде всего достижение 
поставленной цели. И если богатство является следстви-
ем такого успеха, тогда это заслуживает внимания и ува-
жения, так как это результат не одного дня, за этим стоит 
многолетний титанический труд. 

 - Могли бы Вы выделить три критерия, которые бы 
охарактеризовали успешную компанию?

 - Успешная компания – это всегда успешная команда. 
Поэтому первый критерий – это развитая корпоративная 
культура, основой которой являются высокие этические 
стандарты, соблюдение и уважение прав каждого со-
трудника. Второе – это постоянный рост и стабильное 
развитие компании в целом. Ну и третье (без этого, как 
ни крути, никуда!) – получение прибыли.

 - Почему не каждый человек может стать успеш-
ным? Или все-таки каждый? В чем сложность «пути 
к успеху»?

 - Абсолютно каждый может стать успешным. Про-
сто не все люди хотят учиться и развиваться. Можно 
указать, в каком направлении двигаться, чтобы до-
стичь успеха, но если человек не хочет этого, точнее не 
хочет ничего для этого делать, то результата не будет. 
Нужно не просто хотеть, необходимо реально что-то 
делать: работать над собой, менять привычки, вы-
ходить из зоны комфорта – это всегда непросто, но (!) 
вполне возможно.

 - Какой Вы можете дать совет всем, кто заинтере-
сован в личностном росте и достижении жизненной 
цели?

 - Мой совет прост – изучайте биографии успешных 
ярких личностей и учитесь на их примере. Помните, это 
такие же люди, как и мы, они тоже когда-то начинали, 
прошли свой путь к успеху. Так почему бы не проследить 
за тем, как они это сделали? Их жизненный путь – это 
своеобразная карта, путеводитель, который укажет вам 
дорогу, следуя по которой вы непременно добьетесь 
успеха.

Секреты успеха  
от Ицхака Пинтосевича
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БИОРЕСУРСЫ 
КАСПИЯ 

Правительство РФ одобрило подписание 
международного соглашения о сохранении 
и рациональном использовании водных био-
логических ресурсов Каспийского моря. Соот-
ветствующий документ опубликован на сайте 
кабмина во вторник, передает РИА «Новости». 
«Соглашение направлено на сохранение и 
рациональное использование водных биоло-
гических ресурсов Каспийского моря, в том 
числе на управление совместными водными 
биологическими ресурсами», – говорится в до-
кументе. Данное распоряжение позволит соз-
дать международно-правовую базу в области 
регулирования рыболовства осетровых видов 
рыб и других водных биоресурсов Каспия. Со-
общается также, что для достижения целей 
соглашения сторонами создается комиссия 
по сохранению, рациональному использова-
нию водных биоресурсов и управлению их со-
вместными запасами. Соглашение подлежит 
ратификации, поскольку предусматривает 
возможность принятия комиссией решений, 
обязательных для исполнения сторонами со-
глашения. Соглашение о сохранении и раци-
ональном использовании водных биоресурсов 
Каспия подготовлено в соответствии с догово-
ренностями, зафиксированными в протоколь-
ном решении президентов Азербайджанской 
Республики, Исламской Республики Иран, Ре-
спублики Казахстан, Российской Федерации 
и Туркменистана по итогам третьего каспий-
ского саммита, состоявшегося 18 ноября 2010 
года в Баку. (ИА «Новости-Казахстан»)

КАЗАХСТАН И ВТО

США поддерживают вступление Казах-
стана во Всемирную торговую организацию 
(ВТО), заявил госсекретарь США Джон Керри 
по итогам встречи в Нью-Йорке с министром 
иностранных дел Казахстана Ерланом Идри-
совым. «Госсекретарь Керри выразил твердую 
поддержку тому, чтобы Казахстан в конечном 
итоге вступил в ВТО», – заявил журналистам 
представитель госдепартамента. По его сло-
вам, Керри также заявил, что США поддер-
живают «суверенитет, территориальную 
целостность и растущие лидерские качества 
Казахстана на мировой арене». Что, по мне-
нию США, может угрожать суверенитету и 
территориальной целостности Казахстана, 
Керри не уточнил. Керри и Идрисов обсуж-
дали также стратегическое партнерство и со-
трудничество в решении региональных и гло-
бальных проблем, заключил представитель 
госдепартамента США. Встреча проходила в 
Нью-Йорке на полях Генеральной ассамблеи 
ООН. Напомним, Казахстан завершит процесс 
вступления во Всемирную торговую организа-
цию (ВТО) в текущем году сообщил президент 
РК Нурсултан Назарбаев. «В этом году предсто-
ит завершить наш процесс вступления Казах-
стана во Всемирную торговую организацию. 
Это еще один уровень возможностей для на-
шей страны, и нам предстоит их реализовать 
сполна», – отметил президент РК. (kapital.kz)

АЛКОГОЛЬ  
В СТРАНАХ ТС

Оборот алкоголя в странах Таможенно-
го союза будут регламентировать «разными 
мерами», сообщил вице-министр нацио-
нальной экономики РК Тимур Жаксылыков.  
«Под казахстанской акцизой (акцизной мар-
кой – КазТАГ) ввозится нелегально алкоголь, 
без уплаты налога в бюджет России. У нас 
были долгие консультации: мы договорились 
о том, что будем осуществлять план по гармо-
низации уровня акцизов на алкоголь (между 
Казахстаном и Россией – КазТАГ). К 2020 году 
мы должны максимально сблизить этот уро-
вень акцизов на алкоголь. Но до этого време-
ни будут предприниматься разные меры по 
ограничению оборота алкоголя», – сказал Т. 
Жаксылыков журналистам в кулуарах мажи-
лиса в понедельник. При этом вице-министр 
не уточнил, какие меры могут быть приняты 
странами ТС для пресечения вывоза в РФ более 
дешевого казахстанского алкоголя. По мнению 
Т. Жаксылыкова, частным лицам и мелким 
предпринимателям очень выгодно вывозить в 
РФ казахстанский алкоголь с казахстанской ак-
цизной маркой. «…Хотя по закону они должны 
клеить российскую акцизу, этого никто не де-
лает», – продолжил он. Вице-министр отметил, 
что из Казахстана на российский рынок «захо-
дит большое количество нелегального «серого» 
алкоголя». «Это связано с тем, что уровень нало-
гообложения у нас разный. Наши акцизы в 2-3 
раза ниже уровня российских акцизов», – кон-
статировал Т. Жаксылыков. Ранее сообщалось, 
что правительство РФ рассматривает возмож-
ность введения ограничения оборота алкоголя 
внутри Таможенного союза: Россия планирует 
ввести ограничения на ввоз алкоголя с терри-
тории Казахстана для личного использования 5 
литрами. «Можно сказать, что для собственных 
нужд везешь целый грузовик. Поэтому сейчас 
мы проводили совещание в правительстве по 
этому поводу, договорились, что будут введены 
ограничения на ввоз алкоголя с территории на-
ших соседей – 5 литров, и ужесточить контроль 
над реализацией в розничных сетях торговли 
без акцизных марок», – цитирует агентство 
ИТАР-ТАСС главу министерства финансов Рос-
сии Антона Силуанова. (kapital.kz)

ОПРЕДЕЛЕНЫ 
ЗАКОНОПРОЕКТЫ

Под председательством Касым-Жомар-
та Токаева состоялось заседание бюро Се-
ната Парламента Республики Казахстан. В 
ходе заседания бюро внесены предложения 
по повестке дня очередного заседания пала-
ты, которое состоится 25 сентября 2014 года. 
На заседании планируется рассмотреть в пер-
вом чтении проекты Законов РК: «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты РК по вопросам противодей-
ствия экстремизму и терроризму», «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты РК по вопросам разграничения 
полномочий между уровнями государственно-
го управления», а также проект Конституцион-
ного закона РК «О внесении изменений в Кон-
ституционный закон РК «О Правительстве РК». 
На бюро также распределены законопроекты, 
поступившие из мажилиса. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Переход государства на зеленую эко-
номику послужил неким толчком 
в развитии отрасли утилизации и 

переработки твердых бытовых отходов 
(ТБО). В Казахстане появляется все боль-
ше компаний, занимающихся сбором и 
переработкой различных видов ТБО. Но, 
несмотря на то, что их число достигает по-
рядка 500, проблемы в этой области все 
еще существуют. 

Объемы накопленных ТБО в Казах-
стане сегодня оцениваются в 25-30 млрд 
тонн, при этом на переработку и утилиза-
цию идет лишь малая часть – от 2 до 5%. 
Основную часть ТБО в Казахстане приня-
то размещать на полигонах. Так, на тер-
ритории страны сегодня действуют около 
600 полигонов для захоронения ТБО, на 
которых захоронено порядка 95% от всех 
отходов. Остальная часть идет на пере-
работку или утилизацию. Россия в этом 
плане недалеко ушла от Казахстана. По 
некоторым данным, в РФ ежегодно про-
изводится около 63 млн тонн ТБО, утили-
зируется не более 10% от всего объема, из 
которых 3% сжигают, а 7% – перерабаты-
вают промышленным путем.

«Точные объемы утилизации ТБО ука-
зать трудно вследствие несовершенства  
статистической отчетности. По офици-
альным данным, в Казахстане образуется 
около 5 млн тонн коммунальных отходов 
в год. Утилизируется и перерабатывается 
3%. Следовательно, объем утилизации 
можно оценить в 150 тыс. тонн», – говорит 
исполнительный директор Казахстанской 
ассоциации по управлению отходами 
«Kazwaste» Вера Мустафина. 

Вторая жизнь старых отходов
Проблема утилизации и переработки до-
статочно жестко регулируется в странах 
Запада, где высокая плотность населения 
и относительно небольшая территория 
страны, не допускающая возможности 
строительства полигонов или захороне-
ния мусора. Строгость законодательства 
и ужесточение мер по борьбе с переработ-
кой различных видов отходов заставляют 
компании искать все более нестандартные 
методы использования ТБО до как можно 
более полной переработки.

Для Казахстана проблема захоронения 
тоже остается приоритетной. На первый 
взгляд может показаться, что обширная  
территория страны позволяет хоронить 
продукты жизнедеятельности в больших 
объемах, но, вследствие захоронения, на-
носится существенный урон экологии 
страны.

Развитие отрасли по переработке ТБО 
открывает широкие горизонты для биз-
неса, но, как и в других сферах, здесь есть 
свои сложности. «Отрасль по переработке 
сталкивается с большими трудностями 
при выделении земли под строительство 
предприятий, получении разрешитель-
ных документов в акиматах. Действия эко-

логической инспекции напрямую ведут к 
уничтожению и закрытию предприятий 
по переработке отходов вследствие того, 
что компаниям выставляют платежи за 
хранение отходов перед переработкой как 
за захоронение на полигонах»,– рассказы-
вает г-жа Мустафина.

Основной сложностью для компаний, 
занятых в сфере переработки мусора, яв-
ляется практически полное отсутствие си-
стемы раздельного сбора мусора, которое 
дает необходимое сырье для перерабаты-
вающих и производственных компаний. 
Сегодня порядка 60-70% ТБО это сырье, 
которое можно использовать для промыш-
ленных целей. Однако отсутствие раздель-
ного сбора мусора не дает возможности в 
полной мере развить рынок переработки. 
«Главной проблемой является отсутствие 
сбыта вторичного сырья  ввиду отсутствия 
перерабатывающих предприятий. Те орга-

низации, которые занимаются переработ-
кой  каких-либо фракций ТБО, производят 
только сырье (на примере ПЭТ-бутылок). В 
свою очередь  предприятиям, изготовляю-
щим готовую продукцию, дешевле приоб-
ретать готовое первичное сырье китайско-
го производства. Из этого можно сделать 
вывод, что сбор и сортировка ТБО весьма 
не прибыльный бизнес. Компании-перера-
ботчики стараются сами производить сбор 
и заготовку вторичного сырья для своего 
производства, сбор в основном произво-
дится у юридических лиц, так как в прин-
ципах по переходу к зеленой экономике 
заложены раздельный сбор и сортировка 
отходов производства», – рассказывает ди-
ректор компании «ПромТехноРесурсKZ» 
Роман Мухин.

В отличие от сектора вывоза мусора, 
на рынке сортировки ТБО работает зна-

чительно меньшее количество компаний. 
Стоит отметить, что мало кто стремится к 
созданию компаний по сбору вторсырья, 
так как  стоимость организации разделе-
ния мусора довольно высока. Окупается 
она тем, что компании получают значи-
тельный доход от производимых из втор-
сырья продуктов. В основном предпри-
ятия, занимающиеся сбором, являются и 
сборщиками, и переработчиками сырья в 
одном лице. Суть перерабатывающих ор-
ганизаций состоит в том, что компания 
получает отходы и, гранулируя или пере-
рабатывая их другим путем во вторсырье, 
возвращает их первоначальному владель-
цу. Владелец отходов, в свою очередь, 
оплачивает услугу по переработке.

«Я думаю, найдется не так много граж-
дан, которые производят сортировку свое-
го мусора дома.  Во-первых, на сегодняш-
ний день это бессмысленно по причине 

неготовности наших полигонов и мусоро-
вывозящих организаций приема и пере-
возки сортированных ТБО.  Во-вторых, 
мое личное мнение, что на сегодняшний 
день нам (населению) надо добиться того, 
чтобы все 100% мусора хотя бы доноси-
лись до мусорного бака, а уже после этого 
говорить о раздельном сборе. Организа-
ция раздельного сбора ТБО у нас  в стране 
возложена на местные исполнительные 
органы, по сути, им это вообще не выгод-
но, потому что чем больше мусора вывоз-
ится, тем больше получит бюджет. Выхо-
дит, что введение раздельного сбора ТБО 
вне интересов местных исполнительных 
органов», – дополняет спикер.

Мусор пойдет по госпрограмме
В последнее время государство повсе-
местно пропагандирует увеличение от-

ветственности не только компаний, заня-
тых в сфере переработки ТБО, но и самих 
граждан. В июле нынешнего года в Казах-
стане была  одобрена программа управ-
ления  ТБО, направленная на взаимо-
действие как государства, так и  частных 
лиц. К тому же, в сентябре 2013 года была 
создана первая в Казахстане Ассоциация 
по управлению отходами «Kazwaste», це-
лью которой является поддержка бизне-
са в сфере отходов. Сегодня ассоциация 
насчитывает более 30 членов из всех ре-
гионов Казахстана, которые занимаются 
сбором, утилизацией и транспортиров-
кой промышленных и коммунальных от-
ходов. Сейчас в Казахстане складывается 
ситуация, когда мусороперерабатываю-
щие заводы останавливаются ввиду не-
проработанной структуры контрактных 
взаимоотношений между  акиматами, 
инвесторами и мусоровывозящими ком-
паниями. Планируется, что до 2020 года 
будет выделено около 52 млрд тенге бюд-
жетных средств, 75 млрд будут привлече-
ны из частных источников. 

Г-жа Мустафина считает, что част-
ным компаниям приходится трудно, так 
как для этой отрасли отсутствует долж-
ная поддержка со стороны государства. 
«Прежде всего, это отсутствие государ-
ственной поддержки. Несмотря на то, что 
статья 297 Экологического кодекса уста-
навливает стимулирование утилизации  
отходов, конкретных механизмов такого 
стимулирования нет. Кроме того, ком-
пании по переработке отходов не входят 
в существующие программы поддерж-
ки бизнеса – Дорожная карта, ГП ФИИР, 
Даму и др. Частные предприниматели об-
ращаются в данные структуры, но им от-
казывают по причине того, что проекты 
по утилизации и переработке отходов не 
входят в перечень приоритетных», – гово-
рит она.

Вопрос переработки и утилизации в 
странах ЕС находится в ведении муници-
пальных властей, так как на Западе за весь 
период борьбы с мусором уже возникла 
слаженная система финансирования это-
го сектора путем уплаты специальных 
налогов, направленных на сбор и утилиза-
цию ТБО.

В игроках нет недостатка
Напомним, что на территории Казахста-
на функционируют около 500 компаний, 
занятых в сфере утилизации и вывоза 
ТБО. Развитие сегмента ТБО в Казахстане 
остается перспективным направлением 
для инвестиций, так как рынок по пере-
работке и сбору растет, а крупных игроков 
становится все больше. К особой группе 
компаний, занимающихся ресайклингом 
ТБО, относятся производители конечной 
продукции, так как именно на них ори-
ентируются практически все компании, 
занятые в сфере переработки ТБО. Так, 
себестоимость продукции, выпущенной с 
использованием вторсырья, примерно на 
20-30% меньше аналогичного продукта 
из 100% первичного материала. «Перспек-
тивы есть всегда, было бы желание рабо-
тать. Самое главное, чтобы люди хотели 
жить в чистоте, и чтобы это была задача не 
только тех, кто вывозит и перерабатыва-
ет мусор, но и самого государства. Любой 
рынок – это непочатый край работы. Раз-
виваться рынок будет обязательно. Если 
государство будет так же, как и сейчас,  
относиться к инновационным проектам, 
поддерживать эту отрасль, то можно будет 
сделать красивую инновационную тему 
для привлечения инвестиционной состав-
ляющей к этой отрасли», – подытоживает 
спикер  компании «Механический завод 
«Спецтранс»» Вероника Ваулина.

Наталья Андреева

Проблема переработки мусора в Ка-
захстане стоит давно и достаточно 
остро. Правительство страны осоз-

нает существующие сложности и стремит-
ся найти новые подходы в решении этой 
проблемы.

Одна из целей государства – увеличить 
рост переработанной упаковки, на дан-
ный момент переработка использованной 
бумаги составляет всего 20% от общего 
сырья, а к 2020 году объем перерабатыва-
емых отходов должен достигать 70%. Для 
достижения этой цели государство выде-
ляет $1,3 млн в год.

«Думаю, что эта сфера, а именно  упа-
ковка и индустрия упаковки может внести 
значительный вклад в развитие зеленой 
экономики Казахстана. Очень хочу, что-
бы наша компания послужила примером 
того, как именно это должно происходить. 
Мы производим бумажную продукцию, а 
также гофроупаковку, и более 75% сырья, 
которое мы используем, это макулатура, 

собранная не только в Казахстане, но и  в 
России и Узбекистане», – говорит Томас 
Матеос Вернер, генеральный директор 
компании «Казахстан Кагазы». 

На первой в Центральной Азии Между-
народной конференции по экоупаковке со-
бралось большое количество участников, 
представителей из различных организа-
ций, представительств, компаний и упа-
ковочных производителей, которые под-
держивают развитие зеленой экономики и 
стремятся стать более экологичными. 

Идея экологической упаковки важна не 
только для окружающей среды и для блага 
страны, но и для бизнеса в целом: если ис-
пользуются переработанные материалы, 
то сама стоимость упаковки будет значи-
тельно дешевле. 

Конференция, по словам организато-
ров, должна была послужить своеобраз-
ным толчком для общества и компаний, 
чтобы потребители знали, что, пользуясь 
экологически чистыми товарами, мы не 
наносим вред окружающей среде, а сохра-
няем ее в первозданном виде.

Сейчас многие понимают, что такое 
полезный продукт и покупают эти про-
дукты, но пока мало задумываются, что 
эти полезные продукты тоже должны быть 
упакованы в экологичную упаковку. «Упа-
ковка со знаком FSC является символом 
экологичности, символом правильной 
покупки. Есть древесина, выращенная 
лесничим с большими усилиями в пра-
вильно управляемом ресурсе, где сохра-
няются животные, редкие виды растений, 
то есть с минимальным воздействием на 
окружающую среду. Наша организация 
занимается тем, что как раз ставит знак 
FSC на продукцию, которая соответству-
ет определенным стандартам лесного по-
печительского совета», – поясняет Андрей 
Птичников, директор регионального офи-
са Лесного попечительства совета стран 
СНГ.

Узнаваемость FSC во всем мире состав-
ляет 50-60%, каждый 2 голландец знает, 
что это такое, каждый 4 немец и каждый 
2 англичанин. В Казахстане уровень узна-
ваемости FSC пока невысокий, но Андрей 

Птичников уверен, что скоро все изме-
нится, и человек, пришедший в магазин, 
будет знать, что он покупает продукт в 
экоупаковке, и тем самым будет тратить 
свои деньги не на продукцию, произве-
денную из незаконно вырубленных тро-
пических лесов, а на продукцию со зна-
ком FSC.

«Наша упаковка на 75% состоит из 
картона, 23% полимера и 2-3% алюми-
ния. Если говорить о картоне, то мы 
хотим перейти только на сертифици-
рованный картон. Это важно, когда по-
купатель, выбирая пакетик сока или 
молока, видит на нем знак, что эта упа-
ковка сделана из 100% возобновляемых 
источников сырья. Сейчас мы пытаемся 
перейти на использование пластика, 
получаемого из растительного сырья, в 
частности из сахарного тростника, и ми-
нимизировать  содержание алюминия. 
Это наши глобальные цели», – объясняет 
Ольга Иванова, менеджер департамента 
по охране окружающей среды ЗАО «Те-
тра Пак», г. Москва.

Переработать или 
предать забвению?
Развитие рынка ТБО показывает себя как прибыльное 
предприятие

Экоупаковка приблизит 
Казахстан к зеленой экономике
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АВИАКОМПАНИЯ 
ETIHAD AIRWAYS 
ОБЪЯВЛЯЕТ 
ОБ ОТКРЫТИИ 
ТРЕХ НОВЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ  
В БАКУ, ТБИЛИСИ  
И ДАР-ЭС-САЛАМ  
ВО ВТОРОМ 
ПОЛУГОДИИ  
2015 ГОДА 

Etihad Airways, национальный авиапе-
ревозчик Объединенных Арабских Эмира-
тов, расширяет глобальную маршрутную 
сеть и объявляет об открытии трех новых 
направлений в Баку, Тбилиси и Дар-эс-
Салам во втором полугодии 2015 года. 
Таким образом, к концу следующего года 
будет открыто девять новых направлений. 
Быстроразвивающийся регион Южного 
Кавказа станет основным направлением в 
работе авиакомпании в следующем году. 
С 1 октября 2015 года будет запущено че-
тыре рейса в неделю в Баку и со 2 октя-
бря три рейса в неделю в Тбилиси. Оба 
города являются административными, 
финансовыми и культурными центрами 
Азербайджана и Грузии, и известны сво-
им гостеприимством, захватывающей 
природой, живописными садами, богатой 
историей, достопримечательностями, му-
зеями и галереями. С 1 декабря 2015 года 
Etihad Airways также начнет выполнять 
рейсы в Дар-эс-Салам, крупнейший город 
Танзании, обеспечивая доступ к одному 
из наиболее важных экономических и 
политических центров Восточной Афри-
ки, к туристическим достопримечатель-
ностям, белоснежным пляжам, сафари и 
всемирно известной горе Килиманджаро. 
Дар-эс-Салам стал 11 направлением на 
Африканский континент в маршрутной 
сети Etihad Airways и четвертым направ-
лением в Восточную Африку.  Рейсы всех 
трех направлений будут выполняться на 
аэробусе Airbus A320 с двумя классами 
обслуживания, 16 мест в салоне бизнес-
класса и 120 мест в салоне экономического 
класса. Джеймс Хоган, президент и испол-
нительный директор авиакомпании Etihad 
Airways отметил: «Мы постоянно расширя-
ем маршрутную сеть, чтобы предоставить 
пассажирам Etihad Airways большой выбор 
направлений и удобных стыковок по все-
му миру. В этом году было открыто семь 
новых направлений и до конца года будет 
запущено еще три направления, что позво-
лит нам укрепить наши позиции в таких 
стратегически важных регионах, как США, 
Европа, Азия, Австралия, страны Ближне-
го Востока и Индийского субконтинента. 
Запуск новых маршрутов в 2015 году пол-
ностью соответствует нашим долгосроч-
ным планам развития Абу-Даби в качестве 
международного транспортного узла. Мы 
объявили об открытии девяти новых на-
правлений в следующем году, в том числе 
и об открытии рейсов в Баку, Тбилиси и 
Дар-эс-Салам. Присутствие на этих рынках 
также открывает нам новые возможности 
для совершенствования код-шеринговых 
соглашений и совместной деятельности 
с нашими ключевыми авиакомпаниями-
партнерами». До конца 2014 года авиа-
компания запустит рейсы на остров Пух-
кет (Таиланд), в города Сан-Франциско и 
Даллас (США). В первом полугодии 2015 
года Etihad Airways начнет выполнять 
ежедневные рейсы в такие европейские 
столицы, как Мадрид (Испания) и Эдин-
бург (Шотландия), а также в Калькутту, 
историческую столицу Индии, и в Энтеб-
бе (Уганда), один из наиболее значимых 
торговых и государственных центров Вос-
точной Африки. Кроме того, авиакомпания 
будет выполнять четыре рейса в неделю в 
Гонконг, в столицу мирового туризма, и 
три рейса в неделю в оживленную столи-
цу Алжира, город Алжир. А с июня 2015 
года Etihad Airways начнет осуществлять 
прямые рейсы из Абу-Даби в Брисбен (Ав-
стралия). Рейсы будут выполняться на 
авиалайнере Boeing 787-9 Dreamliner, с 
новыми классами обслуживания: кабина 
первого класса First Suite, студия бизнес-
класса Business Studio и экономический 
класс с новыми креслами Economy Smart 
Seat. Увеличение числа рейсов в 2015 году 
приведет к расширению глобальной сети 
пассажирских и грузовых перевозок Etihad 
Airways, и число маршрутов авиакомпа-
нии достигнет 110. Авиакомпания продол-
жит также увеличивать частоту рейсов на 
уже существующих направлениях, предо-
ставляя еще больший выбор маршрутов в 
страны Ближнего Востока и Индийского 
субконтинента, Европы, Африки и Север-
ной Америки. Транспортный парк Etihad 
Airways продолжает развиваться, и в 2015 
году запланирована поставка 14 новых 
авиалайнеров: четыре Airbus А380, три 
Boeing 787-9 Dreamliners и семь самолетов 
семейства A320. В настоящее время парк 
авиакомпании насчитывает 104 современ-
ных авиалайнера фирмы  Airbus и Boeing. 
Кроме того, компанией размещены заказы 
на поставку более 200 самолетов и право 
на приобретение еще 81 воздушного судна. 
Авиакомпания Etihad Airways основана в 
2003 году с центральным офисом в городе  
Абу-Даби. В 2013 году авиакомпания пере-
везла 11,5 млн пассажиров. В настоящий 
момент Etihad Airways выполняет пасса-
жирские и грузовые рейсы по 110 направ-
лениям (сюда входят и анонсированные 
маршруты, полеты по которым начнутся 
в ближайшее время), среди которых го-
рода Ближнего Востока, Европы, Север-
ной Америки, Африки, Австралии и Азии. 
Транспортный парк авиакомпании насчи-
тывает 104 современных авиалайнеров 
фирмы  Airbus и Boeing. Кроме того, компа-
нией размещены заказы на более 200 само-
летов, включая 71 - Boeing 787 Dreamliner, 
25 – Boeing 777-X, 62 – AirbusA350s и 10 – 
Airbus A380s. Etihad Airways владеет акци-
ями airberlin, Air Seychelles, Virgin Australia 
и Aer Lingus, Air Serbia иJet Airways и пла-
нирует приобрести пакет акций швейцар-
ского регионального перевозчика Etihad 
Regional. (Соб.инф.)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАЗАХСТАН И КИТАЙ

С 25 по 28 сентября состоятся Дни культу-
ры Китая в Казахстане. Во исполнение поруче-
ния премьер-министра РК данного по итогам 
официального визита президента Республики 
Казахстан Н. Назарбаева 5-7 июня 2012 года в 
Китайскую Народную Республику c 25 по 28 
сентября 2014 года состоятся Дни культуры 
Китайской Народной Республики в Респу-
блике Казахстан, сообщила пресс-служба 
АО «KazAuen», передает Kazakhstan Today. В 
рамках Дней культуры 25 сентября 2014 года, 
в 16.00, в Национальном музее РК состоит-
ся открытие выставки искусств китайского 
фарфора и фотовыставки об экологической 
культуре Китая. На выставках будут пред-
ставлены эксклюзивные, современные фар-
форовые изделия Китая, керамические ре-
месла, фарфоровые изделия ручной работы, а 
также фотокартины, которые продемонстри-
руют экокультуру Китая и достижения стро-
ительства экологических деревень. Работа 
выставок продлится до 14 октября текущего 
года. 25 сентября, в 19.00, в Государственном 
театре оперы и балета «Астана Опера», 28 сен-
тября, в 19.00, в Казахском государственном 
академическом театре оперы и балета имени 
Абая пройдут концерты мастеров искусств 
Китайской Народной Республики. В концер-
тах примут участие Центральный ансамбль 
народной песни и танца КНР, труппа танце-
вальных драм Хуацзинь, труппа циркового 
искусства г. Тайюань, оркестр «Ву сэфэн», а 
также именитые артисты КНР – Ву На, Дун 
Фэй, Гоу Чаньчань, Чэнь Чэнь, Му Минцзян, 
Муралай Беймурат и другие. Программа кон-
церта включает в себя народные песни и тан-
цы, музыку и цирковое искусство китайского 
народа. (Kazakhstan Today) 

92% КАЗАХСТАНЦЕВ 
ДРУЖЕСТВЕННЫ  
К СТРАНАМ БЫВШЕГО 
СССР

92% опрошенных респондентов в Казах-
стане дружественно относятся к странам быв-
шего СССР. В 2013 году этот показатель быль 
меньше – 89%. Об этом сообщает деловой пор-
тал Kapital.kz со ссылкой на данные исследова-
ния «Интеграционный барометр ЕАБР-2014», 
проведенного Евразийским банком разви-
тия. Респондентам из различных стран зада-
вался вопрос: «Какие из перечисленных стран, 
на Ваш взгляд, являются дружественными для 
нашей страны (на поддержку которых в труд-
ную минуту можно рассчитывать)?» Согласно 
опросу, в Казахстане 17% опрошенных респон-
дентов дружественными назвали страны Ев-
росоюза, 32% – другие страны. В Таджикиста-
не большинство, а именно 95% опрошенных, 
считают дружественными страны бывшего 
советского союза. В Узбекистане этот показа-
тель составляет 92%, в Армении – 88%, в Кыр-
гызстане – 86%, в Республике Беларусь – 86%, в 
России – 78%, в Грузии – 76%, в Молдове – 65%, 
в Азербайджане – 59%, в Украине – 53%. К сло-
ву, в России 17% респондентов считают друже-
ственными страны Евросоюза, 41% – другие 
страны. В Украине 48% опрошенных друже-
ственными считают страны ЕС, 36% – другие 
страны. «Страны Евросоюза» в качестве дру-
жественных по мнению опрошенных заметно 
чаще среднего упоминали респонденты на 
Украине, в Молдове и Грузии. Причем если в 
Молдове и Грузии показатель за прошедший 
год несколько снизился, то на Украине, на-
против, произошло увеличение с 36% до 48%. 
Следует отметить также значительное сниже-
ние за год упоминания «Стран Евросоюза» в 
качестве дружественных в Армении с 38% до 
16%. «Другие страны» чаще среднего упоми-
нались респондентами в Грузии и Азербайд-
жане, причем в последнем случае произошел 
заметный рост показателя. Наблюдается за-
метное снижение упоминания других стран в 
качестве дружественных в Узбекистане с 63% 
до 33%. Для азербайджанцев, как и год назад, 
ключевая дружественная «другая страна» – 
Турция (66% ответов), а для жителей Грузии – 
США (52% ответов)», – отмечается в исследова-
нии. В пределах постсоветского пространства 
самую высокую «дружественность» имеет 
Россия — ее поставили на первое место по ча-
стоте упоминания в качестве «страны-друга» 
респонденты из семи стран. «Наиболее высо-
ки доли считающих Россию дружественной 
страной в Армении, Беларуси и странах Цен-
тральноазиатского региона. На первое место в 
ответах респондентов Россия не попала в трех 
странах – в Азербайджане (здесь Россию, как и 
год назад, в качестве «страны-друга» опереди-
ли Грузия и Украина) и в Грузии», – говорится 
в исследовании. Главное изменение по сравне-
нию с прошлым годом – резкое снижение упо-
минаний России в качестве дружественной 
страны на Украине – с 54% до 24%. (kapital.kz)

НОВЫЙ МЕХАНИЗМ

Предоставлять субсидии производителям 
конечного продукта в сельском хозяйстве.  Та-
кое нововведение предложило в ходе заседа-
ния правительства министерство националь-
ной экономики Казахстана.  Об этом в Службе 
центральных коммуникаций сообщил заме-
ститель главы ведомства Марат Кусаинов. Как 
сообщил вице-министр национальной эконо-
мики, новый механизм направлен на повы-
шение эффективности инструментов субси-
дирования в сельском хозяйстве и позволяет 
снять структурные ограничения по распре-
делению субсидий между сельхозпроизводи-
телями.  «Это меры системного характера по 
оптимизации и повышению эффективности 
субсидий в сельском хозяйстве, с переходом к 
субсидированию выпуска конечного с/х про-
дукта», - отметил Марат Кусаинов. Он пояс-
нил, что могут быть пересмотрены механиз-
мы субсидирования в области семеноводства 
и животноводства.  А также может быть изме-
нена система субсидирования по подаче по-
ливной воды. Кроме того, предлагаются меры 
по институциональному совершенствованию 
системы поддержки сельхозпроизводителей. 

«На наш взгляд, предложенные меры по-
зволят обеспечить стимулирование роста 
производства и качества продукции, по-
способствуют развитию кооперации, повы-
шению производительности и построению 
эффективной структуры субсидий, соответ-
ствующей принципам и критериям ВТО», - до-
бавил вице-министр национальной экономи-
ки Казахстана.(kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Наталья Андреева

Идея перевести республиканские 
театры из министерства культуры 
и спорта на дотацию местных вла-

стей появилась не так давно, но уже вызва-
ла у работников культуры негодование.

В начале сентября, после озвучивания 
этой новости директора и художествен-
ные руководители республиканских 
театров обсудили ее на конференции и 
попытались донести до общественности, 
что переход к местным властям не при-
несет ничего хорошего. Культура сейчас 
должна иметь высокий уровень, а не на-
оборот. Театры должны использовать-
ся на максимальную отдачу, у актеров 
должны быть гастроли, артисты должны 
получать хорошую зарплату. Работники 
театра попытались донести до городских 
и региональных властей свои пережива-
ния, и прошел уже месяц, а результатов 

пока нет. Ранее областные театры были 
переведены в ведение местных властей, 
но положительных результатов это также 
не принесло.

«Сейчас мы прежде всего имеем воз-
можность формировать свой кадровый со-
став на должном уровне, потому что у нас 
высокая зарплата, так как у театра акаде-
мический и республиканский уровень», – 
рассказала Надежда Горобец, директор Го-
сударственного академического русского 
театра для детей и юношества имени На-
тальи Сац. Также руководитель театра от-
метила, что у артистов есть возможность 
ездить по стране и показывать детям всей 
республики наши достижения, и любой 
театр Казахстана имеет такую же возмож-
ность выезжать на гастроли не только по 
республике но и за рубеж, представляя ка-
захстанское театральное искусство. «Если 
мы станем городскими, понятное дело, 
что у города не будет столько средств, что-

бы обеспечить нам гастроли по всей ре-
спублике», – подчеркнула она.

Сегодня, по словам экспертов, общий 
уровень театров в стране находится на до-
статочно низком уровне. Это касается не 
только республиканских, но и региональ-
ных театров. А в регионах не у всех театров 
есть здания, которые соответствуют специ-
альным требованиям. Областные культур-
ные центры перебиваются редкими поста-
новками, низкими зарплатами и не мечтают 
о гастрольных поездках. В республиканских 
театрах с началом осени наступил новый се-
зон, у каждого театра поставлены свои зада-
чи и составлены планы, подготовлены пре-
мьеры, приглашены зарубежные артисты, 
и свои гастроли уже расписаны до мелочей, 
и если государство продолжит финансиро-
вать их, как и ранее, то все широкомасштаб-
ные планы будут осуществлены.

С переменой власти наступит другой 
уровень театров, и соответственно изме-

нится зарплата. Местный акимат не смо-
жет сохранить ее такой, какой она была, 
так как существует постановление пра-
вительства об оплате, которое не удастся 
переделать или увеличить артистам. Сни-
жение уровня зарплат главным образом 
скажется на кадровом составе любого те-
атра, потому что у ведущих артистов есть 
возможность выбирать, и, конечно, они 
выберут лучшее. Таким образом, город ли-
шится театра, потому что состав каждого 
театра это его лицо и он создает тот про-
дукт, который нравится нашему зрителю.

«На сегодняшний день 2 театра распо-
ложены в зданиях, которые являются ком-
мунальной собственностью, это наш ТЮЗ 
имени Натальи Сац и Государственный 
академический театр оперы и балета име-
ни Абая, эти здания принадлежат городу и 
являются полностью республиканскими 
учреждениями, мы получаем финанси-
рование из республиканского бюджета и 
соответственно имеем определенный уро-
вень и возможности, нас это полностью 
утраивает», – объясняет Надежда Горобец.

Для государства культура это главный 
инвестор в человеческий капитал, и имен-
но через культуру формируется у человека 
отношение к знаниям, отношение к обще-
ству и окружающему миру, поэтому зада-
ча государства не навредить, а помогать и 
дальше развиваться театрам.

Крах театрам РК
сулит их перевод на содержание местных властей

Данияр Сабитов

Многие любят зрелищные эпиче-
ские фильмы, но не все знают, что 
в целом ряде успешных  междуна-

родных картин снимались казахстанские 
каскадеры. Один из авторов проекта Horse 
House Курбан Додарходжаев рассказал, 
что конные трюки – это предмет инвести-
ций, которые могут достаточно быстро 
окупиться.

 - Курбан, казахстанские наездники 
настолько хороши, что их приглашают 
в международные проекты?

 - Дело в том, что в Казахстане была 
сильнейшая школа джигитовки, то есть 
постановка трюков на лошади. И сейчас 
группа Nomad под руководством заслу-
женного деятеля РК Жайдарбека Кунгу-
жинова постоянно участвует в съемках 
кинофильмов. Например, мы участвовали 
в «Монголе» Сергея Бодрова, в фильме «Ко-
нан Варвар», в «Кочевниках», во второй ча-
сти «Неудержимых» со Сталлоне и других 
работах.

 - Когда-то вы ушли из цирка и заня-
лись съемками, а теперь стало известно, 
что готовите совсем другой проект. Что 
это?

 - Позвольте начать издалека. В 90-е я 
стал призером на конкурсе в Монте-Карло 
как акробат на лошади. Этот конкурс мож-
но назвать цирковым «Оскаром», поэто-
му после победы мне поступили разные 
предложения. На одно я согласился и стал 

участником конного шоу Equitana. Это 
большая конная выставка, которая прово-
дится в Дюссельдорфе, огромный фести-
валь, на котором все посвящено лошадям. 
В магазинах можно купить снаряжение, 
начиная от поводьев до карет, в течение 
двух недель идут фестивали и самые раз-
нообразные программы с их участием, 
проводятся показательные рыцарские 
турниры. И там я увидел развитую инду-
стрию развлекательного конного шоу. Это 
было в 1999 году. Так вот последние десять 
лет мы с Жайдарбеком Кунгужиновым 
вплотную занялись разработкой плана ор-
ганизовать такое же шоу в Казахстане.

 - Что вы успели сделать за это время?
 - Мы начали приобретать лошадей, 

сейчас у нас 25 обученных животных. Мы 
собрали очень сильную команду. В Иссыке 
была организована конная база, на кото-
рой проходят наши тренировки. На базе 
того, что у нас уже есть, мы планируем 
открыть Horse House, который в первую 
очередь станет развлекательным аттрак-
ционом, а во вторую – студией для киносъ-
емок.

 - Неужели эти проекты могут прино-
сить прибыль?

 - Ну, начнем с того, что в мире не так 
много студий, полностью оборудованных 
для съемок эпического кино. Я могу на-
звать две крупнейшие площадки. Одна 
располагается в Марокко, и там снимались 
все крупнейшие исторические фильмы 
– от «Александра Македонского» до «300 

спартанцев». Вторая находится в Малай-
зии, там сейчас снимается огромный гол-
ливудский проект – сериал «Марко Поло».

Чем хороши такие студии для стран? 
Под каждый проект выделяются ко-
лоссальные деньги, которые тратятся 
в стране, где располагается студия, так 
как нередко на съемки приезжает только 
управляющая компания, а все остальное 
они арендуют на месте. Кстати, малазий-
ская студия – это инвестиционный про-
ект британской компании The Pinewood 
Studios Group. Вот такую студию мы хоте-
ли бы открыть у себя – у нас много друзей 
по всему миру, они могли бы приезжать 
на съемки к нам, поскольку у нас нако-
плен уникальный опыт по постановке 
трюков.

Кроме этого, подобные студии дают до-
полнительный доход. Скажем, в Universal 
посетители могут пройти с экскурсией по 
декорациям к культовым фильмам и даже 
записаться в массовку, если в это время 
идут съемки. Мы тоже хотели бы сделать 
все максимально интерактивным, чтобы 
развлечение начиналось еще до начала 
шоу.

 - Вы говорили, что главная ставка бу-
дет сделана на шоу. Казахстанцы не осо-
бо ходят в театр или цирк, и не любят 
платить большие деньги. Даже на более 
чем качественные постановки театра 
«ARTиШОК» многие жалеют трех тысяч 
тенге. А что ожидаете вы?

 - Почему мало ходят в цирк? Потому что 
там откровенно слабая программа. Зато 
какой популярностью пользуется кино! 
Дайте зрителю зрелище, и он пойдет. Са-
мые популярные американские и француз-
ские конные шоу гастролируют по миру и 
их билеты раскуплены на год вперед, при-
чем стоят они 50 евро. Мы хотим, чтобы 
это было доступно и казахстанцам. Более 
того, в стране, в истории которой лошади 
играли очень важную роль, такой проект 
мог бы стать одной из визитных карточек. 
А то у нас, к сожалению, лошадей все чаще 
едят, а вот культура, связанная с конями, 
почти утрачена.

Я хотел бы сделать так же, как это про-
исходит на Equitana. Шоу, которое мы 
хотим делать – это синтез театра и цир-
ка. Можно ставить сказки, постановки, 
приуроченные к историческим событиям 
или праздникам. Скажем, мы показыва-
ем в развлекательной форме такие игры 
кокпар, тенгалу или кыз куу. Можно по-
казывать те же приемы джигитовки – наш 
коллектив может сделать ряд полутора-
часовых или 40-минутных постановок, 
на которые будут приезжать из других 
стран.

 - Это очень амбициозный проект, и 
стоит, наверное, недешево? Какие инве-
стиции вы намереваетесь привлечь?

 - Начинка уже есть – это дрессирован-
ные лошади, профессиональные актеры-
акробаты и огромный опыт. Мы считали, 
что для строительства Horse House под 
ключ нужно $5 млн, причем один милли-
он предполагается потратить на рекламу. 
При этом, по нашим расчетам, даже если 
что-то сначала пойдет не так, то на точку 
окупаемости мы можем выйти уже через 
пять лет. Вместе с тем есть одна проблема – 
пока мы ищем казахстанских инвесторов, 
нами уже заинтересовались дубайские 
бизнесмены. Известно, что Дубай выиграл 
проведение выставки EXPO в 2020 году, 
к этому времени они намерены открыть 
Диснейленд, а в нем они хотели бы видеть 
наше конное шоу.

- По вашему мнению, чего ждут ка-
захстанские инвесторы? Ведь ваш про-
ект, как и многие другие, – это лакмусо-
вая бумажка. Из последних новостей: 
обучающего робота, изобретенного Ру-
стемом Акишбековым, будут выпускать 
китайцы, а тест-кольцом для определе-
ния венерических заболеваний Дамель 
Мектепбаевой заинтересовались в Юж-
ной Корее и США, но не в Казахстане.

- Все банально. Казахстанские инвесто-
ры хотят быстрой окупаемости и прибыли 
в 300% в первый же год работы. С другой 
стороны, можно предположить, что это 
такой особый тип мышления – думать ло-
кально. В том же казахстанском кинемато-
графе все думают о местном зрителе и как 
будто боятся работать на международный 
рынок. Скажем, сняли «Рэкетира», отбили 
потраченный миллион долларов, зарабо-
тали сверху еще тысяч 600, и это считается 
успешным проектом.

Почему такие большие вещи как «Ко-
чевники» или «Мын бала» снимаются раз 
в десять лет? Если что-то делается раз в 
десять лет, то это плохой менеджмент и 
убыточный бизнес. И пока инвесторы бу-
дут ждать, мы можем растерять свой по-
тенциал. После развала Союза из страны 
уехали сильнейшие тренеры по конной 
акробатике. Так, Талгат Дусембаев работа-
ет в Оклахоме на скачках, а Омар Чинебе-
ков в Чикаго в компании Noble Horse. Там 
конный спорт, шоу и все, что связано с ло-
шадьми, пользуется спросом. По сути в Ка-
захстане из представителей старой школы 
джигитовки остались только мы. И если 
нам предложат финансирование в другой 
стране, мы согласимся. К сожалению.

Деньги на конном шоу

Динара Куатова

Вопрос эффективности специальных 
экономических зон (СЭЗ) в Казах-
стане не теряет актуальности. Не-

оправданные ожидания от работы СЭЗ 
выливаются в повсеместную критику. 
Темпы развития индустриальных зон не 
устраивают и главу государства. По его по-
ручению правительство в лице Министер-
ства инвестиций и развития РК привлекло 
к сотрудничеству международного экс-
перта – сингапурскую компанию JURONG 
Consultants. О факторах, сдерживающих 
развитие казахстанских СЭЗ, и потенци-
але таких зон в интервью деловому еже-
недельнику «Капитал.kz» рассказал вице-
президент компании JURONG Consultants 
Уилфред Буун Хиан Лоо.

 - Каковы результаты сотрудничества 
JURONG Consultants с казахстанским 
правительством?

 - Наш первый контракт с Министер-
ством индустрии и новых технологий РК 
(в наст. вр. – Министерство по инвести-
циям и развитию РК) подписан в прошлом 
году. В первую очередь мы провели анализ 
деятельности всех 10 СЭЗ Казахстана для 
определения текущей ситуации их разви-
тия – побывали в каждой и максимально 
собрали всю информацию. 

Что мы обнаружили? Каждая специ-
альная экономическая зона развивается 
по-разному. И сейчас пока нельзя ожидать 
от них больших результатов, так как еще 
не прошло достаточно времени для их раз-
вития: средний возраст СЭЗ в Казахстане 
– 6-7 лет. Конечно, некоторые из них доста-
точно развиты. Например, СЭЗ «Астана – 
Новый город». Это связано и со столичным 
статусом, и с местом проведения «ЭКС-
ПО-2017». Логистика, строительство и про-
изводство – это привлекает казахстанских 
и иностранных инвесторов в данную СЭЗ. 

Другие специальные экономические 
зоны в Атырау и Актау также достаточно 
успешно развиваются – в этих регионах 
добываются нефть и газ. Инфраструкту-
ра СЭЗ «Сарыарка» (Карагандинская об-
ласть) практически завершена. Свою роль 
в ее развитии играет наличие большого 
количества учебных заведений в Караган-
де, а следовательно – квалифицированной 
рабочей силы. Это способствует развитию 
технологий и инноваций. 

Кроме того, и само географическое рас-
положение специальных экономических 
зон в Казахстане определяет их развитие. 
Например, СЭЗ «Хоргос – Восточные воро-
та» находится в отдаленном районе с не-
большой численностью населения, поэто-
му развитие этой зоны проходит немного 
медленнее. Но хочу отметить, что некото-
рый успех в этой работе уже имеется. К при-
меру, подписаны соглашения с крупными 
международными компаниями, которые 
имеют опыт по управлению СЭЗ. Что каса-
ется других специальных экономических 
зон, таких как «Онтустiк», «Тараз» и «Пав-
лодар», то они находятся в индустриально 
развитых регионах с большой ресурсной, 
в том числе минеральной, базой. Это тоже 
окажет положительное влияние на успеш-
ное развитие данных СЭЗ.

- Но все же специальные зоны в Ка-
захстане не получили той динамики 
развития, которую от них ожидали. 
Президент РК не раз подвергал крити-
ке эффективность работы со специаль-
ными экономическими зонами. И по 
итогам анализа, проведенного вашей 
компанией, какие упущения, барьеры 
выявлены в работе СЭЗ?

 - Существует множество причин, по-
чему специальные экономические зоны в 
Казахстане показывают слабую эффектив-
ность. Это несовершенство законодатель-
ной базы, неравномерное институцио-
нальное развитие, слабые темпы развития 
инфраструктуры. 

Хотелось бы отметить, что в республи-
ке необходимо улучшить бизнес-процессы, 
устранить барьеры для инвесторов. Они 
вкладывают много средств в свои проекты, 
но взамен им необходима гарантия, защита 
инвестиций и поддержка. Несмотря на то, 
что в Казахстане совершенствуют законода-
тельство, тем не менее до сих пор остаются 
моменты, которые создают проблемы. 

Да, в специальных экономических зонах 
вашей страны для компаний-участников 
действует льготный налоговый режим, но 
необходимо наладить действие льгот на 
деле. То есть формально они существуют, 
но надо сделать так, чтобы они работали 
в действительности. Тех льгот, которые 
должны предоставляться, согласно законо-
дательству, вполне достаточно. Наш анализ 
выявил недочеты в системе, по которой 
они работали. К примеру, проблемным для 
инвесторов был вопрос уплаты и возвра-
та налогов. По результатам исследования 
мы расписали расчеты и предоставили АО 
«KAZNEX INVEST» для дальнейшей работы. 

Мне известно, что по итогам данных 
исследований уполномоченным органом 
– Министерством по инвестициям и разви-
тию РК – готовится ряд поправок, которые 
должны устранить барьеры законодатель-
ного характера. Вместе с тем хотелось бы 
отметить, что в мире насчитывается, по 
разным данным, около 3 тыс. специальных 
экономических зон и количество неэффек-
тивных СЭЗ во много раз превышает удач-
ные примеры. Кроме того, для развития 
СЭЗ нужно время, в среднем на это уходит 
около 10 лет после завершения строитель-
ства необходимой инфраструктуры. 

- Компания JURONG Consultants бу-
дет заниматься внедрением новой мо-
дели управления СЭЗ. Чем данная си-
стема управления будет отличаться от 
существующей?

- В ходе работы в Казахстане мы обнару-
жили, что инвесторам, входящим в специ-
альную экономическую зону, приходится 
сотрудничать со многими государствен-
ными органами. Мы рекомендовали упро-
стить данную систему работы. Так, мы 
предложили создать единый орган, кото-
рый будет координировать развитие всех 
специальных экономических зон в Казах-
стане, и, как мы понимаем, он будет создан. 

Кроме того, сейчас мы проводим мони-
торинг операционной деятельности СЭЗ 
«Парк инновационных технологий в Ал-
маты». Изучаем взаимоотношения между 

акиматом и органом управления СЭЗ, на-
блюдаем за процессами, которые проис-
ходят в парке, работаем над упрощением 
процедур взаимодействия участников 
СЭЗ и потенциальными инвесторами, 
приводя их в соответствие с международ-
ной практикой.

Залог успеха СЭЗ как в Казахстане, так и 
по всему миру кроется в инвестиционной 
привлекательности самой страны. В мире 
существует множество технологических 
парков и специальных экономических зон. 
Инвестор делает выбор в пользу наиболее 
конкурентоспособных индустриальных 
зон. Основной фактор успеха заключается 
не столько в работе СЭЗ, сколько в эффек-
тивной работе государственной машины в 
целом. Я был во время Дня индустриализа-
ции Казахстана, когда президент Нурсул-
тан Назарбаев отметил, что индустриали-
зацией необходимо заниматься всем, а не 
только господину Исекешеву, и работать 
над развитием Казахстана должны как го-
сорганы, так и сотрудники предприятий. 

- Насколько известно, в качестве пи-
лотной СЭЗ по внедрению новой модели 
управления выбрана СЭЗ ПИТ. Сколько 
на это потребуется времени? 

 - К концу этого года мы представим 
структуру и систему новой модели управ-
ления для СЭЗ ПИТ. Сколько времени за-
ймет ее внедрение в СЭЗ, зависит от госу-
дарственных органов. Мы надеемся, что 
недолго, и новая модель заработает уже в 
следующем году. 

- В связи с чем в качестве пилотного 
проекта выбрана именно СЭЗ ПИТ?

- Сначала речь шла о том, чтобы наша 
компания провела работу во всех СЭЗ. 
Позднее было решено остановиться на 
двух специальных зонах. В итоге из этих 
двух зон по поручению Правительства РК 
была выбрана СЭЗ ПИТ. Возможно, оно ис-
ходило из того, что его специфика схожа с 
сингапурской.

- Чем СЭЗ ПИТ будет привлекательна 
для инвесторов?

- Существуют компании, которым ин-
тересны расширение и выход на рынки 
СНГ. И Казахстан может быть достаточно 
привлекательным для них – здесь есть и 
талантливые сотрудники, и достаточно 
образованное население. Результаты на-
шего исследования показывают, что ка-
захстанцы довольно быстро реагируют на 
мировые изменения и готовы поддержи-
вать различные инновации, изменения, 
открыты к обучению. Именно такие люди 
нужны компаниям. Следующим благо-
приятным фактором можно назвать очень 
молодое население, которое больше все-
го заинтересовано применять последние 
технологии в области IT. Это тоже откры-
вает большие перспективы. 

Кроме того, немаловажным фактором 
в современных условиях является поли-

тическая и экономическая стабильность 
вашей страны. 

- Какие законодательные изменения 
необходимы, чтобы эта модель могла 
функционировать? 

- Мы стараемся работать в рамках суще-
ствующего законодательства. Тем более 
что действующая в Казахстане правовая 
система удовлетворяет базовые требова-
ния СЭЗ. В первую очередь необходимо 
наладить процессы, наделить функци-
оналом управляющие компании таким 
образом, чтобы в рамках текущего зако-
нодательства можно было работать эф-
фективно. Возможно, необходимо будет 
скорректировать некоторые недочеты. 

Управляющая компания каждой СЭЗ 
олжна стать самостоятельной структурой 
и надежным партнером участников СЭЗ. 

- Насколько повысится эффектив-
ность СЭЗ после внедрения новой моде-
ли управления?

- Единая модель управления, которую 
мы разработали для РК, учитывает между-
народный опыт по развитию СЭЗ. 

Мы надеемся, что предлагаемая нами 
модель будет эффективной, но результат 
зависит от того, как будет работать та или 
иная управляющая компания. То есть эта 
система может замечательно быть пропи-
сана на бумаге, но если не будет происхо-
дить ее эффективного внедрения либо не 
хватать кадров, которые будут работать 
над внедрением, то бесполезно о чем-то 
говорить. А значит, начиная с того момен-
та, как инвестор становится участником 
СЭЗ, все должно быть абсолютно гладко. 

- Насколько увеличится приток инве-
стиций в СЭЗ?

- Это достаточно длительный процесс. 
Понадобится один или два года, чтобы 
провести промоушн СЭЗ. Инвесторы к 
вам придут не за один день, но мы про-
гнозируем достаточно большой приток. 
Мы провели переговоры с иностранны-
ми инвесторами, желающими работать в 
СНГ, и они проявили большой интерес к 
инвестированию в отрасли, которые будут 
развиваться в СЭЗ ПИТ. Точную цифру мы 
пока назвать не можем. Спрогнозировать 
точную цифру я не могу, это зависит от 
множества факторов. 

- В рамках новой модели управления 
СЭЗ планируется создание Единого кор-
поративного центра (ЕКЦ). Какие функ-
ции он будет выполнять? 

- Основные задачи данного центра – 
это организация управления свободными 
экономическими зонами в соответствии с 
международными стандартами корпора-
тивного управления, внедрение бизнес-
процессов, планирование распределения 
земель, маркетинговые мероприятия по 
привлечению новых участников, передача 
лучшего опыта.

Одна из важных задач – способствовать 
созданию простых и понятных правил 
игры для инвесторов, желающих работать 
в СЭЗ. Важно понимать, что Единый кор-
поративный центр будет способствовать 
развитию органов управления СЭЗ и нико-
им образом не дублировать контролирую-
щие функции государственных органов.

ЕКЦ для инвестора будет играть роль 
«First stop shop» – точки первого контак-
та, где ему предоставят всю необходимую 
информацию о СЭЗ и их преимуществах. 
Далее в зависимости от планов и предпо-
чтений инвестора он будет направлен в 
ту или иную из десяти СЭЗ. Далее в игру 
вступает «One stop shop» – одно окно, кото-
рое должно функционировать в самой СЭЗ 
и предоставлять полный спектр услуг для 
инвестора. Для этого ЕКЦ должен связать 
воедино интересы инвесторов, органов 
управления СЭЗ, политику государства. 

- Как вы оцениваете потенциал раз-
вития казахстанских СЭЗ?

- Поскольку в настоящее время мы за-
нимаемся развитием СЭЗ ПИТ, пока мы 
можем говорить только о ней. Конечно, мы 
верим в то, что ПИТ будет более успешным 
после внедрения нашей управленческой 
модели, но необходимо понимать, что этот 
успех сейчас достаточно сложно оценить. 
В таких областях, как R&D-инновации, 
имеются перспективы, но туда необхо-
димо привлекать и соответствующие 
компании. Даже если они и начнут рабо-
тать здесь, то и это будет лишь половиной 
успеха. Необходимо, чтобы в специальной 
экономической зоне уже непосредственно 
создавали прототипы, продукты, которые 
можно было бы начинать продавать на 
рынке. Это одна из задач СЭЗ ПИТ. 

Сейчас мы как раз занимаемся созда-
нием платформы, которая будет служить 
основой для коммерциализации това-
ров, производимых в СЭЗ. Конечно, будут 
успешные истории, но нужно понимать, 
что вероятны и какие-то безуспешные 
старания, продукты, которые потом не вы-
йдут на рынок. Здесь уже все зависит от ис-
следований и ученых, которые будут вести 
научные разработки. Обычно это занима-
ет пять-семь-десять лет. 

Кроме того, помимо тех компаний, ко-
торым потенциально будет интересно за-
пускать start-up и развивать прототипы 
на территории СЭЗ ПИТ, мы также будем 
привлекать компании, которым интере-
сен казахстанский рынок в целом. Перед 
нами также стоит задача по привлечению 
зарубежных компаний, которые занима-
ются разработками, научными исследова-
ниями. Эти исследования можно приме-
нить на территории Казахстана, внедрить 
и успешно развивать их здесь. Для них 
очень важна гарантия защищенности их 
исследований на законодательном уровне. 

В целом потенциал ваших СЭЗ огромен. 
Мы со своей стороны приложим все уси-
лия, чтобы его раскрыть.

Уилфред Буун Хиан Лоо: «СЭЗ не 
достигнут успеха за один день»
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КАЗАХСТАНУ 
НЕОБХОДИМ ВЫХОД  
К МОРЮ

Казахстан развивает терминально-сервис-
ную инфраструктуру не только в стране, но 
и за ее пределами. В частности, речь идет об 
аренде или строительстве терминалов в дру-
гих странах, имеющих выход к морю. Одним 
из важных проектов – создание терминальной 
инфраструктуры в порту Ляньюньган в Китае 
для консолидации грузопотоков в Юго-Вос-
точную Азию и оттуда. Порт Ляньюньган свя-
зывает китайские железные дороги с портами 
Шанхай, Тяньцзинь, Циндао, морские линии 
с портом Пусан в Корее и портом Осака в Япо-
нии. Это открывает для Казахстана новые 
рынки. Проект по реконструкции автокоридо-
ра Западная Европа – Западный Китай связы-
вает Ляньюньган с Санкт-Петербургом. Это, в 
свою очередь, дает возможность обслуживать 
грузопотоки с Европой. Для эффективной ра-
боты в этом направлении создана «Китайско-
Казахстанская международная логистическая 
компания Ляньюньган» на территории Китая. 
Учредителями компании выступили «ГК Порт 
Ляньюньган» и «KTZ Express», единственным 
акционером которого является КТЖ, с доля-
ми участия в уставном капитале (51% КНР и 
49% РК). На сегодняшний день разработано 
технико-экономическое обоснование (ТЭО) 
строительства логистического терминала и 
получено заключение оценочной экспертизы 
на проект ТЭО от китайской стороны. АО «НК 
«КТЖ» 20 марта 2014 года подписан акт при-
емки по ТЭО. 19 мая 2014 года президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев и председатель 
Китая Си Цзиньпин приняли участие в цере-
монии запуска первой очереди строительства 
терминала. Окончание же строительства, 
приобретение оборудования и строительства 
железной дороги, планируется завершить в 
декабре 2014 года. (kapital.kz)

«РОСАТОМ»  
И «КАЗАТОМПРОМ»

Госкорпорация «Росатом» откроет в 2015 
году в Астане информационный центр по 
атомной энергии в преддверии строитель-
ства первой АЭС в Казахстане, соответству-
ющий меморандум был подписан в ходе 58-й 
генеральной конференции МАГАТЭ, сообща-
ет корреспондент РИА «Новости». «Важным 
пунктом меморандума стала договоренность 
о создании информационного центра по атом-
ной энергии на базе Дворца школьников в 
городе Астане. Центр, который «Росатом» пла-
нирует открыть в будущем году, станет 23-м 
в сети информационных центров по атомной 
энергии и шестым – за рубежом», – сообщил 
РИА «Новости» представитель «Росатома». 
Меморандум о взаимопонимании по сотруд-
ничеству в области популяризации атомной 
энергетики подписали во вторник генераль-
ный директор Росатома Сергей Кириенко и 
председатель правления НАК «Казатомпром» 
Нурлан Каппаров. Информационные центры 
по атомной энергии – уникальные коммуни-
кативные платформы для широкого круга 
посетителей. Основные задачи центров – про-
свещение в области атомной энергетики, по-
пуляризация науки и инноваций. Сегодня ин-
формационные центры успешно работают в 
17 регионах России, а также во Вьетнаме, Тур-
ции и Бангладеш. До конца 2014 года будет от-
крыт информационный центр в Минске. Ранее 
сообщалось, что Россия и Казахстан намерены 
подписать межправительственное соглаше-
ния о сотрудничестве в сооружении первой 
АЭС в казахском городе Курчатов. «Росатом» 
и «Казатомпром» еще 29 мая заключили ме-
морандум о взаимопонимании по сотрудни-
честву в сооружении первой казахстанской 
АЭС с водо-водяными энергетическими ре-
акторами российского дизайна с установлен-
ной мощностью от 300 до 1200 мегаватт. За-
пустить первый блок станции планируется в 
2016 году. (ИА «Новости-Казахстан»)

МОНЕТЫ- 
ПОБЕДИТЕЛИ

Монеты Национального банка РК «Роди-
на яблок» и «Международная космическая 
станция» стали победителями восьмого 
международного конкурса памятных монет 
«Монетное созвездие-2014» (COINS-2014), ко-
торый прошел 18 сентября в Москве. Об этом 
сообщает пресс-служба Нацбанка. Монета 
«Родина яблок» признана лучшей сувенир-
ной монетой 2014 года, заняв первое место в 
номинации «Сувенирная монета», а монете 
«Международная космическая станция» до-
сталось третье призовое место в номинации 
«Оригинальная технология». «Выбор перед 
жюри стоял нелегкий, поскольку в конкурсе 
участвовало около 260 памятных монет и 25 
монетных серий из 31 страны, выпущенных 
с 1 января по 31 декабря 2013 года», - гово-
рится в распространенной информации. Для 
коллекционной серебряной монеты «Родина 
яблок» это вторая громкая победа на подоб-
ных престижных конкурсах. В мае этого года 
она получила главный приз в номинации 
«Самая красивая серебряная монета 2014 
года» на международном конкурсе памятных 
монет, проходившем в рамках 28-й Конфе-
ренции директоров монетных дворов с 11 по 
17 мая в Мехико (Мексика). Монета «Родина 
яблок» выпущена в обращение 13 ноября 2013 
года. Она является пятой в серии «Достояние 
Республики», а монета «Международная кос-
мическая станция» выпущена в обращение 
18 октября 2013 года в честь МКС. («Казин-
форм»)

САММИТ  
В АСТРАХАНИ 

29 сентября планируется участие прези-
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева в 
четвертом саммите глав прикаспийских госу-
дарств, который состоится в городе Астрахань 
(Российская Федерация), сообщает пресс-
служба Акорды. В мероприятии также будут 
участвовать президент Азербайджана Ильхам 
Алиев, президент Ирана Хасан Рухани, пре-
зидент России Владимир Путин и президент 
Туркменистана Гурбангулы Бердымухаме-
дов. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Важным фактором развития рынка 
кофе послужил рост потребления 
кофе внутри страны и разрастаю-

щийся из года в год интерес к этой нише. 
Казалось, еще вчера никто не знал о такой 
деятельности, как профессиональный ба-
риста. Сейчас в Казахстане не только обу-
чают этой  профессии, но еще и помогают 
узнать кофе с новой для себя  стороны, по-
лучив существенный багаж знаний. 

Матайс Олай, основатель Академии ба-
риста в Казахстане, и единственный, кто 
пока обучает желающих стать истинными 
мастерами дел  кофейных, согласился по-
беседовать с деловым изданием «Капитал.
kz» о местном рынке кофе и новых тради-
циях, пришедших в Казахстан с Запада.

 -  Матайс, объясните, почему Казах-
стан?

 - Я приехал в Казахстан в 1998 году. Это 
был тот период, когда я заканчивал уни-
верситет и нужно было искать свое место в 
жизни. На тот момент лучший друг моего 
отца позвонил мне и сказал, что есть такая 
страна, как Казахстан, предложив там по-
работать. Приехав  сюда, я тут же влюбил-
ся в эту страну.  Мы с другом отца стали 
развивать бизнес. В Голландии все пьют 
кофе, а тут  рынок не был так развит. Поз-
же мне пришлось вернуться в Голландию, 
так как дома были незавершенные дела. И 
уже в 2010 году я окончательно вернулся 
в Казахстан, потому что очень скучал по 
этой стране и желал развивать кофейные 
традиции.

 - Какие страны являются основными 
участниками рынка кофе в Казахстане? 
Каковы объемы потребления?

 - Основная часть кофе в страну, конеч-
но, импортируется, так как никто в Казах-
стане не занимается его выращиванием. 
На сегодня Италия – главный импортер 
уже готового кофе в Казахстан, ведь  Ита-
лия для Казахстана это, прежде всего, 
бренд. Культура кофе в этой стране очень 
хорошо развита, поэтому и преобладает на 
рынке.  Хотя сейчас есть пару компаний, 
которые привозят  зеленый кофе, который 
потом обжаривают и выставляют на про-
дажу. Такой вид кофе компании привозят 
чаще всего из России. Наибольшее потре-
бление кофе приходится на кофейни. В 
день они перемалывают около 0,7 кг кофе, 
в ресторанах и отелях потребляют 0,3 и 
0,1 кг кофе в день. Общий объем рынка со-
ставляет около $9-10 млн, на Алматы при-
ходится $2,3 млн в год.

 - Насколько  развит рынок кофе в Ка-
захстане? Стремятся ли компании свя-
зывать свой  бизнес с  кофе?

 - Рынок движется, развивается, а мест-
ные предприниматели используют кофе 
как инструмент. Да, в Казахстане прода-
ют кофе, но бизнесмены не до конца по-
нимают, как они будут его преподносить 
для казахстанского потребителя. Поэтому 
можно сказать, что рынок растет, но вот 
уровень качества предоставляемого кофе 
пока не на должном уровне. Для успеш-
ного развития на рынке кофе, по-моему, 
компании, прежде всего,  должны являть-
ся собственниками помещений, в которых 
они работают. Компании, которые могут 
хорошо развиваться на этом рынке, долж-
ны иметь концепт, не боятся рисковать. 
Может быть так, что компании с концеп-
том работают в минус в течение несколь-
ких лет, но имеют хорошую стратегию. По 
прошествии двух-трех лет компании мо-
гут увидеть первую прибыль.

 - Существует мнение, что цена за 
чашку кофе сильно завышена. С чем это 
связано?

 - Да, цена за чашку кофе иногда дости-
гает 800 тенге. Если брать номинальную 
цену, то в цену на кофе входит также и 
цена за аренду помещения, в котором на-
ходится кофейня. К примеру, цена за по-
мещение в Алматы может ровняться цене 
за такое же помещение в Лондоне. Полу-
чается, что предпринимателям тут очень 
сложно держать ценовой уровень, если 
они не являются собственниками самих 
зданий. Поэтому я понимаю, почему пред-
приниматели ставят такую высокую цену 
на кофе. Технически, разница между це-
ной на кофе и ценой, за которую кофейни 
покупают мешок кофе, огромна. К приме-
ру, килограмм кофе стоит 5 тыс. тенге, на 
чашку кофе нужно около 7-9 мг молотого 
кофе, то есть цена самого кофе в чашке 
оценивается в 20 центов, плюс плата за бу-
мажный стаканчик, сахар и молоко. В ито-
ге получается около 150 тенге за чашку. 

 - Некоторые компании открывают 
кофейни или рестораны по франшизе. 
Как вы думаете, насколько это выгодно?

 - Мне кажется, что открывать кофейни 
по франшизе это не всегда выгодный биз-
нес. Конечно, если открывать  кофейню с 
мировым именем, на примере знаменито-
го «Starbucks», то да, бизнес пойдет в гору 
по определению. Но если предпринима-
тель решает создать бизнес по франшизе 
только потому что был где-то за границей в 
хорошей кофейне, и ему там понравилось, 
то из этого не всегда может выйти что-то 
путное. Покупка франшизы подразумева-
ет следование по пути уже имеющегося  
концепта, но проблема в том, что местные 
клиенты могут его и  не знать. Тогда потре-
буются еще средства, чтобы сделать свой 
бизнес узнаваемым. Оборудование для 
кофейни тоже стоит денег. Цена за кофе-
машину начинается от $3,5 тыс. и может 
доходить до $20-25 тыс.  Получается, что 
открытие кофейни по франшизе, как и лю-
бой другой бизнес, сопряжено с рисками. 

 - Профессия бариста достаточно но-
вая для казахстанского рынка. Насколь-
ко она востребована у нас?

 - Спрос, несомненно, есть, так как ры-
нок сейчас активно растет и развивается. 
Но, как и во многих других отраслях, все 
зависит от сезона. Весной и осенью  спрос 
обычно небольшой.  Бывает, что ты об-
учаешь всего двоих, а есть сезон, обычно 
это бывает зимой,  когда у тебя их сразу 
десять. Курсы стоят 35 тыс. тенге за 16 ча-
сов обучения. После этого обучения у ба-
риста уже появляется прочный фундамент 
из тех знаний, которые он у нас получает. 
Самый большой процент будущих бариста 
–это люди, которые питают любовь к кофе 
и хотят чему-то научиться или же бариста, 
которые уже работают, но хотят повысить 
уровень своей специализации. Так как 
кофе является моей  страстью, обучение 
бариста стало моим основным занятием. 
Мне нравится работать с кофе и обучать 
этому искусству других. В этом деле для 
меня деньги отходят на второй план. Мне 
важно развивать этот рынок, делая его бо-
лее качественным. Мало дает он средств 
или много – это уже на так важно. Сейчас 
мы хотим продвинуть и как-то стиму-
лировать индустрию кофе в Казахстане, 
создавая на фоне этого  образовательную 
платформу.

 - Насколько компании готовы ин-
вестировать в сотрудников для повы-
шения уровня профессионализма? 
Осознают ли компании, что вкладывая 
в обучение бариста, они также делают 
вложения в развитие своего бизнес?

 - Культура кофе в Казахстане очень 
молодая и еще не до конца развита. По-
этому бизнесмены, у которых в респу-
блике есть какой-либо кофейный бизнес, 
не стремятся инвестировать в  своих 
сотрудников, что является проблемой. 
Есть компании, которые работают без 
профессиональных барменов и бариста, 
а тех, кто хочет и готов инвестировать 
в свою команду, таких двое-трое на сто 
человек. Конечно, есть бизнесмены, но 
таких мало, которые сами отправляют 
своих сотрудников на обучение и они 
готовы вкладывать в своих будущих со-
трудников, так как понимают, что это 
окупится со временем. Да, спрос на ба-
риста, особенно если они с опытом, есть, 
и найти работу не проблема. Есть те, кто 
присылает своих сотрудников для повы-
шения квалификации, а есть те, кто при-
ходят сами. Бывает так, что я помогаю 
устроиться новоиспеченным бариста на 
работу. Заказчики, с которыми я рабо-
таю,  уже понимают, что им не придется 
вкладывать в них, так как они получают 
сотрудников, которые хотят и уже умеют 
работать с кофе. Зарплата бариста – от 80 
до 120 тыс. тенге в месяц. Все зависит от 
места, где он работает и  от его професси-
ональных навыков.

 
- Каков ваш дальнейший прогноз в 

развитии рынка кофе в Казахстане? 
 - Спрос на кофе в Казахстане есть, 

так что рынок, несомненно, будет раз-
виваться. Сейчас интерес демонстрирует 
в основном молодое поколение, хотя ры-
нок пока занимает относительно малую 
нишу. Как я все время говорю: «If you 
think about making money, do not go in to 
coffee». То есть, если ты хочешь разбога-
теть, не занимайся кофе. Конечно, как и 
любой другой рынок, рынок кофе будет 
расти, будут приходить новые инвесторы. 
Но рынок пока остается мал и, если ты 
хочешь достичь здесь успеха, ты должен 
любить то, что ты делаешь.

Наталья Андреева

АО «Казпочта» запустило первую 
автоматизированную по-
чтовую станцию (постамат), 

основной задачей которой является упро-
щение приема и выдачи почтовых отправ-
лений.

Постамат представляет собой терми-
нал со встроенными ящиками разного 
размера для хранения товаров и консоль 
с сенсорным экраном для управления 
процессом получения заказов. Первый 
постамат установлен в торговом центре 
«Ритц Палас», он позволяет получать по-
сылки 24 часа в сутки. По словам работ-
ников Казпочты, постамат это своеобраз-
ный подарок для жителей Алматы в канун 
празднования его 160-летия. «Мы ввели 
в эксплуатацию наш первый постамат 
по выдаче посылок. Для нас это действи-
тельно радостный и праздничный день. 
Мы шли к этому два года. Конечно, мы не 
являемся первооткрывателями в данной 
области. Внедрение и функционирование 
собственной сети постаматов – это веду-

щая мировая практика почтовых адми-
нистраций разных стран. И  наш постамат 
– это первый шаг на пути масштабной мо-
дернизации почтовой отрасли», – говорит 
Багдат Мусин, председатель правления АО 
«Казпочта».

Введение в эксплуатацию почтового 
оборудования будет осуществляться в два 
этапа и займет два года. К 2015 году Каз-
почта планирует создать собственную сеть 
постаматов, состоящую из 54 укомплек-
тованных и интегрированных станций 
обслуживания. До конца текущего года в 
Астане будет установлено 6 постаматов, в 
Алматы – 10 постаматов, в Караганде – 2 
постамата. За счет автоматизации процес-
са цены для клиентов на услуги пересылки 
отправлений через сеть постаматов будут 
ниже традиционной почты. Эти тарифы 
разработаны с учетом себестоимости и 
сервисного обслуживания сети.

Дистанционная торговля в Казахстане 
растет, и создание собственной сети по-
стаматов Казпочты станет новым шагом 
на пути к улучшению сервиса в почтовой 
отрасли страны. Товары, заказанные в 

интернет-магазинах и каталогах, теперь 
можно получать в постаматах, следует 
лишь указать способ доставки и указать 
терминал. Главное помнить, что в поста-
мате посылка лежит всего три для, потом 
она отправляется в ближайшее почтовое 
отделение. В момент, когда заказ заклады-
вается в постамат, покупателю отправля-
ется SMS-сообщение с индивидуальным 
кодом для открытия ячейки. Процесс ра-
боты с постаматом идентичен работе со 
стандартным терминалом. Подойдя к ап-
парату, покупателю необходимо внести в 
меню индивидуальный код, высланный в 
форме SMS. Если заказ не был предвари-
тельно оплачен, терминал предложит два 
способа внесения оплаты: наличными или 
пластиковой картой. После оплаты авто-

матически откроется ячейка, из которой 
можно забрать товар.  Ни одному получа-
телю не будет известно, в какой именно 
ячейке хранится его посылка.

«До конца октября 2014 года мы плани-
руем установить 10 постаматов. Местом 
их дислокации определены крупные тор-
гово-развелекательные центры Алматы 
концептуального назначения. Это стало 
возможным благодаря особому вниманию 
главы государства к развитию Алматы. Се-
годня город, с населением свыше 1,5 млн 
человек – это динамично развивающийся 
мегаполис, где сконцентрирован мощный 
экономический, интеллектуальный и 
творческий потенциал», – говорит Бекжи-
гит Бекбердиев, директор Алматинского 
филиала «Алматинский почтамт».

Мастера дел кофейных
Развитие рынка кофе повлекло за собой потребность в профессионалах, 
занятых в этой области

Почта нового поколения
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Официальные 
курсы валют
Данные на 25 сентября 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

100 УЗБЕКСКИХ СУМОВ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Гаухар Искакбаева, директор департамента 
налогов и права «Делойт» в Каспийском 
регионе  
Елена Цурка, консультант департамента 
налогов и права «Делойт» в Каспийском 
регионе

На 27-м заседании Совета иностран-
ных инвесторов 12 июня 2014 года 
президент Казахстана Нурсултан 

Назарбаев объявил о создании односто-
роннего безвизового режима для граждан 
десяти стран, показавших наибольшую 
инвестиционную активность в РК. В тот 
же день глава государства подписал Закон 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам совершен-
ствования инвестиционного климата», ко-
торый вступил в силу с 24 июня 2014 года. 
Поправки в закон предоставляют ино-
странным и казахстанским инвесторам 
значительные налоговые преференции в 
том случае, если они готовы инвестиро-
вать в определенные отрасли экономики 
Казахстана. 

Принятие этих поправок прокомменти-
ровали специалисты по налогам и праву 
компании «Делойт» в Каспийском регио-
не.

Создание привлекательного инвести-
ционного климата всегда рассматрива-
лось как один из основных инструментов 
для вывода Казахстана из экономического 
кризиса и развития эффективной рыноч-
ной экономики. На протяжении послед-
них двадцати лет Казахстан ориентирован 
на привлечение иностранных инвесторов 
и создание для них благоприятной среды. 
Сферы применения иностранных инве-
стиций меняются, но курс на привлечение 
иностранного капитала остается неизмен-
ным. 

Мы полагаем, что предложенные по-
правки являются дополнительным стиму-
лом для уже существующих инициатив, 
их продолжением. Такой подход обеспе-
чивает движение Казахстана к конкурен-
тоспособной промышленности и диверси-
фикации экономики в рамках Стратегии 
индустриально-инновационного разви-
тия. В связи с недавними колебаниями 
на валютном рынке и чувствительностью 
к изменениям на рынке нефти казахстан-
ская экономика нуждается в дополни-
тельном толчке для увеличения конку-
рентоспособности, уменьшения сырьевой 
направленности и зависимости от экспор-
та.

Мы также думаем, что, предложив ин-
вестиционные преференции, правитель-
ство намерено создать в Казахстане более 
эффективную платформу для работы в 
рамках ЕАЭС и тем самым добиться так 
называемого синергетического эффекта 
от взаимодействия этих двух механиз-

мов. К тому же внесение поправок в за-
конодательство может быть обусловлено 
подготовкой к международному форуму 
«Бизнес-Экспо» в 2017 году, который тре-
бует не только значительных бюджетных 
затрат, но и привлечения инвестиций.

Предложенные преференции, прежде 
всего, направлены на объекты крупного 
бизнеса. Преимущества новых поправок 
в законодательстве будут касаться имен-
но тех компаний, которые  реализуют 
проекты в приоритетных отраслях эконо-
мики, таких как перерабатывающая про-
мышленность, инфраструктура и инно-
вации. По данным АО «Самрук-Казына», 
курс на совершенствование инвестици-
онного климата уже приносит свои плоды 
− Казахстан является лидером по объему 
привлеченных инвестиций среди стран 
СНГ и привлекает около 80% всех ино-
странных инвестиций центральноазиат-
ского региона.

Если рассматривать пользу законода-
тельных поправок для деофшоризации 
бизнеса, предложенные меры, несомнен-
но, внесут свой вклад в повышение при-
влекательности страны и возвращение 
«офшорных денег». Однако не стоит забы-
вать о необходимости борьбы с комплек-
сом других проблем, с которыми сталки-
ваются инвесторы при ведении бизнеса в 
Казахстане, таких как несовершенство су-
дебной системы, пробелы в законодатель-
стве, сложности в налоговом администри-
ровании, высокие риски и прочие.

Исходя из нашей практики в Казахста-
не, хотелось бы сделать акцент на уровне 
налоговых рисков. Он остается высоким. 
Агрессивная позиция налоговых органов 
при интерпретации норм законодатель-
ства, вольная трактовка законодательства 
и трудности в получении разъяснений по 
проблемным вопросам зачастую приводят 
к доначислениям высоких штрафов за не-
уплату налогов и занижение обязательств 
в налоговой отчетности. Кроме того, суще-
ствуют сложности в части налогового ад-
министрирования, коррумпированность 
налоговой и судебной систем. Таким об-
разом, часто компании лишены мотива 
продолжать бизнес в Казахстане ввиду вы-
соких налоговых издержек и отсутствия 
стабильности, несмотря на предлагаемые 
меры по улучшению инвестиционной сре-
ды.

Следует сказать, что с принятием Зако-
на Республики Казахстан об инвестициях 
8 января 2003 года для иностранных и на-
циональных инвестиций установлен еди-
ный правовой режим. Законодательство 
РК, в том числе международные соглаше-
ния о поощрении и взаимной защите ин-
вестиций, гарантирует, что любые формы 
иностранных инвестиций и связанная с 
ними деятельность осуществляются на 
условиях не менее благоприятных, чем 

те, которые предоставляются в подобной 
ситуации инвестициям казахстанских фи-
зических и юридических лиц, за исключе-
нием тех сфер, которые для иностранных 
инвестиций ограничены или закрыты. 

В Казахстане также вводится институт 
бизнес-омбудсмена, под персональной за-
щитой которого должны находиться наци-
ональные инвесторы, вкладывающие зна-
чительные средства в производство либо 
инфраструктурные проекты республики.

Таким образом, существующие нормы 
законодательства Республики Казахстан 
способствуют привлечению как нацио-
нальных, так и иностранных инвестиций 
в равной степени. Разграничение пре-
ференций, если бы таковое имело место, 
могло бы негативно повлиять на политику 
государства, направленную на поощрение 
инвестиций в целях всеобъемлющего ро-
ста и устойчивого развития.

С нашей точки зрения, для построения 
действующей системы налоговых льгот и 
преференций Казахстан скорее стремит-
ся перенимать и адаптировать отдельные 
механизмы тех стран, которые имели 
положительный опыт в данной области, 
нежели следует какой-то определённой 
модели. Например, придерживаться от-
раслевых приоритетов также считается 
необходимым в Китае, Сингапуре и Ин-
дии, а принцип «одного окна» с целью сни-
жения административных барьеров был 
успешно внедрен во Франции.   

В целом, на всем пространстве СНГ 
Казахстан выгодно отличается с точки 
зрения инвестиционной активности, в 
том числе и в сравнении с Россией. Мы по-
лагаем, что аналогичные меры могли бы 
быть предложены Россией в отношении 
Крыма, так как инвестиционные возмож-
ности этого региона привлекают к нему 
пристальное внимание. Например, безви-
зовый режим для граждан 10 стран, про-
являющих наибольшую инвестиционную 
активность, позволил бы значительно 
упростить пребывание иностранных ин-
весторов и увеличить их приток в страну 
при минимальных издержках со стороны 
государства. 

Пока сложно рассматривать предло-
женные изменения в казахстанском зако-
нодательстве как работающий механизм 
и давать оценку их эффективности. Это 
связано с наличием «белых пятен» в не-
которых ключевых вопросах. Отсутству-
ет действующий перечень приоритетных 
видов деятельности для реализации ин-
вестиционного проекта, существуют не-
ясности в отношении размеров предпола-
гаемых инвестиций. Однако мы ожидаем, 
что в ближайшее время законодательство 
будет дополнено соответствующими зако-
нодательными актами, что повысит про-
зрачность закона и снизит связанные с его 
применением риски.

Владимир Плошай

Среди опубликованных 
за прошедшую неделю 
нормативных правовых 

актов отметим постановление 
правительства, касающееся 
страны происхождения товара

Происхождение товара

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 16 июля 2014 года 
№ 793 утверждены Правила по опреде-
лению страны происхождения товара, 
оформлению, удостоверению и выдаче 
сертификата о происхождении товара и 
признании утратившими силу некото-
рых решений Правительства Республи-
ки Казахстан

Согласно данному постановлению, Нацио-
нальная палата предпринимателей 

Республики Казахстан определена ор-
ганизацией, уполномоченной на выдачу 
сертификата о происхождении товара для 
внутреннего обращения.     

Правила по определению страны про-
исхождения товара, оформлению, удосто-
верению и выдаче сертификата о проис-
хождении товара устанавливают порядок 
определения страны происхождения това-
ра, составления и выдачи акта экспертизы 
о происхождении товара и оформления, 
удостоверения и выдачи сертификата о 
происхождении товара, произведенного 
или подвергнутого достаточной перера-
ботке товара в соответствии с критериями 
достаточной переработки товара на терри-
тории Республики Казахстан.

Настоящие Правила распространяются 
на:

1) уполномоченный орган; 2) уполно-
моченную организацию;

3) экспертные организации; 4) экспер-
тов-аудиторов по определению страны 
происхождения товара; 5) физических 
или юридических лиц, заинтересованных 
в получении сертификата о происхожде-
нии товара.      

Для определения страны происхожде-
ния товара должно быть установлено, что 
товар: 1) полностью казахстанского про-
исхождения;

2) казахстанского происхождения с 
учетом критерия достаточной переработ-
ки товара;  3) иностранного происхожде-
ния.

Товарами, полностью произведенными 
в Республике Казахстан, считаются:

1) полезные ископаемые, добытые из 
недр страны, в ее территориальных во-
дах (морях) или на ее континентальном 
шельфе; 2) продукция растительного про-
исхождения, выращенная или собранная 
в данной стране; 3) живые животные, ро-
дившиеся и (или) выращенные в данной 
стране; 4) продукция, полученная в дан-
ной стране от выращенных в ней живот-
ных; 5) продукция, полученная в результа-
те охотничьего и рыболовного промысла 
в данной стране;  6) продукция морского 
рыболовного промысла и другая продук-
ция морского промысла, полученная суд-
ном данной страны либо арендованным 
(зафрахтованным) ею; 7) продукция, по-
лученная на борту перерабатывающего 
судна данной страны исключительно из 
продукции, указанной в подпункте 6) на-
стоящего пункта;  8) продукция, получен-
ная с морского дна или из морских недр за 
пределами территориальных вод (моря) 
данной страны при условии, что данная 
страна имеет исключительные права на 
разработку этого морского дна или этих 
морских недр;

9) отходы и лом (вторичное сырье), 
полученные в результате производствен-
ных или иных операций по переработке, 
а также бывшие в употреблении изделия, 
собранные в данной стране и пригодные 
только для переработки в сырье;

10) продукция высоких технологий, 
полученная в открытом космосе на кос-
мических судах, принадлежащих данной 
стране либо арендованных (зафрахтован-
ных) ею;

11) товары, изготовленные в данной 
стране исключительно из продукции, ука-
занной в подпунктах 1), 2), 3), 4), 5), 6), 7), 
8), 9), 10) настоящего пункта.

Если в производстве товара участвуют 
две и более страны, страной происхожде-
ния товара считается страна, в которой 
были осуществлены последние операции 
по переработке товара, отвечающие кри-
териям достаточной переработки товара.

Критериями достаточной переработки 
товара для придания ему статуса произ-
веденного в Республике Казахстан явля-
ются:

1) изменение кода товара по Товарной 
номенклатуре внешнеэкономической дея-
тельности на уровне любого из первых че-
тырех знаков, произошедшее в результате 
переработки товара;

2) выполнение производственных или 
технологических операций, достаточных 
для того, чтобы страной происхождения 
товара считалась страна, где эти операции 
имели место;

3) изменение стоимости товара, ког-
да процентная доля стоимости достигает 
фиксированной доли в цене конечной про-
дукции (правило адвалорной доли).

Настоящее постановление вводится в 
действие с 12 июля 2014 года и подле-
жит официальному опубликованию. 
Опубликовано 17 сентября 2014 года.

Инвестиционный климат

Новинки законотворчества
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СУАРЕСА 
НАКАЗАЛИ  
В ВИДЕОИГРЕ

Четырехмесячная дисквалифика-
ция форварда «Барселоны» Луиса Суа-
реса, распространилась и на виртуаль-
ное пространство. В новом футбольном 
симуляторе FIFA 15 уругвайский игрок 
также не сможет выходить на поле в 
официальных матчах до конца октя-
бря. Об этом сообщает Inside Spanish 
Football. На товарищеские встречи дис-
квалификация не распространяется. 
При игре за «Барселону» в режиме «Ка-
рьера» пользователь получает сообще-
ние от исполнительного директора: 
«Пожалуйста, имейте в виду, что Луис 
Суарес отбывает дисквалификацию и 
не будет доступен до 26 октября 2014 
года». В матче группового этапа чем-
пионата мира-2014 в Бразилии между 
сборными Уругвая и Италии (1:0) Суа-
рес укусил защитника итальянской ко-
манды Джорджо Кьеллини, за что был 
дисквалифицирован Международной 
федерацией футбола (ФИФА) на девять 
официальных матчей национальной 
команды и отстранен на четыре меся-
ца от любой футбольной деятельности. 
Так как отстранение от любой футболь-
ной деятельности не распространяется 
на трансферы, Суарес подписал пяти-
летний контракт с испанской «Барсе-
лоной», куда перешел из английского 
«Ливерпуля». В связи с произошедшим 
на чемпионате мира руководство ката-
лонцев указало в контракте пункт, со-
гласно которому следующий укус игро-
ка во время матча обойдется Суаресу в 
4 млн евро. (lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
УЕФА

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) предложил при-
равнять любое участие в договорных 
матчах к уголовному преступлению. 
Об этом сообщает «Р-Спорт». Соответ-
ствующее решение вступит в силу в 
ближайшее время. «Болгария, Фран-
ция, Польша и Испания уже предпри-
няли шаги, чтобы признать участие в 
манипулировании результатами мат-
чей уголовно наказуемым деянием. 
Но так как по действующим законо-
дательствам этих стран манипуляция 
спортивными результатами не явля-
ется уголовным преступлением, не-
обходимо прописать это в уголовных 
кодексах. Мы не можем себе позволить 
иметь такие ситуации, когда человека 
невозможно привлечь за участие в до-
говорном матче, если в местном кодек-
се не прописана подобная норма», – за-
явил член исполкома УЕФА Михаэль 
ван Праг. Конвенцию Совета Европы 
против манипулирования спортивны-
ми соревнованиями уже подписали 
Россия, Швейцария, Азербайджан, 
Болгария, Дания, Финляндия, Грузия, 
Германия, Греция, Литва, Черногория, 
Нидерланды, Норвегия и Сербия. Рабо-
та по подготовке конвенции Совета Ев-
ропы против манипулирования спор-
тивными соревнованиями велась на 
протяжении двух лет. Проект был раз-
работан при участии Международного 
олимпийского комитета (МОК), Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) и Всемирной организации ло-
терей. В России закон об уголовной 
ответственности за договорные матчи 
вступил в силу в январе 2014 года. Мак-
симальный срок наказания за участие 
в подобных играх составляет 7 лет ли-
шения свободы. (lenta.ru)

ПЛЮЩЕНКО 
ВЫДВИНУЛ 
УСЛОВИЕ

Двукратный олимпийский чем-
пион по фигурному катанию Евгений 
Плющенко, перенесший операцию на 
позвоночнике, заявил в интервью теле-
каналу «Россия 2», что примет участие 
в Олимпиаде 2018 года, если ему по-
зволит здоровье. «Если со здоровьем все 
будет в порядке, то, может, продолжу 
выступление и попытаюсь отобраться 
на пятую Олимпиаду», – приводит сло-
ва спортсмена ИТАР-ТАСС. Плющенко 
отметил, что чувствует себя «значи-
тельно лучше» после операции, и спи-
на его больше не тревожит. Вместе с 
тем, по словам фигуриста, он будет вы-
нужден пропустить спортивный сезон 
(чемпионаты мира и Европы, а также 
национальное первенство), однако про-
должит участвовать в коммерческих 
выступлениях. На момент проведения 
Игр-2018 Плющенко будет 35 лет. На 
данный момент 31-летний россиянин 
является единственным фигуристом, 
который участвовал в четырех Олим-
пиадах. После Игр в Сочи Плющенко 
объявил о завершении карьеры, однако 
позже не исключил участия в Олимпи-
аде-2018. В марте спортсмен перенес 
операцию по замене искусственного 
межпозвоночного диска. (lenta.ru)

НАКАЗАЛИ  
ЗА ДРАКУ

Бойца смешанного стиля, чемпиона 
Абсолютного бойцовского чемпионата 
(UFC) в полутяжелой весовой катего-
рии Джона Джонса наказали за стычку с 
претендентом Даниэлем Кормье, кото-
рая случилась на пресс-конференции. 
Об этом сообщает MMAfighting.com. По 
итогам заседания Спортивной комис-
сии штата Невада на бойца был нало-
жен штраф в размере десяти процентов 
от предстоящего гарантированного за-
работка за поединок, что составило $50 
тыс. Кроме того, он обязан будет потра-
тить 40 часов на общественные работы 
в Лас-Вегасе. Кормье также был нака-
зан, но к нему применили более мягкие 
санкции: он заплатит $9 тыс. штрафа 
и потратит 20 часов на общественные 
работы, которые можно провести в Сан-
Хосе, где он живет и тренируется. На 
заседании Спортивной комиссии оба 
спортсмена выразили сожаление по 
поводу случившегося и пообещали не 
допустить подобного впредь. В начале 
августа в Лас-Вегасе прошел день обще-
ния с прессой участников турнира UFC 
178. В концовке мероприятия между 
Джонсом и Кормье состоялась дуэль 
взглядов. Все закончилось дракой после 
того, как Джонс попытался боднуть сво-
его соперника. (lenta.ru)

ПОСТУПОК 
ТАЙСОНА

Американский боксер, бывший 
абсолютный чемпион мира в супертя-
желом весе Майк Тайсон, известный 
помимо спортивных достижений сво-
им агрессивным поведением, показал 
себя с другой стороны. Как сообщает 
Associated Press, спортсмен оказал по-
мощь пострадавшему в аварии мото-
циклисту. Тайсон стал свидетелем того, 
как на трассе, ведущей в Лас-Вегас, так-
си подрезало мотоциклиста – 29-летне-
го Райана Чесли. Как рассказал адвокат 
пострадавшего Стивен Стаббс, инци-
дент произошел еще 16 сентября около 
21:30. Спортсмен остановил движение 
и находился с мотоциклистом до при-
езда медиков. «Чесли думал, что у него 
начались галлюцинации», – рассказал 
Стаббс. После приезда скорой помощи 
Тайсон, по словам мотоциклиста, «ис-
чез с места происшествия как суперге-
рой», однако он успел сфотографиро-
вать бывшего боксера на мобильный 
телефон. Врачи диагностировали у 
Чесли многочисленные переломы и 
разрывы связок, ему предстоит опера-
ция. В благодарность за помощь мо-
тоциклист отправил на имя Тайсона 
письмо и корзину с фруктами. За свою 
карьеру Майк Тайсон дважды получал 
сертификаты Книги рекордов Гиннеса: 
за наибольшее количество самых бы-
стрых нокаутов, а также за то, что стал 
самым молодым чемпионом мира в тя-
желом весе. Американец неоднократно 
признавался «Боксером года», включен 
в несколько залов славы и считается 
одним из лучших боксеров современ-
ности. Помимо спортивных достиже-
ний Тайсон прославился скандальным 
поведением. Спортсмен отбыл три года 
тюремного срока в 1992-1995 годах за 
изнасилование, а в 1997 году откусил 
во время боя кусочек уха у Эвандера 
Холифилда. В 2005-м он завершил про-
фессиональную карьеру. (lenta.ru)

ИЗ БАСКЕТБОЛА  
В КИКБОКСИНГ

Чемпион Национальной баскет-
больной ассоциации (НБА) 2004 года 
29-летний серб Дарко Миличич ре-
шил завершить карьеру баскетболи-
ста, чтобы профессионально занять-
ся кикбоксингом. Об этом сообщает 
NBASerbia.com. В пятницу, 26 сентября 
Миличич должен подписать контракт 
со Всемирной ассоциацией организа-
ций кикбоксинга (WAKO), после чего 
будет объявлено имя его первого со-
перника на профессиональном ринге. 
Серб в прошлом году не имел баскет-
больной практики, но поддерживал 
физическую форму специальными 
упражнениями. Лучший сербский ба-
скетболист, когда-либо выбранный на 
драфте НБА, выступал за «Детройт Пи-
стонс», «Орландо Мэджик», «Мемфис 
Гриззлис», «Нью-Йорк Никс», «Минне-
соту Тимбервулвз» и «Бостон Селтикс», 
который он покинул в 2012 году из-за 
проблем со здоровьем матери. Всего в 
НБА центровой провел 468 матчей, в 
которых в среднем набирал по 6 очков 
и делал по 4,2 подбора. В 2004 году Ми-
личич стал чемпионом НБА в составе 
«Детройта». (lenta.ru)

Данияр Балахметов 

В европейских футбольных 
первенствах в начале и сере-
дине недели состоялись мат-

чи очередных туров. А в Англии 
сыграли стадию 1/16 финала Куб-
ка Лиги. Во вторник «Арсенал» вы-
летел из турнира, уступив на своем 
поле «Саутгемптону» – 1:2. А «Ли-
верпуль» и «Мидлсбро», завершив 
матч со счетом 2:2, приступили к 
серии пенальти. И затянули ее, за-
ставив понервничать поклонников 
обеих команд. Итог серии – 14:13 в 
пользу мерсисайдцев, которые до-
пустили один промах, против двух 
в исполнении футболистов «Мидл-
сбро». Одним из промахнувшихся 
в составе «Боро» стал Патрик Бэм-
форд, который, к слову, забил спа-
сительный гол на 120-й минуте, по-
зволив своему клубу поучаствовать 
в послематчевой лотерее. В среду, 
когда номер был сдан в печать, в 
Кубке английской лиги состоялись 
еще 6 матчей.

В испанской Примере мадрид-
ский «Реал» в течение четырех дней 
одержал вторую крупную победу. 
После субботнего триумфа в Ла-
Корунье, где «сливочные» одолели 

«Депортиво» со счетом 8:2, после-
довал разгром «Эльче», учиненный 
на «Сантьяго Бернабеу» – 5:1. Че-
тыре гола в этом поединке на свой 
счет записал Криштиану Роналду и 
один раз отличился Гарет Бэйл. К 
слову, Роналду забил в субботу три 
гола в ворота «Депортиво». У Бэйла 
в том матче на счету дубль. Другие 
матчи пятого тура Примеры были 
сыграны в среду поздно ночью. 

В бундеслиге мюнхенская «Ба-
вария» после потери очков в суб-
ботнем поединке с «Гамбургом» 
(0:0) отыгралась на «Падерборне». 
Подопечные Хосепа Гвардиолы 
одолели соперников на своем поле 
со счетом 4:0. Дубль в этом матче 
на свой счет записал Марио Гетце 
и по разу отличились Роберт Ле-
вандовски и Томас Мюллер. Также 
во вторник сухую победу одержал 

«Шальке», одолевший на выезде 
«Вердер» со счетом 3:0. А в двух 
других матчах вторника были за-
фиксированы результативные ни-
чьи. «Хоффенхайм» и «Фрайбург» 
сыграли со счетом 3:3. А «Айтрахт» 
и «Майнц» завершили матч со сче-
том 2:2. Остальные матчи пятого 
тура первенства Германии состоя-
лись в среду поздно ночью. 

В итальянской Серии A боль-
шинство матчей четвертого тура 
были сыграны в среду. А во втор-
ник программу тура открыли «Эм-
поли» и «Милан». Матч завершился 
ничьей – 2:2. 

Днепропетровский «Днепр», 
набравший после семи туров 19 
очков, лидирует в чемпионате 
Украины. В понедельник «Днепр» 
одолел на своем поле донецкий 
«Олимпик» со счетом 5:0. Еще один 
клуб из Донецка «Шахтер» зани-
мает вторую строчку (18 баллов). 
В воскресенье «горняки», являясь 
хозяевами поля, уступили в Киеве 
«Заре» из Луганска – 0:1. А киевское 
«Динамо», замыкающее тройку, в 
понедельник принимало на своем 
поле «Волынь». Киевляне одолели 
гостей из Луцка со счетом 4:1. На 
их счету 17 очков.  

Зачастую специалисты счита-
ют, что между Открытым чем-
пионатом США и итоговыми 

турнирами АТР и WTA мировой 
теннис выглядит не столь интерес-
ным, как в разгар сезона. Впрочем, 
2014 год представляет экспертам и 
болельщикам немало интриг, кото-
рые сделают осенний отрезок сезо-
на просто захватывающим.

Рафаэль Надаль размышляет над 
возвращением в текущем сезоне
Возвращение Рафаэля Надаля – 
традиционная интрига мирового 
тенниса последних лет. Сколько 
уже было таких случаев, когда 
великий испанец получал серьез-
ную травму и заставлял экспертов 
сходиться в жарких спорах отно-
сительно дальнейшего развития 
собственной карьеры. Но Рафа 
всякий раз опровергал скептиков, 
триумфально возвращаясь в Тур. 
На сей раз, впрочем, испанец мо-
жет позволить себе отдых до конца 
сезона – прошлой осенью он набрал 
не так много (по своим, разумеет-
ся, меркам) очков, так что способен 
без особой угрозы для положения в 
рейтинге посвятить восстановле-
нию больше времени.

Энди Маррей рискует пропу-
стить итоговый чемпионат АТР
А вот Энди Маррею, в отличие от 
коллеги, есть куда стремиться. По-

сле прошедшей почти двенадцать 
месяцев назад операции на спине 
двукратный чемпион «Большого 
шлема» лишь эпизодически де-
монстрирует привычный уровень 
игры. В результате получилось так, 
что шотландец впервые за много 
лет оказался на грани пропуска 
итогового чемпионата АТР. Теперь 
предстоящие соревнования (пре-
жде всего, «Мастерсы» в Шанхае и 
Париже) станут для Энди невероят-
но важными с тактической точки 
зрения.

Роджер Федерер сразится за по-
беду в Кубке Дэвиса
Швейцарский маэстро обычно 
великолепно выступает поздней 
осенью, и уже не раз именно мощ-
ный рывок в концовке сезона при-
носил ему важные очки в мировом 
рейтинге. На сей раз у Федерера 
появилась дополнительная моти-
вация – финальный матч Кубка 
Дэвиса, который станет для него 
первым в карьере и вторым в исто-
рии швейцарской сборной. Многие 
считают, что именно «серебряной 
салатницы» не хватает Роджеру, 
чтобы окончательно сделать совер-
шенной свою коллекцию трофеев. 
В отличие от прошлых сезонов, 
сейчас финал Кубка Дэвиса выгля-
дит совершенно непредсказуемым 
– великолепная глубина состава и 
домашний корт французов против 

двух суперзвезд в составе сборной 
Швейцарии.

Мария Шарапова может побо-
роться за звание первой ракетки 
мира
После соревнований в Цинциннати 
для Марии Шараповой открылась 
великолепная дорога к сияющим 
вершинам мирового рейтинга – 
ведь до самого конца сезона росси-
янке не нужно защищать очки. На 
данный момент Мария занимает 
в классификации WTA четвертое 
место, на 585 очков отставая от 
идущей на второй позиции Симо-
ны Халеп и на целых 3.855 баллов 
– от Серены Уильямс. Правда, аме-
риканке как раз предстоит много 
и активно защищаться, так что 
итоговый чемпионат в Сингапуре 
может стать ареной напряженной 
схватки за звание первой ракетки 
мира. К слову, до сих пор Шарапо-
вой ни разу не удавалось финиши-
ровать в статусе лидера мирового 
рейтинга.

В Китае пройдет полноценная се-
рия хардовых турниров
Впервые в истории мирового тен-
ниса в Туре появилась вторая се-
рия крупнейших соревнований на 
территории одной страны. После 
окончания US Open Series осень 
предлагает любителям игры так 
называемую China Series – на про-

тяжении целого месяца ведущие 
игроки не будут покидать терри-
тории Китая. На данный момент 
серия включает в себя три турни-
ра АТР и пять – WTA, причем здесь 
пройдут как мужской «Мастерс» в 
Шанхае, так и женские соревнова-
ния категории Premier Mandatory 
в Пекине. По большому счету, для 
полного счастья китайцам не хва-
тает лишь одного – собственного 
«мэйджора». Впрочем, работа в 
этом направлении также ведется.

Турнир «Банк Москвы Кубок 
Кремля» собрал сильнейший со-
став участников в своей истории
В 2014 году турнир «Банк Москвы 
Кубок Кремля» отмечает четверть 
века своей истории, так что на юби-
лей оргкомитет соревнований со-
брал, наверное, сильнейший состав, 
какой можно было только предста-
вить. В Москву приедут семь дей-
ствующих представителей мужской 
топ-двадцатки во главе с шестой ра-
кеткой мира Милошем Раоничем, а 
также одиннадцать теннисисток, 
входящих в топ-20 рейтинга WTA. 
Нельзя не признать, что руководи-
тели «Кубка Кремля» проделали 
великолепную работу, и теперь мо-
сковских болельщиков ожидает по-
истине незабываемое зрелище.

Олег Тарасенко  
gotennis.ru

Алишер Абдулин

Чемпионат Европы 2020 года 
впервые пройдет сразу в не-
скольких странах. В минув-

шую пятницу были объявлены 13 
городов-хозяев, которые примут 
матчи Евро. 

Путем голосования из 19 претен-
довавших на турнир националь-
ных ассоциаций были выбраны 
следующие города: Азербайджан 
(Баку), Англия (Лондон), Бельгия 
(Брюссель), Венгрия (Будапешт), 
Германия (Мюнхен), Дания (Ко-
пенгаген), Ирландия (Дублин), 
Испания (Бильбао), Италия (Рим), 
Нидерланды (Амстердам), Россия 
(Санкт-Петербург), Румыния, (Бу-
харест), Шотландия (Глазго).

Такой формат выбран неслу-
чайно. В 2020 году исполниться 60 
лет с момента проведения первого 
чемпионата Европы. УЕФА решила 
отметить эту дату таким нестан-
дартным образом, под девизом 
«Евро для Европы». Из выбранных 
городов ранее Лондон проводил 
финальную часть чемпионата Ев-
ропы 1996 года, где в финале на 
«Уэмбли» сборная Германии со сче-
том 2:1 обыграла команду Чехии. 
Помимо Лондона из других горо-
дов, выбранных для проведения 
Евро-2020, финальные матчи пер-
венства континента также были 
сыграны в Мюнхене (1988), Риме 
(1968, 1980) и Брюсселе (1972).

Формат распределения матчей 
Евро-2020 по странам сложился 
следующим образом: Азербайджан 
(Баку) – три матча группового эта-
па, один четвертьфинал. 

Англия (Лондон) – полуфиналы 
и финал. 

Бельгия (Брюссель) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала. 

Венгрия (Будапешт) – три матча 
группового этапа, один четверть-
финал. 

Германия (Мюнхен) – три матча 
группового этапа, один четверть-
финал. 

Дания (Копенгаген) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала. 

Ирландия (Дублин) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала. 

Испания (Бильбао) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала. 

Италия (Рим) – три матча груп-
пового этапа, один четвертьфинал. 

Нидерланды (Амстердам) – три 
матча группового этапа, один матч 
1/8 финала. 

Россия (Санкт-Петербург) – три 
матча группового этапа, один чет-
вертьфинал. 

Румыния (Бухарест) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала. 

Шотландия (Глазго) – три матча 
группового этапа, один матч 1/8 
финала.

После Евро-2016 на этом турни-
ре во второй раз будет 24 коман-
ды-участницы. Причем концепция 
проведения турнира в нескольких 
крупных городах Европы будет 
применена только в 2020 году. По-
следующие турниры предусматри-
вается проводить по прежней схе-
ме. 

Отборочный турнир Евро-2020 
также будет иметь необычный 

формат. Начало квалификации на-
мечено на весну 2019 года. А завер-
шиться отбор должен весной 2020 
года. Напрямую на Евро попадут 
20 сборных из десяти отборочных 
групп. Еще четыре команды прой-
дут на чемпионат Европы благо-
даря наилучшим результатам, по-
казанным в новом турнире «Лига 
Наций», который послужит заме-
ной товарищеским матчам.

54 сборные будут разделены на 
4 дивизиона. Многоступенчатая 
система предусматривает выявле-
ние победителя в каждом из них. 
В конечном итоге это гарантирует 
участие в континентальном пер-
венстве сборных, которые в при-
вычном варианте, при жеребьевке, 
располагались в нижних корзинах.    

Англичане заняты в кубке, 
остальные в первенствах
В европейских футбольных чемпионатах в начале и середине этой 
недели прошли матчи очередных туров

Жаркий октябрь. Главные интриги 
теннисной осени 2014 года

По необычному формату
Чемпионат Европы-2020 по футболу пройдет в тринадцати городах

// СПОРТ
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ЛИ НА ЗАВЕРШИЛА 
КАРЬЕРУ

Известная китайская теннисистка 
Ли На, которая занимает шестое место 
в рейтинге Женской теннисной ассо-
циации (WTA), объявила о завершении 
карьеры. Об этом она сообщила на сво-
ей странице в социальной сети Weibo. 
Причиной данного решения стали 
проблемы со здоровьем, которые пре-
следовали 32-летнюю спортсменку в 
последнее время. В начале сентября она 
прошла медобследование в Мюнхене, 
которое выявило ухудшение состоя-
ния как правого, так и левого колена. 
«Я считаю, что поступила правильно. 
Конкуренция в теннисе очень жесткая 
и требует от спортсменов быть в наи-
лучшей форме. Я же больше не могу 
действовать на все 100 процентов», – 
заявила спортсменка. Ли На является 
единственной азиатской спортсмен-
кой, которая побеждала на турнирах 
серии «Большого шлема». Она выигры-
вала «Ролан Гаррос» (2011) и Открытый 
чемпионат Австралии (2014). Также 
на ее счету – девять побед на турнирах 
WTA. На домашней Олимпиаде в Пе-
кине-2008 она заняла четвертое место. 
(lenta.ru)

ЭБОЛА НЕ ПОМЕХА 
ДЛЯ ФИФА

Медицинский комитет Междуна-
родной федерации футбольных ассоци-
аций (ФИФА) не будет налагать запрет 
на поездки в страны, в которых отмече-
на вспышка вируса лихорадки Эбола. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте ФИФА. При этом медицинский 
комитет рекомендовал отложить не-
срочные мероприятия организации, 
которые должны были пройти в этих 
странах. Медики ФИФА готовы сотруд-
ничать со Всемирной организацией 
здравоохранения (ВОЗ) в борьбе с лихо-
радкой Эбола в пострадавших странах, 
используя также просветительские 
функции футбола. Ранее Африканская 
конфедерация футбола запретила про-
ведение матчей в Либерии, Сьерра-Ле-
оне и Гвинее. При этом ФИФА не стала 
менять место проведения клубного 
чемпионата мира, который пройдет 
в декабре 2014 года в Марокко. От ли-
хорадки, по последним данным ВОЗ, 
умерли 2803 человека, а всего зареги-
стрировано 5843 случая заболевания. 
В организации отметили, что борьба с 
опасным вирусом обойдется в $1 млрд 
долларов. Вспышка лихорадки Эбола 
началась в феврале в Гвинее. (lenta.ru)

ЗАПРЕТЫ ДЛЯ 
ПАПЫ РИМСКОГО

Бывший главный тренер сборной 
Аргентины Альфио Басиле рассказал, 
что в 1998 году, будучи тренером клу-
ба «Сан-Лоренсо», он не пустил в разде-
валку будущего Папу Римского Фран-
циска. Об этом сообщает Eluniverso.
com. «Один священник постоянно 
перед матчами приходил в раздевалку 
нашей команды, чтобы приветство-
вать футболистов. Но я не хотел, чтобы 
кто-либо мешал игрокам концентри-
роваться на игре. Поэтому попросил 
президента нашего клуба Фернандо 
Миеле запретить этому священнику 
входить в раздевалку», – рассказал 
Басиле. Папа Римский Франциск под-
держивает «Сан-Лоренсо» с самого 
детства и до сих пор является членом 
фан-клуба команды. В честь священ-
ника руководство команды даже ре-
шило назвать стадион клуба – «Папа 
Франциск». Также футболисты арген-
тинской команды встречались с Папой 
Римским Франциском в августе этого 
года после победы в Кубке Либертадо-
рес. (lenta.ru)

УНИЗИТЕЛЬНОЕ 
СРАВНЕНИЕ

Болельщики клуба Националь-
ной баскетбольной ассоциации (НБА) 
«Голден Стэйт Уорриорз» отрицательно 
отнеслись к проекту нового стадиона 
команды. По их мнению, его конструк-
ция с высоты птичьего полета напо-
минает большой унитаз. Об этом сооб-
щает Live105.cbslocal.com. Земля под 
стадион была выкуплена еще в апреле, 
но проект представили только сейчас. 
Большинство фанатов «Уорриорз» ус-
мотрели в конструкции новой арены 
явное сходство с одним из предметов 
сантехники. Активные поклонники 
клуба через социальные сети уже при-
звали пересмотреть и доработать про-
ект. Соперников «Голден Стэйт» при-
нимает на стадионе «Оракл Арена» в 
Окленде, новую же арену построят в 
другом калифорнийском городе – Сан-
Франциско. Согласно проекту, стадион 
будет вмещать 18 тыс. зрителей, а в экс-
плуатацию его введут к началу сезо-
на-2018/19. (lenta.ru)

ШВЕЙЦАРИЯ 
РЕАГИРУЕТ  
НА КОРРУПЦИЮ  
В ФИФА

Власти Швейцарии лишили нало-
говых привилегий Международную 
федерацию футбольных ассоциаций 
(ФИФА), чья штаб-квартира находится 
в Цюрихе, чтобы иметь возможность 
привлекать членов организации к уго-
ловной ответственности за коррупцию. 
Об этом со ссылкой на министра юсти-
ции страны Симонетту Соммаругу со-
общает «Р-Спорт». Власти Швейцарии 
всерьез опасаются за имидж государ-
ства, который создают скандалы во-
круг президента ФИФА Йозефа Блатте-
ра и его приближенных. Отныне счета 
чиновников организации будут про-
веряться наравне с другими. Ранее они 
имели соответствующий иммунитет. 
Предполагается, что одной из причин 
стал скандал вокруг выборов хозяев 
чемпионатов мира 2018 и 2020 годов, 
которые получили, соответственно, 
Россия и Катар. Правительство также 
пересмотрит свою позицию и по отно-
шению к другим международным спор-
тивным организациям, более 30 пред-
ставительств которых находятся на 
территории Швейцарии. В числе про-
чих речь идет о футбольном Евросоюзе 
(УЕФА), Международном олимпийском 
комитете (МОК), Международном со-
юзе велосипедистов (ЮСИ). Налоговые 
льготы были предоставлены спортив-
ным организациям, чтобы привлечь их 
в Швейцарию. Благодаря присутствию 
их резиденций на своей территории 
государство ежегодно зарабатывает $5 
млрд. (lenta.ru)

В ФУТБОЛЕ МОГУТ 
ПРОИЗОЙТИ 
НОВОВВЕДЕНИЯ

Исполнительный комитет ФИФА 
рассмотрит представление медицин-
ского комитета организации о возмож-
ности введения трехминутной паузы 
для оказания медицинской помощи 
при подозрении на сотрясение мозга у 
игрока. Об этом сообщает официаль-
ный сайт Международной федерации 
футбола. Согласно предложению, в 
случае получения футболистом травмы 
головы рефери должен будет немедлен-
но остановить встречу для оказания по-
мощи пострадавшему. Максимальная 
длительность паузы составит 3 мину-
ты. При этом игрок сможет продолжить 
игру только в том случае, если на это 
даст согласие главный врач команды. 
Инициатива была предложена главой 
медицинского комитета ФИФА Мише-
лем Д’Хугом и уже нашла свое одобре-
ние у врачей национальных сборных. 
Вопрос был поднят после анализа двух 
инцидентов, имевших место на чемпи-
онате мира-2014 в Бразилии. Сначала 
уругваец Альваро Перейра, получив-
ший удар в голову в матче группового 
турнира против Англии, отказался по-
следовать совету врача и замениться, а 
затем в финальном поединке турнира 
полузащитник Германии Кристоф Кра-
мер был вынужден покинуть поле на 
носилках из-за полученного сотрясе-
ния. (lenta.ru)

МАКСИМАЛИСТ 
КЛИЧКО

Обладатель четырех чемпионских 
поясов 38-летний украинский боксер-
тяжеловес Владимир Кличко выразил 
намерение провести поединок с побе-
дителем боя Бермейн Стиверн (Кана-
да) – Деонтей Уайлдер (США), в котором 
будет разыгран титул по версии WBC. 
Об этом сообщает www.gorodokboxing.
com. Кличко является обладателем 
чемпионских поясов по версиям WBA, 
IBF, IBO и WBO. В настоящее время 
Владимир готовится к защите чемпи-
онского пояса по версии IBF в бою с 
болгарином Кубратом Пулевым, кото-
рый намечен на 15 ноября. По словам 
украинца, для него сейчас главное – 
удачно провести защиту с болгарином, 
однако он будет с нетерпением ждать 
результата поединка между американ-
цем и канадцем. Команда Кличко будет 
работать над тем, чтобы добиться объ-
единительного боя с победителем этой 
пары. Стиверн и Уайлдер в ближайшие 
месяцы должны сразиться за титул 
WBC в супертяжелом весе, который в 
данный момент принадлежит канадцу. 
Кличко является обладателем чемпи-
онских поясов по версиям WBA, IBF, 
IBO и WBO. (lenta.ru)

Отголоски большой игры при-
вычно слышны в премьер-
лиге даже через несколько 

дней после большого матча – Ма-
нуэль Пеллегрини на послематче-
вой конференции назвал «Челси» 
«маленькой командой» наподобие 
«Сток Сити», обвинил Моуринью в 
чрезмерно оборонительной игре и 
все тут же принялись обсуждать – 
действительно ли «Челси» устанав-
ливал автобус в своей штрафной в 
матче с «Ман Сити».

Не секрет, что Моуринью мало 
интересует мнение тех, кто его не-
долюбливает, а еще меньше тех, 
кто его ненавидит – для него куда 
важнее эмоции болельщиков «Чел-
си» и Романа Абрамовича, который 
в этом сезоне не может быть не до-
волен тем, что видит на «Стамфорд 
Бридж». До матча с «Ман Сити» 
«Челси» можно было обвинить в 
прагматизме только по мотивам 
матча с «Шальке», где «синие» не 
стали прилагать сверхусилий для 
того, чтобы добыть победу любой 
ценой. В остальных же матчах мы 
могли наблюдать яркий и остро 
атакующий «Челси», которому 
успокоиться и почивать на лаврах 
не давали соперники. 

По какой-то причине многие 
дружно забыли о матчах «Челси» с 
«Бернли», «Суонси», «Эвертоном», 
которые ну никак не вписывают-
ся в доктрину оборонительного 
футбола, которую приписывают 
Моуринью. На один матч он решил 
установить автобус у своих ворот? 
Во-первых, не факт, что именно 
автобус, а во-вторых, есть такое по-
нятие как турнирная стратегия, о 
котором не стоит забывать – для 
«Челси» первейшей задачей было со-
хранение отрыва в 5 очков от глав-
ного конкурента и с этой задачей 
«синие» справились, едва не увели-
чив гандикап до восьми пунктов. 

Забавно, что термин «парковки 
автобуса» придумал сам Моури-
нью, но после того как он обрел 
популярность, чаще всего его при-
меняют именно по отношению к 
его командам. Но правда состоит в 
том, что совсем не Моуринью изо-
бретал оборонительный футбол, 
да и в данном случае скорее стоит 

вести речь о прагматичном, раци-
ональном стиле, который был уме-
стен для выездного матча с «Ман 
Сити». 

Сеньор Пеллегрини может 
сколько угодно переводить стрел-
ки на Моуринью с его «автобус-
ным парком», но главная проблема 
«Сити» в этом матче заключалась в 
неспособности показать свою луч-
шую игру в атаке и эта проблема 
возникла не в матче с «Челси» – она 
преследует «Сити» на всем старто-
вом отрезке сезона. Лишь в матче 
с «Арсеналом» «горожанам» эпи-
зодически удавалось показывать 
ту игру, которую хотят видеть на 
«Истлэндс», но куда лучше там пом-
нят импотенцию команды Пелле-
грини в домашнем матче со «Сток 
Сити», с которым и сравнил «Чел-
си» чилийский тренер. 

Чья бы корова мычала – именно 
так мог ответить Моуринью Пелле-
грини, указав в сторону недавнего 
выезда «Сити» в гости к «Баварии», 
где «горожанам» в очередной раз 
не хватило храбрости сыграть пер-
вым номером против европейского 
гранда. Да и с тем же «Ливерпу-
лем» «Ман Сити» играл как раз на 
контратаках на своем собствен-
ном стадионе. Даже в первом туре 
с «Ньюкаслом» «Сити» играл, ис-
пользуя ошибки соперника, а на 
матч суперкубка вообще выставил 
второй состав.

В общем, Пеллегрини не стоит 
винить в неспособности собствен-
ной команды показать свою луч-
шую игру кого-то другого, кроме 
самого себя, в конце концов ему ли 
не знать, что в футбол играют две 
команды и иногда одна из них дей-
ствует согласно турнирной стра-
тегии. Да, «горожане» закончили 
игру с показателем владения мя-
чом в 61%, 16 раз пробили по воро-
там против шести ударов у «Челси», 
но счет легко мог быть 3:0 к тому 
моменту, когда Фрэнк Лэмпард за-
бил свой «гол, разрывающий серд-
ца» (один болельщик «Челси» умер 
сразу же после него, потеряв созна-
ние от шока), если бы Диего Коста 
реализовал свои моменты, возник-
шие после забитого гола. Да, «Чел-
си» блестяще справлялся с планом 
«А» (надежно обороняться), а во-
плотить в жизнь план «Б» (опасно 
контратаковать) смог только после 
удаления Сабалеты, но какой же 
красивой была контратака «Чел-
си»!

«Манчестер Сити» в этой игре 
показал характер, способность в 
ближайшее время усилить игру за 
счет быстрой адаптации Мангала, 
хорошей формы Милнера, набора 
физических кондиций Агуэро, воз-
вращения рабочего настроения к 
Туре – команде Пеллегрини остает-
ся лишь жалеть о том, что главный 
матч первого круга был сыгран так 

рано. Но кто же виноват в том, что  
доктор Пеллегрини сознательно не 
торопился с выходом на пик формы 
к середине осени, «забив» на супер-
кубок, дав дополнительный отдых 
своим звездам… Он что, не видел 
календаря и расписания на пятый 
тур чемпионата?

Видимо, Пеллегрини все же не-
дооценил способности Сеска и 
Диего Косты заиграть в «Челси» «с 
колес» – «кубик-рубик» Моуринью 
собрался слишком быстро для Пел-
легрини и сейчас он зол, скорее все-
го, на самого себя, но не хочет при-
знавать свои ошибки на людях. По 
крайней мере, в это хочется верить, 
так как в противостоянии с Моури-
нью последнее дело – искать ви-
новатых в собственных промахах 
на стороне. Пеллегрини здесь не 
стоит уподобляться Рафе Бенитесу 
времен его работы в «Ливерпуле» 
– испанец тратил слишком много 
энергии на словесные перепалки, 
что было на руку Моуринью, чув-
ствующему в этой среде себя как 
рыба в воде. 

Оборонительный футбол? Ав-
тобус? Убийцы игры? Спросите у 
болельщиков «Челси» что-нибудь 
об этом, они укажут в сторону тур-
нирной таблицы, напомнят о матче 
«Челси» и «Эвертона», и будут правы. 

Сергей Бабарика 
Sport.ru

Данияр Балахметов

За прошедшую неделю с «Ба-
рысом» произошло много ин-
тересного. Команда Андрея 

Назарова после поражения во Вла-
дивостоке в прошлую среду от «Ад-
мирала» (3:2) на следующий день 
вновь была обыграна там же этим 
клубом, но уже – 4:2. Этот поединок 
«Барыс» проводил без своего на-
ставника, который был дисквали-
фицирован в предыдущем матче за 
то, что выразил недовольство судей-
ством в весьма эпатажной форме. 
Произошло это за 40 секунд до окон-
чания основного времени. Недо-
вольство наставника вызвало коли-
чество удалений игроков «Барыса», 
9 против двух у «Адмирала». Уже по 
итогам матча главный тренер ка-
захстанского клуба был дисквали-
фицирован на шесть встреч. Также 
на Андрея Назарова был наложен 
крупный денежный штраф. На офи-
циальном сайте лиги была приведе-
на следующая формулировка:

«Ознакомившись с получен-
ными видео и фотоматериалами, 
официальным протоколом игры и 
рапортами судей, Спортивно-дис-
циплинарный комитет принял 
решение оставить без изменений 
наложенные на Андрея Назарова 
наказания. По совокупности до-
пущенных тренером нарушений 
в части «Оскорбление судей и не-
спортивное поведение со стороны 
представителей команд», предус-
мотренных положениями «Переч-
ня нарушений, дополнительных 
наказаний и дисквалификаций» 
Регламента КХЛ, на него наложе-
на дисквалификация общей про-
должительностью шесть матчей и 
существенный денежный штраф».

Сам Назаров в интервью рос-
сийским СМИ прокомментировал 
ситуацию следующим образом: 
«Да, сегодня мы не показали свой 
лучший хоккей, но когда, начиная 
со второго периода, тебе дают семь 
удалений подряд – это приговор. 
«Барыс» проводит серьезное тур-

не: четыре матча за шесть дней, 
тяжелейшие перелеты. И тут над 
командой из Казахстана так из-
деваются». В этом свете удивите-
лен факт молниеносной реакции 
Спортивно-дисциплинарного ко-
митета КХЛ (СДК) в отношении 
наставника казахстанского клуба, 
последовавшей в этот же день (17 
сентября). 

Спустя некоторое время Андрей 
Назаров написал открытое письмо 
на имя главы СДК, двукратного 
олимпийского чемпиона Валерия 
Каменского. В нем отмечается, что 
примененные санкции являются 
жесткими. В частности, Андрей 
Назаров указывает на то, что он 
отстранен на 6 игр, а также оштра-
фован на общую сумму порядка 
двух сотен минимальных размеров 
оплаты труда (МРОТ) россиянина, 
что составляет около 1 млн 100 тыс. 
рублей.

Также наставник «Барыса» от-
метил, что моральный ущерб, на-
несенный лиге, был частично ком-

пенсирован высокими рейтингами 
скандального видео: «Инцидент во 
Владивостоке в интернете посмо-
трели более ста тысяч человек, что, 
увы, является абсолютным рекор-
дом КХЛ-2014/15. Также инцидент 
сделал рейтинги на крупнейших 
телеканалах Северной Америки, в 
частности, на TSN».

В своем обращении к СДК ру-
левой казахстанского клуба по-
просил смягчить его наказание: 
«В сложившейся ситуации прошу 
обратить внимание на мировой 
опыт, согласно которому дисква-
лификации в ряде случаев заме-
няются на общественно полезные 
работы. С этой точки зрения готов 
активно участвовать в различных 
социальных проектах Континен-
тальной лиги, выступать в благо-
творительных матчах. Учитывая 
все вышесказанное, ходатайствую 
перед уважаемым Комитетом о со-
кращении своей дисквалификации 
хотя бы до пяти матчей. В этом слу-
чае смогу вернуться на скамейку 
второго октября в крайне важном 
как для клуба, так и для меня лич-
но поединке против «Трактора» 
– принципиального соперника «Ба-
рыса» по Восточной конференции, 
моей родной команды».

Стоит добавить, наставник «Ба-
рыса» отбыл половину дисквали-
фикации. Помимо второго матча 
во Владивостоке, он также отсут-
ствовал на скамейке во время до-
машнего поединка против ново-
кузнецкого «Металлурга». Игра 
состоялась 21 сентября. «Барыс» 
одержал минимальную победу со 
счетом 1:0, сломив сопротивление 
гостей в овертайме. 

А уже в среду астанинский клуб 
провел на своем льду встречу с 
ярославским «Локомотивом». 

«Ман Сити» – «Челси». 
«Автобусное» послесловие

Еще три матча 
без Назарова
«Барыс» в Континентальной хоккейной 
лиге продолжает играть без своего 
дисквалифицированного наставника

// СПОРТ
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ТИРАЛОНГО 
ПРОДЛИЛ 
КОНТРАКТ  
С «АСТАНОЙ»

Astana Pro Team и Паоло Тиралон-
го подписали продление контракта 
на один год – сезон 2015 года. Паоло 
Тиралонго поручена роль наставника 
и грегари для Фабио Ару на пути к до-
стижению целей будущего сезона. Ге-
неральный менеджер Astana Pro Team 
Александр Винокуров назвал Тиралон-
го одним из самых ценных гонщиков 
команды – опытным ветераном велом-
ногодневок: – Паоло – превосходный 
грегари для Ару, одержавшего с его 
помощью три победы на этапах в этом 
сезоне, его способности сопровождать 
и опекать Фабио в ходе всего дня в ус-
ловиях ожесточенной борьбы в ходе 
этапа – бесценны. Тиралонго перешел 
в профессионалы в 1999 году и присо-
единился к Астане в 2010-м – в его акти-
ве две победы на этапах «Джиро» и одна 
на этапе «Вуэльты». (proteam-astana.
com)

ГОЛОВКИН МОЖЕТ 
ВСТРЕТИТЬСЯ  
С АЛЬВАРЕСОМ

Вчера стало известно, что экс-
чемпион мира в первом среднем весе 
24-летний мексиканец Сауль «Канело» 
Альварес подписал контракт с телека-
налом HBO. Контракт предусматривает 
несколько боев. Как отметил Альварес, 
он готов драться с сильнейшими боксе-
рами, проводящими свои бои на этом 
телеканале. «Я готов драться с любым, – 
сказал Канело Fighthype. com. – Бой 
с Котто пока не сделан, но есть и другие 
бойцы, которые выступают на телека-
нале НВО, бой с которыми болельщики 
хотят видеть. Это Геннадий Головкин 
и Хулио Сезар Чавес-младший. Бой 
с Чавесом был бы отличным событи-
ем, и мы могли бы организовать его 
в Мексике или в другом месте». Отме-
тим, что свой первый поединок на HBO, 
спустя 2,5 года с последнего появления 
на этом канале, Альварес проведет 
6 декабря. Ожидается, что его сопер-
ником станет экс-чемпион мира в полу-
среднем весе 36-летний ганец Джошуа 
Клотти. (allboxing.ru)

КОММЕНТАТОР 
«ЕВРОСПОРТА» 
ПОСЕТИТ «ТУР 
АЛМАТЫ»

Известный комментатор телекана-
ла «Евроспорт» Сергей Курдюков, как 
и в прошлом году, будет ведущим и ком-
ментатором «Тура Алматы» – об этом 
сообщает пресс-служба велогонки. 
Сергей Курдюков – мастер спорта 
по велосипедному спорту, спортивный 
журналист, комментатор, пресс-атташе 
континентальной профессиональной 
команды «RusVelo». Прямая трансля-
ция «Тура Алматы-2014» будет показана 
на крупнейшем мировом спортивном 
телеканале «Eurosport» и казахстан-
ских телеканалах «KAZsport» и «Алма-
ты». Напомним, что однодневная про-
фессиональная велогонка по дорогам 
Алматы пройдет 5 октября. (sports.kz)

В КУБКЕ ДЭВИСА 
СЫГРАЕМ  
С ИТАЛИЕЙ

В Дубае во время ассамблеи Между-
народной федерации тенниса (ITF) 
состоялась жеребьевка Кубка Дэви-
са-2015. В первом раунде сборная Фран-
ции сыграет с Германией, а США с Ве-
ликобританией. Также стоит отметить 
противостояние Сербии и Хорватии. 
Кубок Дэвиса-2015. Мировая группа. 
Первый раунд. 6-8 марта: Франция – 
Германия. США – Великобритания. Че-
хия – Австралия. Италия – Казахстан. 
Бразилия – Аргентина. Хорватия – Сер-
бия. Япония – Канада. Бельгия – Швей-
цария. (championat.com)

«ОЗЕНМУНАЙГАЗ» 
СМЕНИЛ 
НАЗВАНИЕ

Представитель казахстанской выс-
шей лиги по футзалу «ОзенМунайГаз» 
из Жанаозена сменил название. Теперь 
команда будет именоваться «Мунай-
ши». Под таким названием команда 
возьмет старт в Кубке Казахстана, а за-
тем и в чемпионате. (sports.kz)

GGG ТЯЖЕЛЕЕ 
РУБИО

За месяц до боя с Рубио Геннадий 
Головкин весит на 4,3 кг меньше со-
перника. Во вторник WBC провел офи-
циальную церемонию взвешивания. 
Как сообщается в твиттере Головкина, 
весы под ним остановились на отметке 
74,9 кг, тогда как Рубио зафиксировал 
вес 79,2 кг. Бой в категории до 72,6 кг, 
на кону в котором будут стоять титу-
лы суперчемпиона WBA Головкина и 
временного чемпиона WBC Рубио, на-
мечен на 18 октября и пройдет в амери-
канском Карсоне (штат Калифорния). 
(allboxing.ru)

ИГРОК «АТЫРАУ» 
МОЖЕТ СЫГРАТЬ 
В СБОРНОЙ 
НИГЕРИИ

Корреспондент нигерийско-
го спортивного интернет-портала 
SuperSport Эндрю Ранда, рассматри-
вая варианты усиления неудачно 
сейчас выступающей в Африканском 
Кубке Наций сборной Нигерии, на-
звал в числе возможных кандидатов 
в ее состав защитника «Атырау» Майк-
ла Одибе. Вот что журналист напи-
сал об игроке казахстанского клуба: 
«...Майкл Одибе (центральный за-
щитник, ФК «Атырау», Казахстан). 
Выступления на задворках европейско-
го футбола не помешали высокоросло-
му защитнику демонстрировать ту же 
игру, которую он показывал в 2011 году, 
играя за «суперорлов» против сборной 
Сьерра-Леоне на стадионе «Теслим Бало-
гун». Одибе выступал в Серии А за «Сие-
ну», также играл в Бельгии и Украине. 
В составе «Днепра» в 2012 году он при-
нимал участие в матчах Лиги Европы. 
Почти двухметровый бывший защит-
ник клуба «Ферст Банк» был подавлен, 
когда ФК «Арсенал» (Киев), за который 
он играл в то время, стал банкротом. 
Футболист оставался вне игры на протя-
жении нескольких месяцев, прежде чем 
принял предложение казахстанского 
«Атырау». Он уже сыграл 23 игры в этом 
сезоне за команду, только в 7 из которых 
она пропускала в казахстанском чемпи-
онате, который отличается от европей-
ских. Игроку только 26 лет, он жесткий 
защитник, может привнести опыта 
в оборонительную линию, а также до-
бавить туда физической мощи, которой 
так не хватало суперорлам в последних 
двух матчах...». (sports.kz)

КРИКУНОВ 
ВОЗГЛАВИТ 
БЕЛОРУСОВ

Новым главным тренером сбор-
ной Беларуси станет Владимир 
Крикунов. Подписание контракта 
с 64-летним специалистом состоит-
ся 25 сентября, сообщает Shaiba.kz. 
Напомним, что Владимир Крикунов 
уже возглавлял сборную Беларуси 
с 2001 по 2003 год. Под его руковод-
ством белорусская команда добилась 
самого значительного успеха в своей 
истории, обыграв шведов в четверть-
финале Олимпийских игр 2002 года. 
В сезоне 2012-2013 годов Владимир 
Крикунов возглавлял астанинский 
«Барыс» и сборную Казахстана. Под его 
руководством казахстанская сборная 
не смогла пробиться на Олимпиаду 
в Сочи, но вышла в элитный дивизион 
чемпионата мира. (shaiba.kz)

ДИЯС СОХРАНЯЕТ 
ПОЗИЦИИ  
В ТОП-40

Казахстанская теннисистка За-
рина Дияс за истекшую неделю со-
хранила за собой 40 строку рейтин-
га одиночного разряда Женской 
теннисной ассоциации (WTA). 
По состоянию на 22 сентября Дияс 
в рейтинге одиночного разряда явля-
ется лучшей из казахстанок, другая 
казахстанка, входящая в первую сотню, 
Ярослава Шведова также сохранила 
за собой 65 место. Во второй сотне ка-
захстанка Юлия Путинцева поднялась 
со 130-го на 127 место, Сесиль Кара-
танчева отыграла три позиции и стала 
188-й, Галина Воскобоева опустилась 
со 176-го на 193 место. Камила Ке-
римбаева выбыла в четвертой сотне 
опустилась на строку и идет 306-й. 
Возглавляет рейтинг одиночного раз-
ряда по-прежнему американка Серена 
Уильямс, второй идет румынка Симо-
на Халеп, на третьем месте остается 
чешка Петра Квитова. В первой сотне 
рейтинга парного разряда Шведова по-
теряла строку и стала 24-й, Воскобоева 
опустилась с 80-й на 94 строку, Дияс 
поднялась со 122-го на 119 место. В тре-
тьей сотне с 223 строчки на 219-ю под-
нялась казахстанка Анна Данилина. 
Возглавляют рейтинг парного разряда 
по-прежнему итальянки Сара Эррани 
и Роберта Винчи, третьей идет китаян-
ка Шуа Пенг. (newskaz.ru)

Начало сезона для «Ливер-
пуля» в премьер-лиге удач-
ным назвать нельзя. Мер-

сисайдцы проиграли три из пяти 
стартовых матчей АПЛ. Ниже пять 
причин, проливающих свет на про-
исходящее с великой командой.

Стандарты
В прошлом году «Ливерпуль» был 
абсолютно неудержим при розы-
грыше стандартных положений и 
реализовал больше всех угловых 
(12) и штрафных (11) в лиге, что по-
зволило Мартину Шкртелу забить 
семь мячей и сравняться по этому 
показателю с Питером Краучем, 
Самиром Насри и Давидом Силь-
вой. В сезоне-14/15 «Ливерпуль» 
пока не забил со стандартов ни 
разу – зато пропустил уже дважды 
в пяти матчах. В игре с «Астон Вил-
лой» каждый угловой бирминген-
цев приводил к неуклюжей погоне 
за Сендеросом – в конце концов 
именно ударившись о лысую голо-
ву центрдефа мяч отскочил к Габри-
элю Агбонлахору, и «Вилла» забила 
свой единственный гол. Неделю 
спустя то же самое произошло в 
Лондоне – Джордан Хендерсон про-
играл верховую борьбу Томкинсу 
после розыгрыша штрафного, и 
Уинстон Рид затолкал мяч в ворота.

Пока новички «Ливерпуля» про-
должают притираться друг к другу, 
стандарты могли бы быть главным 
козырем красной команды – но 
вместо этого стали одной из глав-
ных проблем. 

И раз уж мы о новичках…

Слишком много новых  
футболистов
Это было очевидно. Вы не можете 
приобрести восемь игроков и рас-
считывать на то, что все они (сразу 
же) впишутся в вашу систему. Ла-
зар Маркович произвел неплохое 
впечатление в матче с «Манчестер 
Сити», Альберто Морено был луч-
шим в игре с  «Лудогорцем» и за-
бил невероятный гол «Тоттенхэ-
му». Деян Ловрен в одном только 
матче со «шпорами» совершил два 
«отбора последней надежды» (на 
один меньше, чем в прошлом году, 
когда с тремя такими отборами 
он занял пятое место в Англии по 
этому показателю), а Марио Ба-
лотелли и Хави Манкильо спасли 
первую игру в еврокубках. По от-
дельности новички «Ливерпуля» 
смотрятся очень даже неплохо, но 
активная ротация Роджерса при-
вела к тому, что все эти парни пока 
просто не понимают, чего ждать 
от партнеров.

В том самом матче с «Ман Сити» 
все голы горожан пришли именно 
с левого фланга обороны «Ливер-
пуля», где Ловрен и Морено впер-
вые играли друг с другом; один из 
немногих опасных моментов «Тот-
тенхэма» на «Уайт Харт Лейн» слу-
чился после того, как Деян зачем-то 
побежал бороться в воздухе с игро-
ком, которым уже занимался Сако, 
– и в итоге оголил зону в штрафной, 
в которую через пару секунд опас-
но ворвался Шадли. Понятно, что 
новичкам нужно сыграться. По-
нятно, что глупо ожидать полного 
взаимопонимания уже после пя-
ти-шести матчей. Но пока Роджерс 
продолжает искать нужные соче-
тания игроков в линиях обороны и 
полузащиты, у «Ливерпуля» может 
просто не остаться времени на то, 
чтобы догнать конкурентов.

Травмы 
Дэниэль Старридж, Джо Аллен, 
Эмре Джан, Глен Джонсон, Джон 
Флэнаган – чемпионат Англии стар-
товал всего месяц назад, но «Ливер-
пуль» уже провел несколько матчей 
без 1) одной из главных звезд 2) 
игрока основного состава 3) двух 
важнейших игроков ротации и 4) 
Глена Джонсона. Последствия трав-

мы Старриджа очевидны всем – два 
гола с игры в трех последних матчах 
против «Астон Виллы», «Лудогорца» 
и «Вест Хэма». Потери Аллена, Джа-
на и Джонсона/Флэнагана стали 
ничуть не менее важными. Аллен 
по-прежнему является заметным 
игроком в мудреной системе Брен-
дана Роджерса, основанной на не-
прерывном прессинге, – в 24 матчах 
сезона-13/14 он выдавал 3.49 отбора 
(лучший в команде) и 1.62 перехва-
та (второй из полузащитников по-
сле Лейвы) в среднем за 90 минут. 
Для сравнения: в игре против «Вест 
Хэма» игроки «Ливерпуля» лишь од-
нажды совершили удачный отбор 
на чужой половине поля.

Эмре Джан стал бы идеальной 
заменой Стивену Джеррарду, ко-
торый откровенно выдохся после 
игры с «Лудогорцем» (0 отборов, 
0 ударов, 0 успешных кроссов из 
пяти и 0 разрезных передач в мат-
че с «Вест Хэмом»), а Флэнаган или 
Джонсон позволили бы передо-
хнуть 20-летнему Хави Манкильо, 
который пока не способен показы-
вать стабильный футбол несколь-
ко раз в неделю. (И можете также 
прибавить к этому списку Филиппе 
Коутиньо, который никак не может 
вкатиться в сезон, и Симона Ми-

ньоле, совершившего всего четыре 
сейва в четырех первых матчах, 
– худший показатель в лиге после 
Асмира Беговича из «Сток Сити»).

Постоянные тактические 
перестановки
Только в игре с «Лудогорцем» Брен-
дан Роджерс трижды переставлял 
своих игроков – «Ливерпуль» на-
чал со схемы 4-3-3 со Стерлингом 
и Лалланой на флангах, затем пере-
ключился на «Ромб» после выхода 
Фабио Борини, а под конец перешел 
на классические 4-4-2 с Джорданом 
Хендерсоном на правом краю. В 
матче с «Вест Хэмом» перестановки 
продолжились – уже на 20-й мину-
те БР выпустил Сако вместо Манки-
льо, превратил Рахима Стерлинга 
в винг-бэка и расставил парней по 
модному модулю 3-5-2. Это помог-
ло «Ливерпулю» вернуться в игру, 
но когда «Вест Хэм» окончательно 
сел в оборону, не было никакого 
смысла держать на поле сразу трех 
центральных защитников и Стиви 
Джи прямо над ними. В результате 
«Ливерпуль» не только не смог оты-
граться, но и пропустил третий гол 
после нелепой ошибки Сако.

И учитывая огромное количе-
ство новичков, по-прежнему пыта-
ющихся вписаться хотя бы в одну 
схему Роджерса, это мог быть да-
леко не последний подобный матч. 

Отсутствие плана Б
В прошлом сезоне игра «Ливер-
пуля» и «Челси» во втором круге 
стала переломным моментом в ан-
глийской гонке за золотом – имен-
но попав под автобус Моуриньо, 
красные лишились шансов на чем-
пионство. За несколько месяцев, 
прошедших с того печального ве-
чера, «Ливерпуль» поменял поло-
вину состава, провел полноценную 
предсезонку и приобрел Марио Ба-
лотелли и Рики Ламберта, отлично 
играющих в воздухе, – но ничего 
не изменилось. Как только «Астон 
Вилла» прижалась к воротам, и 
«Ливерпуль» принялся перекаты-
вать мяч с фланга на фланг, ходить 
пешком в центре поля и бездумно 
заряжать мяч в штрафную, стало 
ясно, что Роджерс по-прежнему по-
нятия не имеет, как растягивать 
оборону соперника, когда вместо 
четырех человек в нее опускаются 
семь или восемь. Это уже стоило 
«Ливерпулю» нескольких важных 
очков. К концу осени таких очков 
может стать куда больше.

Виталий Суворов 
sports.ru

Вячеслав Селезнев 
Фото: Юрий Тарасенко (pfl.kz)

Главный вопрос, волнующий 
всех без исключения любите-
лей казахстанской премьер-

лиги, заключается в том, кому все 
же удастся познать радость чем-
пионства. Сейчас, несмотря на 
отрыв «Кайрата» от преследовате-
лей, вероятность перемен наверху 
турнирной таблицы сохраняется. 
Впереди у соискателей на чемпи-
онские награды еще шесть туров и 
весьма непростой календарь. Уже в 
ближайшее воскресенье «Кайрат» 
на своем поле сыграет с «Актобе», а 
«Астана» на выезде сразится с «Кай-
саром», который имеет неплохие 
шансы пробиться на следующий 
сезон в Лигу Европы. В еще одном 
матче первой «шестерки» встретят-
ся «Шахтер» и «Ордабасы».   

В прошедший уик-энд состоя-
лись матчи XXVI тура. Все матчи 
были сыграны в субботу. «Кайрат» 
заработал три важных очка в Шым-
кенте, одолев местный «Ордабасы» 
с минимальным счетом 1:0. Един-
ственное взятие ворот на 72-й ми-
нуте оформил бразилец Исаэл, на 
пару с Ермеком Куантаевым пере-
игравший оборону хозяев и точно 
пробивший с острого угла. К этому 
моменту оба коллектива понесли 
потери. В составе «Кайрата» сразу 
два футболиста отправились до-
сматривать матч в раздевалку. Ар-
тур Едигарян увидел перед собой 
красный свет после фола послед-
ней надежды. А словак Любомир 
Михалик был удален за то, что со-
шелся в рукопашной с Кайратом 
Аширбековым. Капитан «Ордаба-
сы» в связи с этим также заработал 
удаление. Оба эпизода произошли 
на 34-й минуте. Стоит отметить, 
что подопечные Владимира Вайс-
са впервые в этом сезоне одолели 
«Ордабасы». Первые две встречи 
на предыдущем этапе южноказах-

станцы выигрывали со счетом 1:0. 
Между тем победа в Шымкенте, 
стала для «Кайрата» 300-й в чемпи-
онатах Казахстана. В предыдущем 
туре (победа над «Кайсаром» 14 
сентября) алматинцы отпраздно-
вали еще один своеобразный юби-

лей, проведя в рамках националь-
ного первенства свой 650-й матч.  

Действующий чемпион страны 
«Актобе», наоборот, потерял два 
важных очка. Команда Владимира 
Газзаева сыграла дома вничью с 
«Кайсаром» – 0:0. «Астана», одолев 

на своем поле «Шахтер» – 2:0, суме-
ла оторваться от западноказахстан-
цев. В составе столичной команды 
отличились Дмитрий Шомко (36-я 
минута) и Патрик Твумаси (48-я 
минута). Сейчас у «Кайрата» после 
25-ти проведенных матчей 30 оч-
ков. На один матч меньше у «Аста-
ны» (26 баллов). Также 24 матча 
провел «Актобе» и набрал такое же 
количество очков. На четвертом 
месте идет «Кайсар», у которого 
после 26-ти матчей двадцать один 
балл. Следом расположился «Шах-
тер» с 20-ю очками (26 матчей). А 
замыкает первый секстет «Орда-
басы», у которого после двадцати 
пяти игр – 18 баллов.

Клубы, борющиеся за 7-12 ме-
ста, после двадцати шести туров 
расположились в следующем по-
рядке: «Жетысу», «Атырау» – по 18 
очков. У «Иртыша» и «Тараза» – по 
17 баллов. А «Тобол» и «Спартак» за-
работали по 14 очков. 

 В минувшем туре «Тараз» дома 
оказался сильнее «Атырау» – 2:1. 
«Тобол» и «Иртыш» разошлись ми-
ром – 0:0. А «Спартак», который 
по ходу сезона заранее списывали 
со счетов, продолжает отчаянно 
бороться за выживание. В суб-
боту «красно-белые» обыграли 
дома «Жетысу» – 3:1. В воскресе-
нье «Спартак» сразится на выезде 
с «Атырау». «Иртыш» в Павлодаре 
примет «Тараз». А «Жетысу» встре-
тится на своем поле с «Тоболом». 

А в среду состоялись ответные 
полуфинальные встречи Кубка Ка-
захстана. «Шахтер» в Караганде 
играл с «Кайратом» (первый матч 
2:0 в пользу алматинцев), а «Аста-
на» дома принимала «Актобе» (пер-
вый матч 1:1). «Кайрат» и «Актобе» 
в итоге стали финалистами куб-
ка. Алматинцы повторно одолели 
«горняков» со счетом 2:0. А «Акто-
бе» сыграв с «Астаной» в основное 
и дополнительное время 1:1, вы-
играл в серии пенальти – 4:3.

Красная жара.  
5 проблем «Ливерпуля» 
на старте сезона

По непредсказуемому 
сценарию 
В ближайшее воскресенье пройдут матчи XXVII тура казахстанской 
премьер-лиги 
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алия Каримова (Флоренция)

Фраза «Нельзя отказывать 
себе любимым! Захотелось 
макарон – купили билет в 

Италию!» многим уже не кажется 
такой смешной и остроумной, как 
раньше.

С культурным и событийным 
туризмом многие из нас знакомы 
не понаслышке. Относительно но-
вым направлением становится так 
называемый гастрономический 
туризм, когда целью вашего пу-
тешествия является трапеза, не-
важно где – на сельском празднике 
урожая, на продовольственной яр-
марке или фестивале, или просто в 
очень хорошем ресторане.

Найти ответы на вопросы «что, 
где и почем» пытливым гурманам 
и затейливым путешественникам 
помогают отнюдь не туристиче-
ские агентства, а специальные пу-
теводители, сайты и мобильные 
приложения. В одних рейтинг со-
ставляют профессионалы, в дру-
гих –  обычные посетители. Хотя 
сжульничать могут и те, и другие.

В изобилии ресторанных и пи-
тейных заведений нас ориенти-
руют гастрономические гиды. Их 
много. Но раз на мировой кулинар-
ной арене тон задает изысканная 
и дорогая французская кухня, в 
2010 году даже внесенная в Список 
культурного наследия Юнеско, то и 
самым влиятельным  в 23 странах 
мира считается французский Крас-
ный гид Мишлен. С него и начнем.

Красный гид Мишлен и его 
пиктограммы
Более ста лет эта «библия для ту-
ристов» помогает им правильно 
потратить деньги во время авто-
путешествий. Ведь издает ее круп-
нейшая в мире корпорация по 
производству шин. Но обо всем по 
порядку.

Готовый гид представляет собой 
плод труда 500 человек за целый 
год, включая инспекторов, графи-
ков-дизайнеров, авторов, карто-
графов и производственный отдел 
компании «Мишлен». Если заве-
дение попало в этот престижный 
справочник – это уже само по себе 
событие. А если ему присудили еще 
и «звезды», то будьте уверены – ре-
сторан один из лучших в мире!

Традиционно, из года в год (за 
исключением времен первой и 
второй мировых войн) на его стра-
ницах можно найти рекоменда-
ции как любителям роскоши, так 
и предпочитающим скромность. 
Ведь в рейтинге Мишлен не только 
«звезды», подозрительно напоми-
нающие цветок, но и много других 
пиктограмм.

Звезды и пиктограмма 
BibGourmand обозначают качество 
кухни, а символы «домик» и «вил-
ка и ложка» указывают на уровень 
комфорта. И тут возможны самые 
различные комбинации. Ресторан 
может иметь пять символов «вилка 
и ложка» («роскошь в традицион-
ном стиле»), но не получить звезды 
из-за недостаточно высокого каче-
ства блюд. И наоборот, ресторан 
может иметь один символ «вилка 
и ложка» («достаточно комфорта-
бельный») и, тем не менее, полу-
чить три звезды благодаря превос-
ходной кухне.

Вложение средств в столовое 
серебро и систему парковки уве-
личит количество символов «вил-
ка и ложка» (для ресторана) или 
«домик» (для гостиницы), но не 
повлияет на количество звезд. При-
готовление превосходных блюд не 
повлияет на уровень комфорта ре-
сторана, но может повлиять на ко-
личество звезд. Эти две категории 
совершенно разные.

Символ BibGourmand 
– голова Бибендума (че-
ловечка-символа ком-
пании) – обозначает ре-
сторан, предлагающий 

отличную кухню по умеренным 
ценам, обычно не выше 35 евро с 
человека, в зависимости от страны 
и города. Он ценится как посетите-
лями, которые знают, что они смо-
гут вкусно и недорого поесть, так 

и управляющими ресторанов, по-
нимающими, что этот символ при-
влечет к ним еще больше клиентов.

Символ BibHotel указы-
вает на прекрасный уро-
вень сервиса в отеле по 

умеренным ценам.
Пиктограмма «две мо-
неты» обозначает ре-
сторан, предлагающий 
комплексное питание по 

цене около двух десятков евро с че-
ловека.

Меняется мир, меняются вкусы, 
а вместе с ними  и мишленовские 
пиктограммы. Когда-то актуаль-
ными были значки горячей воды, 
электричества, телефона и телеви-
зора в комнатах, теперь же важны 
обозначения систем оплаты, WiFi, 
номеров для некурящих, садов или 
спа-салонов.

А с 2000 года в гиде стали появ-
ляться еще и текстовые коммента-
рии для описания объекта.

Из истории гида
Первый гид, тиражом почти в 35 
000 экземпляров, был выпущен в 
1900 году братьями Андре и Эду-
ардом Мишлен, основателями ком-
пании «Мишлен», в виде списка 
автомастерских для путешествен-
ников. Большой редкости по тем 
временам, между прочим, – ведь 
тогда во Франции насчитывалось 
всего лишь 2400 автомобилистов. 
Но братья были уверены, что «за 
автомобилями – будущее!»

20 лет, распространяясь бес-
платно в мастерских и шинных 
центрах, гид не пользовался осо-
бым спросом. Как-то Андре, про-
езжая мимо магазина автопокры-
шек, с негодованием заметил, что 
его справочники служат подстав-
кой для ножек верстака. Он понял, 
что «человек ценит лишь то, за что 
он заплатил», и решил отныне уста-
новить на свои красные гиды цену 
7 франков.

И лишь только когда его стали 
продавать за умеренную плату, 
одновременно добавив в него рей-
тинг ресторанов, согласно их ценам 
(рестораны с высокими ценами по-
мечались одной звездой), гид при-
обрел успех. Спустя 6 лет политика 
рейтинга в нем радикально поме-
нялась – звездочка-цветок рядом с 
именем ресторана стала означать 
отменную кухню, а в начале 30-х 
добавились еще две звезды. Эта си-
стема дошла без изменений и до на-
ших дней. И так как дух странствий 
в Michelin по-прежнему жив, то их 
«звезды» говорят нам:

1 – «очень хорошая кухня», 2 – 
«превосходная кухня, ради нее сто-
ит съехать с пути», 3 – «уникальная 
кухня, заслуживает отдельного пу-
тешествия».

Подготовка справочника
Гид готовится поэтапно в течение 
года: посещаются гостиницы и 
рестораны, проверяется информа-
ция, пишутся тексты и планирует-
ся издание. На основе информации 
из прессы, писем в редакцию и от 
самих управляющих заведений 
главный редактор составляет гра-
фик посещений для 90 тщательно 
отобранных и специально обучен-
ных инспекторов.

Обычно это бывшие шеф-
повара, сомелье и кулинарные 
эксперты, но все они – среднего 
возраста и разные по внешности, 
полу и семейному статусу. Поли-
тика компании запрещает кри-
тикам раскрывать свое имя и род 
деятельности. Один из них как-то 
признался: «Мы тратим большую 
часть жизни на то, чтобы люди не 
догадывались кто мы. Даже наши 
супруги и родители зачастую не 
знают, чем мы на самом деле зани-
маемся на работе».

Для максимальной объектив-
ности и независимости своей по-
зиции инспекторы тестируют за-
ведения за свой счет. Путешествуя 
анонимно три недели в месяц, 
каждый из них съедает в рестора-
нах примерно 250 блюд, проводит 
в отелях около 150 ночей, посещает 
более 800 заведений и пишет 1100 
отчетов. Для ревизоров по стра-

нам это составляет около 30 000 
км пути. На четвертой неделе они 
возвращаются в офис, где подают 
рецензии и отчитываются перед 
главным редактором. Затем одни 
заведения включаются в выборку, 
другие наоборот – исключаются, а 
некоторым присваиваются симво-
лы BibGourmand или BibHotel.

«Звезды» же присуждаются про-
стым большинством голосов на 
специальных собраниях, проводи-
мых дважды в год в присутствии 
главного редактора, инспекторов 
и директора подразделений. За не-
делю в офисе инспекторы должны 
подготовиться к следующей серии 
визитов, заказать столики, комна-
ты и больше узнать о заведениях, 
которые им предстоит посетить. 

Штатные сотрудники должны 
уметь красиво писать и синтези-
ровать информацию. Каждый год 
они пишут комментарии на языке 
путеводителя более чем для 45 000 
заведений – это 300 000 строк на 
каждого сотрудника.

Директор издательства следит 
за подготовкой текстов, карт, пла-
нов городов, фотографий и т.д., на-
чиная с этапа составления макета 
и организации информации. Если 
надо разработать дизайн новой 
пиктограммы или нового издания, 
то он также отвечает за их соответ-
ствие графическим стандартам. 

Когда все готово, материалы 
собираются в макет и прочитыва-
ются всеми отделами, включая ин-
спекторов и картографов. И только 
после утверждения гида каждым 
департаментом – файлы отправля-
ются в печать.

Как попасть в гид
Ответ на вопросы «кому, как и 
сколько звезд присуждается» та-
инственными мишленовскими 
инспекторами вы не найдете ни-
где, так как это коммерческая тай-

на компании. Известно основное 
мерило – ресторан должен быть с 
авторской кухней (с шеф-поваром) 
и с философией вкусной еды, безу-
пречного обслуживания и сильных 
эмоций.

Процедура наделения звезд не-
проста: «агенты» гида инкогнито, 
с определенными промежутками 
времени, должны посетить один 
и тот же ресторан, оценивая ка-
чество продуктов, вкус блюд и 
владение кулинарной техникой, 
«характер» кухни, соотношение 
«цена-качество», и, что немало-
важно, постоянство качества (вот 
почему звезды не даются в первый 
год после открытия). Но то, что 
инспектор видит у себя в тарелке, 
было и будет главным критерием, 

поэтому, как правило, заказывает-
ся сложное в приготовлении блюдо 
с большим количеством ингреди-
ентов. Сначала оценивается внеш-
ний вид – цветовая гамма, запах, 
температура, и только затем – вкус. 
И если кухня трижды пришлась по 
нраву, считайте, «звезда» у шеф-
повара в кармане.

Инспектор должен уметь наблю-
дать. Причем не только за своим 
столом, но и за соседними. Презен-
тация блюд, способы варки, каче-
ство и сочетание продуктов, общая 
атмосфера ресторана и стиль пова-
ра должны ему сказать – стоит ли 
приходить в это место снова и пла-
тить из своего кошелька. Поэтому 
фиксируется каждая деталь – от 
заказа столика по телефону до про-
щальных слов официанта. 

«Страшные секреты» 
Мишлен
 10 лет назад завесу тайны о работе 
мишленовских «агентов 007» от-
крыл миру Паскаль Реми.  Его скан-
дальная книга  «Инспектор садится 
за стол», написанная на основании 
личных дневников после 16 лет ра-

боты в компании, была сметена с 
прилавков, как горячие пирожки. 
Ее и сейчас найти трудно!

Он был незамедлительно уво-
лен, но благодаря ему все узнали, 
что качество хлеба, например, 
определяется по его весу, что мас-
ло должно иметь комнатную тем-
пературу и легко намазываться 
на хлеб, а салфетки обязаны быть 
безупречно белыми. Что важны 
любые подробности, связанные с 
ингредиентами, свежестью про-
дуктов, соблюдением технологий, 
уровнем обслуживания, дизайном, 
атмосферой, гигиеной. И, конечно, 
приветствуется все новое и ориги-
нальное. Для получения звезд не-
достаточно знания традиций, ну-
жен креативный взгляд.

Беспощадно разоблачая поли-
тику компании, экс-агент утверж-
дает, что теперь там балом правят 
менеджеры и маркетологи, то есть 
люди никак не связанные с га-
строномией. Сейчас инспекторы 
нужны только для алиби – вопрос 
о присвоении звезд решает адми-
нистрация. «Постепенно гид пре-
вращается в придаток к шинам. 
Почему, вы думаете, в нем вдруг 
появилось столько токийских ре-
сторанов? Потому что идет битва 
за Азию с другим гигантом по про-
изводству покрышек, Goodyear. А 
японцам кажется, что если Michelin 
отмечает их рестораны – значит, он 
разбирается в местной культуре...»

Да и наличие звезд во многих 
ресторанах Паскаль бы оспорил. 
Например, как отнять звезду у об-
ладателя трех звезд с 1965 года? А 
как же маркетинг? Повара сейчас 
не сходят с экранов – чем боль-
ше говорят о них, тем больше и о 
Michelin. А как отобрать звезду у 
вдовы Луазо после того, как ее муж 
застрелился от слухов, что его ре-
сторан понизят в рейтинге? Это все 
равно, что отнять звезду у самой 
французской гастрономии. Имен-
но поэтому истинным гурмэ (а 
именно так называют кулинарных 
эстетов) он советует не гнаться за 
трехзвездочными ресторанами, а 
насладиться трапезой в заведении 
с одной или двумя звездами. Так 
как шефы там еще в творческих по-
исках и постоянных эксперимен-
тах, где и «рождается истина».

Полный пророческого песси-
мизма Паскаль говорит, что сейчас 
гид – это всего лишь вопрос имид-
жа в убыток. Тираж его за послед-
ние лет 10 сократился в 5 раз, и это 
не предел. А лучшее время для за-
воевания электронного простран-
ства, по его мнению, прозевали.

Хотя…

Электронная эра Мишлен 
наступила
Взглянуть на список «звездных» 
заведений можно не только в пе-
чатной версии гида, но и на www.
viamichelin.com. А с недавнего вре-
мени и в платных и в бесплатных 
мобильных приложениях на 5 ев-
ропейских языках. Что современ-
ным туристам, путешествующим 
налегке, очень удобно. Там и кар-

ты подробные, и заведение можно 
найти по адресу, названию или гео-
локации, и на сайт его перейти.

Можно разместить выбранные 
объекты в виде списка, на карте 
или с использованием функции 
расширенной реальности; забро-
нировать столик в ресторане или 
номер в отеле; оставить свой ком-
ментарий на страничке объекта; 
и даже поделиться информацией с 
друзьями, отправив по почте или 
опубликовав в одной из социаль-
ных сетей. Надо только создать там 
свой профайл.

Объективность гида
Гид Мишлен скорее идеален для 
поиска чопорных и консерватив-
ных ресторанов с вкусной едой. А 
вот найти там «модное местечко с 
большими амбициями» не удаст-
ся. И французских ресторанов в 
нёе больше всего. Поэтому амери-
канцы первый выпуск гида в США 
подвергли критике за необъектив-
ность, так как французские ин-
спекторы там предпочтения отда-
вали родной кухне.

Тип кухни – сейчас главная про-
блема в компании. Когда-то все 
было классически просто. А сей-
час? Колоритные остерии, азиат-
ские ресторанчики-бутики, где вся 
кухня на ваших глазах, или бистро-
номические заведения с бумажны-
ми скатертями. Вкусно, креативно, 
но без роскоши, кроме уникальных 
продуктов и возможности познако-
миться с шеф-поваром. Можно ли 
было представить такое раньше?

Рейтинг в гиде уже не скупится 
на звезды недорогим заведениям, 
да и потихоньку «съезжает в про-
винцию», подальше от суровых 
столичных критиков. В горах, по-
лях, у моря и воздух свежее, и про-
дукты «нулевого километра».

А некоторые эксперты и вовсе 
считают, что Гид свое уже отжил 
и нынче актуален только среди ту-
ристов, ведь кулинарные пристра-
стия как живопись – очень субъек-
тивны. Но Мишлену все нипочем, 
он продолжает анонимно инспек-
тировать рестораны и выносить 
собственные вердикты.

P.S.
Конечно, сейчас гид Мишлен кри-
тикуют все кому не лень, а конку-
рентами создаются новые рейтин-
ги. Но… вернувшись из очередного 
вояжа, мы делимся с друзьями – 
«Зашли в ресторан, две звезды! От-
личный!» И всем ясно, что звезды 
эти мишленовские.

40 лет назад хорошую рекламу 
справочнику сделал шедевраль-
ный французский фильм с уча-
стием Луи де Фюнеса «Крылышко 
или ножка». Пересмотрев его с 
большим удовольствием еще раз, 
я удивленно отметила: столько 
времени прошло, а актуальность 
культуры питания на том же ме-
сте! Высокая кухня по-прежнему в 
яростной битве с фаст-фудом.

И об этом, а также других га-
строномических гидах будут наши 
следующие обзоры.

Мишлен. Ваш гид между «звезд»
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VOLVO S90: ПРОГНОЗЫ

Вслед за кроссовером ХС90 шведская 
компания собирается запустить на мировые 
рынки наследника флагманского седана S80. 
Этот полноразмерный люксовый седан будет 
базироваться на все той же масштабируемой 
платформе SPA, что и большой паркетник 
ХС90, и станет образцом элегантности и 
утонченности. Очевидно, что дизайн машины 
будет выполнен в новом корпоративном стиле, 
с острохарактерными Т-образными дневными 
ходовыми огнями. Линейка моторов S90 
включит в себя новые экономичные агрегаты 
семейства Drive-E. При этом шведский ди-
зель D4, уже использующийся в седане S60 
и хэтчбэке V40, производительнее и эконо-
мичнее, нежели мотор, устанавливаемый 
в BMW 520d. Кстати говоря, именно нем-
цы – BMW 5-Серии, Audi A6 и Mercedes-Benz 
E-класса рассматриваются в качестве главных 
конкурентов Volvo S90. Следуя веяниям вре-
мени, у перспективного флагмана шведской 
марки будет наличествовать и гибридная 
версия, а многое из решений интерьера ХС90 
перекочует и на седан. Премьера машины 
состоится в ближайшие пару лет.

ДОЛЖНИКИ НИКУДА 
НЕ ДЕНУТСЯ

Неплательщикам штрафов за нарушения 
ПДД могут запретить поездки в другие города 
РК уже к концу года. Ограничения на переме-
щение между казахстанскими городами для 
злостных неплательщиков штрафов за нару-
шение ПДД должны заработать к концу года, 
сообщил начальник отдела административ-
ной практики управления административной 
полиции ДВД Астаны Тахир Абдурахманов. 
«Все это ограничение на перемещение между 
казахстанскими городами делается через су-
дебных исполнителей, они разработали систе-
му, чтобы это было и на межгородском уровне. 
Я думаю, что к новому году уже будет внедре-
но», – сказал Абдурахманов. Он пояснил, что 
должник не сможет купить билеты ни на по-
езд, ни на автобус. Начальник отдела также 
проинформировал, что на сегодня в Астане 
наложено штрафов на сумму более 1,3 млрд 
тенге, взыскано 700 млн тенге. Кроме того, 
на данный момент наложен арест более чем 
на 11 тыс. авто – это злостные неплательщики 
штрафов за нарушения ПДД. Как мы писали 
ранее, в республике уже действует запрет на 
выезд злостных неплательщиков за рубеж.

ЭРЗАЦ-ФАЭТОН

Идя на поводу вкусов китайских клиентов, 
в 2015 году Volkswagen создает новый 
роскошный седан на базе Audi A6L – специаль-
но для рынка КНР. Удлиненные версии своих 
четырехдверных моделей бизнес и премиум-
класса в Поднебесной предлагают практиче-
ски все ведущие мировые производители. Но в 
VW решили пойти дальше, и построить совер-
шенно новую машину на основе уже имеюще-
гося Audi A6L. Известная сейчас под внутри-
заводским индексом «511» машина находится 
в стадии разработки. Поэтому технические 
параметры, равно как и ее облик, остаются 
для публики. По слухам, в немецком концерне 
надеются с ее помощью серьезно увеличить 
свои продажи в люксовом сегменте авторынка 
КНР: согласно предварительным прогнозам, 
ежегодный объем продаж новинки составит 
порядка 50 тыс. единиц.

INFINITI Q80 
INSPIRATION: 
ПОКРОВЫ СНЯТЫ!

Главной новинкой японской компании в 
этом году станет четырехдверное купе, с по-
катой задней частью а-ля «понтонные» кузова 
эпохи 1940-х. Латентная любовь ниссановских 
стилистов к округло-рельефным «попкам» 
проявила себя еще при создании «Джюка», 
однако в случае с Q80 дизайнеры Широ Нака-
мура и Альфонсо Альбиаса превратили стиль 
фастбэк в настоящее искусство. Итак, люк-
совое четырехдверное купе. С ним Infiniti со-
бирается присоединиться к таким маститым 
игрокам, как Mercedes CLS, Porsche Panamera 
и Audi A7. Очень размеристый автомобиль по-
лучился у японцев, надо сказать – его длина – 
5052 мм, ширина – 2027 мм, высота – 1350 мм. 
Колесная база – 3103 мм. Простор в салоне обе-
спечен. Кстати, доступ вовнутрь – через четы-
ре двери без рамок, раскрывающиеся в разные 
стороны. Кресел всего четыре, на каждого ин-
дивидуально. В салоне обещают кожу, поли-
рованный алюминий и карбон. Спортивный 
стиль без излишеств. Анонсирующий пресс-
релиз скуп и помимо вышеперечисленных 
подробностей указывает лишь, что Q80 полу-
чит адаптивную подвеску для максимально 
плавного хода и усиленную шумоизоляцию, 
включающую в том числе специальные стек-
ла. Премьера Infiniti Q80 Inspiration состоится 
в Париже 2 октября 2014 года.
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Андрей Макаров

Не успели «автопроизводители» 
отойти от Московского автосало-
на, как им предстоит подготовка к 

Парижскому автосалону, который состо-
ится 2 октября. На одном из крупнейших 
автосалонов будут представлены новинки 
во всех сегментах. Одна их таких компа-
ний Honda, которая представит в Париже 
обновленные варианты хэтчбека Civic и 
универсала Civic Tourer для европейского 
рынка.

Не дожидаясь начала выставки, про-
изводитель рассказал об основных изме-
нениях в моделях. Отличия рестайлинго-
вых машин ярко и заметно проявляются в 
дизайне передней части кузова, а именно 
новой форме фар с дневными ходовыми 
огнями, решетками радиатора. Задние 
фонари также светодиодные. Кроме того, 
появились более спортивный бампер и 
черные горизонтальные секции на двери 
багажника.

В интерьере изменения незначитель-
ные, но более приятные – улучшена обив-
ка сидений, передней панели и дверей. 
Гораздо больше внимания инженеры уде-
лили оснащению – в комплектации евро-
пейских Civic появилась новая информа-
ционно-развлекательная система Honda 
Connect. Данное оборудование работает 
на базе операционной системы Android 

4.0.4 и предлагает высокий функционал, 
такой как интернет-радио, веб-браузер, 
камеру заднего вида и навигатор (опция). 
Работать с этими функциями позволяет 
7-мидюймовый сенсорный экран, с воз-
можностью управления жестами. Также 
все Civic 2015 модульного года получат 
систему активной безопасности City Brake 
Active (CTBA), оперирующую на скоростях 
ниже 30 км/ч. Система отслеживает до-
рожную обстановку впереди автомобиля 

и автоматически задействует тормоза, 
если столкновение неминуемо.

Хэтчбек будет выпускаться и в новой 
версии Sport, которая благодаря спор-
тивным элементам и 17-ым дискам ста-
нет предвестником нового поколения 
CivicType R.

У новинки два прежних двигателя: 
1,6-литровый дизельный i-DTEC мощно-
стью 120 л.с. и 142-сильный бензиновый 
объемом 1,8 л.

В преддверии Парижа
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